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Российский профсоюз трудящихся авиационной промышленности

ДДооррооггииее  ттоовваарриищщии,,  ккооллллееггии,,  ддррууззььяя!!

Уходит в историю еще один год нашей с
вами работы. Мы немало сделали за этот
период вместе и вправе сказать, что во
многом благодаря нашим с вами усили-
ям профсоюз достойно выполнял свою
роль по защите прав трудящихся в авиа-
ционной промышленности.

В 2008 году продолжалось совершен-
ствование деятельности профсоюза по
всем направлениям: организационному
укреплению, охране труда и прав, ин-
формационному обеспечению и другим.
Профсоюз принял активное участие в
первомайской демонстрации, акциях
протеста против роста цен на бензин, "За
достойный труд". Велась настойчивая ра-
бота по практической реализации Феде-
рального отраслевого соглашения на
2008–2010 годы, согласования дейст-
вий профсоюза с учетом постоянно ме-
няющейся структуры управленческих
звеньев отрасли. В соответствии с наме-
ченными планами велось обучение
профсоюзного актива, как на уровне ЦК,
так и в территориальных, первичных
профсоюзных организациях. Проведены
V и выездной, VI пленум ЦК в Казани.

Действовать всем нам приходилось в
сложных условиях. К сожалению, госу-
дарство пока не меняет своего отноше-
ния к профсоюзам, нередко пытаясь ог-
раничить их деятельность или ввести ее в
некие рамки. Не всегда удается наладить
конструктивный диалог с руководителя-
ми предприятий, организаций. На об-
щей ситуации в стране, на отношении к
профсоюзам отразился финансовый
кризис, последствия которого уже начи-
нают ощущаться на ряде предприятий.

Нет оснований полагать, что нам будет
легче в новом, 2009 году. Но видеть
трудности – не означает пасовать перед
ними. Вместе – мы сила, с которой вы-
нуждены считаться работодатели, и она
всегда останется у нас.

От имени президиума Профавиа позд-
равляю вас, дорогие коллеги и друзья,
всех членов профсоюза с наступающим
Новым годом. Крепкого здоровья, удачи
в начинаниях, семейного благополучия,
выдержки и стойкости всем вам! ■

Председатель Российского профсоюза

трудящихся авиационной

промышленности 

Н. К. Соловьев
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Борис ОБНОСОВ:

«Необходима государственная
программа поддержки ОПК»

– Борис Викторович, что вы
можете рассказать о себе?

– Родился я в Москве. Отец
был военнослужащим, и семье
пришлось путешествовать по
стране. Мама – врач, эта профес$
сия нужна везде. Окончил в Улья$
новске школу №1 имени В.И. Ле$
нина, чем откровенно горжусь,
затем поступил в МАИ, на фа$
культет «Летательные аппараты»,
был Ленинским стипендиатом.
Защитил кандидатскую диссерта$
цию. Работая на кафедре, парал$
лельно учился на мехмате МГУ,
получил вторую специальность –
инженер$математик. С начала 90$
х годов привлекался на междуна$

родные переговоры в качестве
эксперта. Работал в постоянном
представительстве при ООН.

В 1997 году был назначен заме$
стителем генерального директо$
ра ФГУП «Российские техноло$
гии», а после его объединения с
ФГУПами «Росвооружение» и
«Промэкспорт» возглавил Депар$
тамент оборонных технологий и
космоса в «Рособоронэкспорте».
Эта работа требовала постоянно$
го самообучения, расширения
кругозора в области космоса,
авиации и обычных вооружений.
Когда была образована Корпора$
ция «ТРВ», был назначен её гене$
ральным директором.

Б. В. Обносов – генеральный директор ОАО «Корпорация
«Тактическое ракетное вооружение». Доктор технических наук,

председатель Совета директоров предприятий оборонно�
промышленного комплекса Московской области

27 октября состоялась встреча председателя Российского профсоюза
трудящихся авиационной промышленности Н. К. Соловьева с гене0
ральным директором ОАО «Корпорация «Тактическое ракетное во0
оружение» Б. В. Обносовым. Во встрече участвовал председатель
первичной профсоюзной организации КТРВ В. Н. Бадекин.

Стороны договорились о совместных действиях по ряду направле0
ний, в том числе о выработке соглашения о сотрудничестве и взаи0
модействии.

Встреча в
Корпорации «ТРВ»
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– Что повлияло на Ваш выбор
профессии?

– В то время на слуху были
имена великих учёных, эпохаль$
ные свершения науки и техники
– первые спутники, полёт Гага$
рина, выход человека в открытый
космос, создание паритета с
США... Молодые люди стреми$
лись стать инженерами, а не фи$
нансистами. Мы осознавали, что
страна развивается и завоёвыва$
ет авторитет в мире именно бла$
годаря тому, что создаёт конкрет$
ные вещи – новейшее оружие и
современную технику.

– Какие изменения произош�
ли на головном предприятии
Корпорации за время вашего ру�
ководства?

– За неполные шесть лет про$
ведена существенная реструкту$
ризация. Мы значительно обно$
вили основные фонды, провели
капитальный ремонт зданий и
практически всех коммуника$
ций, отремонтировали почти
90% крыш. Сделали капиталь$
ный ремонт сборочного цеха,
восстановили опытное произ$
водство. Сейчас заканчиваем ка$
премонт механического цеха.
Полностью обновили админист$
ративное здание. На протяже$
нии 3–4 лет мы ежедневно вы$
возили с территории по 15–20
тонн металлолома. 

Сейчас те, кто давно не бывал у
нас, не узнают новый облик
предприятия. Не хочу упрекать
прежнее руководство – 90$е го$
ды для нашей промышленности
были «экспериментом на выжи$
вание». Сейчас всё$таки немного
легче. 

– Наверное, проблемы те же,
что у большинства оборонных
предприятий?

– Да, всё те же – где найти за$
казы, квалифицированных ра$
ботников…. Катастрофически не
хватает технологов, конструкто$
ров, тяжёлая ситуация с основ$
ными рабочими специальностя$
ми – буквально по каждой
специализации. Потому что по
уровням зарплаты предприятия
ОПК не могут конкурировать с
добывающими отраслями и бан$
ковской сферой, где в силу конъ$
юнктуры непропорциональные
заработки, зарплата в 2–3 раза
выше, чем в нашей отрасли. Есте$
ственно, что в этой конкурент$
ной борьбе за специалистов мы
проигрываем.

– Но эти проблемы как�то ре�
шаются?

– На одном предприятии ре$
шить их на долговременной ос$
нове невозможно. Необходима
комплексная целевая программа
государства по поддержке ОПК.

– В чём, по вашему мнению,
должна выразиться такая про�
грамма?

– Во$первых, чтобы заказы по
вооружению были не единичны$
ми, а серийными. Во$вторых, не$
обходимо жилищное строительст$
во для работников отрасли.
В$третьих, возрождение профес$
сионального обучения – профте$
хобразования. Далее – необходи$
мо вернуть систему чёткого
распределения выпускников ву$
зов, с обязательной отработкой
стажа молодого специалиста от 3
до 5 лет.

– Судя по успехам предприя�
тия, кадровая проблема вами
как�то решается.

– Мы платим адаптационные
надбавки молодым специалистам.
Иногородние получают дополни$
тельные средства на поднаём жи$
лья. Получают надбавки и настав$
ники, обучающие молодых.
Восстановлен Совет молодых спе$
циалистов. Из жителей города
сформирована группа студентов,
которая уже не один год учится в
МАИ по целевым направлениям.
Мы тесно сотрудничаем с двумя
школами города, с техническим
лицеем, отдаем туда оборудова$
ние, направляем наставников.
Это приносит плоды: в прошлом
году, когда был очень трудный
план, к нам на полгода пришли 60
учащихся лицея, и благодаря их
помощи план мы вытянули. 

– С социальной сферой у вас
лучше, чем у многих других...

– У соседа всегда кажется луч$
ше, чем в своём дворе... Если и
лучше, то трудно сказать, насколь$
ко. По крайней мере, путёвками в
детские лагеря мы обеспечиваем
всех желающих, благо есть такие
возможности в рамках корпора$
ции. За эти годы нам удалось ожи$
вить спортивную жизнь на голо$
вном предприятии и во всей
корпорации. Строится новая дву$
хэтажная столовая, чтобы все же$
лающие имели возможность нор$
мально обедать, а не перекусывать
на рабочих местах. Работает про$
филакторий. И хотя его возмож$
ности невелики – всего 60 мест,

мы стараемся обеспечить путевка$
ми в первую очередь наших высо$
коклассных специалистов и вете$
ранов. Поддерживаем наших
ветеранов ВОВ. Впервые сдаём
дом, совместный с основным ин$
вестором. 40 квартир по себестои$
мости выделяем нашим особо
нуждающимся специалистам.

– Жилищное строительство –
самый больной вопрос?

– Да, и хотелось бы решать его
в больших масштабах, но трудно
договариваться с городом. Здесь
много коммерческого жилья, но
муниципального и под нужды
предприятий недостаточно. Я
считаю, что город должен изыс$
кивать реальные возможности,
если он заинтересован в увеличе$
нии налогов с предприятий ОПК.
А на сегодня Корпорация «ТРВ»
– ведущее предприятие по от$
числению налогов. Действующее
законодательство не позволяет
просто давать площади под заст$
ройку – они должны проходить
аукцион. Но выставление площа$
дей на аукцион приводит только
к последующему удорожанию
квадратного метра жилья. Этот
закон требует поправок. Под гра$
дообразующие предприятия не$
обходимо разработать и внед$
рить программу муниципального
жилья и общежитий для молодых
специалистов. Об этом я неодно$
кратно писал и губернатору, но
пока вопрос не решается.

– Насколько востребована
продукция Корпорации «ТРВ»?

– Мы разрабатываем и произ$
водим высокоточное авиацион$
ное оружие – практически все
те ракеты, которыми вооружена
фронтовая авиация. На нашей
королёвской площадке сосредо$
точено производство оружия
«воздух$поверхность» и «ко$
рабль$корабль». Помимо этого,
мы монополисты в производстве
ракет «воздух$воздух» и берего$
вых ракетных комплексов. К со$
жалению, внутренний заказ су$
щественно меньше экспортного.
Однако я думаю, что последние
события показали необходи$
мость перелома ситуации, и наде$
юсь, что текущий и последую$
щий годы станут в этом
отношении показательными.      ■

Публикация подготовлена

с помощью профкома 

ОАО «Корпорация

«Тактическое ракетное вооружение»
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В современных условиях уси$
ления конкурентной борьбы
предприятия испытывают недо$
статок собственных ресурсов и
вынуждены искать пути сниже$
ния издержек производства.

В этой связи нередкими стали
предложения некоторых кадро$
вых агентств снизить расходы
организации на содержание ра$
ботников, в том числе расходы,
связанные с формированием
фонда оплаты труда, с выплатой
налогов или других отчислений
за счет средств работодателя, пу$
тем перевода работников в кате$
горию лиц заемного труда.

При этом немаловажным счи$
тается и то, что кадровые службы
предприятия освобождаются от
проблем, связанных с подбором,
расстановкой, использованием и
увольнением работников, заня$
тых таким трудом.

Законодательство России не
содержит достаточной правовой
регламентации и определения та$
ких понятий, как «заемный
труд», «лизинг персонала», «аут$
сорсинг», «аутстаффинг».

Тем не менее, нельзя не счи$
таться с тем, что применение
трудовых отношений трехсто$
роннего характера («заемный
труд») в отрасли расширяется,
например, входит составной ча$
стью в программу развития
ОАО «Объединенная авиастро$
ительная корпорация», которая
намерена использовать «рацио$
нальный аутсорсинг».

Следует отметить, что корпора$
тивное управление стремится по$
высить конкурентоспособность
продукции, в том числе за счет
реконструкции и оптимизации
производства, реструктуризации
предприятий, сосредоточения их
деятельности главным образом
на «профильном» направлении.
Это, в частности, предусматрива$
ет отказ от штатных работников,
занятых уборкой территории и
помещений, организацией пита$
ния, транспортными услугами,
ремонтом, охраной, разгрузкой$
погрузкой и другими работами
непрофильного характера.

В перспективе сокращение
численности персонала в связи с
этим по отрасли может достичь
10–15%.

Несмотря на то, что в законода$
тельстве официальное понятие
аутсорсинга не закреплено, в от$
крытых источниках имеется опи$
сание этого термина.

1. Аутсорсинг (outsourcing –
внешний источник) – форма за$
емного труда, при которой орга$
низация передает своих сотруд$
ников другой компании для
выполнения определенной рабо$
ты (оказания определенных ус$
луг), предусмотренной договором
гражданско$правового характе$
ра, например договором подряда
(ст.702 ГКРФ), договором возме$
здного оказания услуг (ст.779
ГКРФ).

2. Передача стороннему подряд$
чику некоторых частей бизнес$
процесса предприятия с целью
повысить производительность
труда и снизить себестоимость
продукции преимущественно за
счет более дешевой рабочей силы
у подрядчика.

В целом, это передача процес$
сов, не приносящих прибыли, но
без которых невозможна работа
предприятия, в управление
внешним подрядчикам или аут$
сорсинговым компаниям, т.е.
второстепенные функции пере$
даются специалистам в данной
области. При этом подразумева$
ется, что компания$подрядчик,
специализирующаяся на опреде$
ленном виде деятельности, на ос$
нове имеющегося опыта лучше
справится с задачами развития и
оптимизацией переданных ей не$
профильных активов.

По мнению некоторых работо$
дателей, аутсорсинг – это спо$
соб решения задач, а не решения
проблем с персоналом. Такая
точка зрения представляется не$
сколько неискренней и не в пол$
ной мере соответствует действи$
тельности.

В ОАО «Климов» на систему
аутсорсинга переведены столо$
вая, частично подразделение ох$
раны, уборка территории и поме$
щений – всего более 120
человек. Аналогичный подход
предполагается осуществить в
транспортном цехе.

Профсоюзный комитет вклю$
чил в коллективный договор обя$
занность работодателя «согласо$
вывать с первичной профсоюзной
организацией вопросы увольне$
ния членов профсоюза путем пе$
ревода их к другому работодателю
в связи с изменением организаци$
онно$технических условий и
структуры при применении аут$
сорсинга и внешней кооперации».

Такие действия профсоюзного
комитета вполне обоснованны,
но недостаточны. Так, Всеобщая
конфедерация профсоюзов реко$
мендует профсоюзным организа$
циям до передачи в аутсорсинг
какого$либо подразделения доби$
ваться от работодателя обеспе$
чить сохранение в силе всех со$
глашений по социальной защите,
действующих в отношении ра$
ботников, выполняющих функ$
ции, передаваемые субподрядчи$
ку, или, если перенос действия
функций невозможен, подписа$
ние субподрядчиком равнознач$
ных соглашений для обеспечения
их преемственности.

Переводимый персонал не дол$
жен пострадать от материальных
потерь в плане размера заработ$
ной платы, условий труда, прав
на пенсионное обеспечение, обу$
чения и программ подготовки,
исчисления стажа и любых дру$
гих льгот, на которые он имел
право, либо получил бы права, в
случае, если бы изменения, свя$
занные с аутсорсингом, не были
введены.

В ОАО «Климов» при введении
аутсорсинга было подготовлено
управленческое и финансовое
обоснование. В целом работода$
тель не ставил задачу достичь та$

Заемный труд – теория и практика

В. В. Курепин, заведующий

отделом социально�трудовых

отношений ЦК Профавиа
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ким путем определенной финан$
совой выгоды, ослабить предста$
вительство работников профсою$
зами или обойти коллективный
договор. Внимание концентриро$
валось на исключении из произ$
водственного процесса непро$
фильных видов деятельности и, в
какой$то мере, передаче управ$
ленческих рисков по ним аутсор$
серам.

Нельзя не отметить тот факт,
что передача столовой в аутсор$
синг позволила акционерному
обществу избежать компенсиро$
вания убытков, которые достига$
ли 7 млн. руб. в год. При этом це$
ны остались теми же, претерпев
изменения лишь на уровне ин$
фляционных процессов.

При увольнении работников из
организации, заказывающей ус$
лугу, в организацию, ее предо$
ставляющую, соблюдалось дейст$
вующее законодательство,
выплачивались компенсации. В
договоре об оплате услуг, напри$
мер, уборщиц предусматривает$
ся перечисление средств два раза
в месяц, стоимость услуг опреде$
ляется на год, фактически эта
стоимость ежегодно индексиру$
ется, ежемесячно составляется
акт сдачи$приемки услуг.

Профсоюзная организация
ОАО «Климов» высказывает се$
рьезную озабоченность сниже$
нием численности членов проф$
союза в связи с применением
заемного труда. Однако ни ра$
ботодатель, ни профсоюзная
организация не ставят задачу

обеспечения каких$либо соци$
альных гарантий для работни$
ков, переведенных в систему
аутсорсинга, не ставится задача
использования организацион$
ного потенциала этих работни$
ков и вовлечения их в профсо$
юз, создания там первичной
профсоюзной организации, хо$
тя вступление в профсоюз сто$
ронних работников предусмот$
рено Уставом.

Одним из сдерживающих фак$
торов целенаправленной деятель$
ности в этом направлении являет$
ся то, что расширение спектра
услуг, предоставляемых системой
аутсорсинга, на этом предприятии
предполагается ограничивать.

По мнению И.А. Костяна (канд.
юрид. наук, профессора кафедры
трудового права АТиСО), заемный
труд, получивший широкое при$
менение на современном этапе,
равно как и отношения, возникаю$
щие в результате его применения,
находятся вне правовой сферы, и
поведение участников таких отно$
шений, по меньшей мере, следует
считать не формальным (не право$
вым). Из такого мнения можно
сделать вывод о неизбежности
возникновения тех или иных пра$
вовых коллизий в процессе труда
заемных работников.

Несмотря на это, работодатели
считают, что применение аутсор$
синга (например, по найму квали$
фицированных кадров без юриди$
ческого оформления) удобно и
выгодно, способствует успешному
развитию предприятий и отрасли,

является объективной экономиче$
ской реальностью, противодейст$
вовать которой со стороны проф$
союза пока нет серьезных поводов
и оснований.

Но и оставаться в стороне
профсоюзные организации, как
первичные, так и территориаль$
ные, не должны, так как в первую
очередь это сопряжено с потерей
численности членов профсоюза.

Следует максимально регули$
ровать действия работодателей в
этом направлении через коллек$
тивные договоры или отраслевые
региональные соглашения, а
впоследствии через Федеральное
отраслевое соглашение. Также
необходимо учитывать, что опре$
деленное влияние на работников
будут оказывать те, кто трудится
рядом, но уже в организации$
подрядчике.

Складывается противоречивая
ситуация, когда рабочими места$
ми, предоставленными по схеме
заемного труда, пользуются не$
сколько миллионов американцев,
и этот бизнес динамично разви$
вается, а общественные органи$
зации на Западе активно высту$
пают против. Из этого
напрашивается вывод, что дан$
ная тенденция имеет не только
положительные стороны.

Заемный труд стал использо$
ваться в отрасли относительно
недавно, однако его применение
нарастает, и в обозримом буду$
щем он выйдет из разряда нети$
пичных, нестандартных техно$
логий.                                             ■
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В постоянной 
информационной готовности

В современном мире информа$
ция, будучи изначально средст$
вом общения, источником фак$
тов, все больше превращается в
информационное оружие, в
средство, с помощью которого
материализуется мысль людей,
меняя, таким образом, наше об$
щество, и не обязательно в луч$
шую сторону.

Проигрыш в этом противостоя$
нии не всегда бескровен. В нашем
случае, если профсоюзная органи$
зация информационно уязвима,
она как минимум подпадет под вли$
яние администрации предприятия
или группы предприятий, потеряет
самостоятельность в решениях и
действиях, а как максимум – 
в конечном итоге прекратит свое
существование, утратив доверие
работников. Потери от этого мо$
гут выражаться в резком ухудше$
нии условий труда и жизни сотен
и тысяч людей, и никто еще не
изобрел единую количественную
или качественную оценку таких
потерь.

Не случайно сегодняшние кор$
порации вкладывают немалые
суммы в создание и развертыва$
ние пресс$служб, в PR$деятель$
ность, ибо без этих составляющих
они будут не конкурентоспособ$
ны. Не говорю уже о государстве
с его мощным пропагандистским
аппаратом, созданным в послед$
ние годы и настроенном, мягко го$
воря, не слишком дружественно
по отношению к профсоюзам.

Однако это не означает, что в ин$
формационном поле профсоюзы

обречены на хроническое отстава$
ние и забвение, чего так хотели бы
иные работодатели. В арсенале
профсоюзов есть главное оружие:
массовость, взаимодействие со
многими людьми с опорой на их
организационное и идейное един$
ство. И это то, что они с успехом
могут противопоставить мощному
информационному давлению, под$
питываемому соответствующим
финансированием.

Но массовость достижима
лишь тогда, когда профсоюзные
лидеры в состоянии донести свои
идеи, намерения, результаты сво$
ей деятельности до возможно
большего количества членов
профсоюза – и сделать это в до$
ходчивой, убедительной форме,
оперативно, а еще лучше – про$
фессионально.

Прошедший недавно в нашем
профсоюзе смотр информацион$
ной деятельности убедительно
показал, что и малыми силами
можно сделать многое. Тем более
что многие формы информаци$
онной работы известны не один
год, важно лишь привести их в
систему, создать работающий
механизм.

Многотиражная и стенная пе$
чать, заводское радио, стенды на$
глядной агитации, профсоюзные
собрания, учеба – это далеко не
полный арсенал информацион$
ных средств, который давно ис$
пытан и доказал свою эффектив$
ность. Сведение этого арсенала в
единую, стабильно действую$
щую систему, основанную на
гибком использовании ее воз$
можностей – одна из первых ор$
ганизационных задач каждого
профсоюзного комитета.

Сегодня к этому арсеналу до$
бавляются электронные средст$
ва информации – телевидение
и Интернет.

Профсоюз трудящихся авиаци$
онной промышленности должен
быть по определению интеллекту$
ален, поскольку и сама отрасль –
высокотехнологична. Именно
этот идеологический посыл дол$
жен стать определяющим в орга$
низации информационной рабо$
ты в нашем профсоюзе. Мы
должны быть на острие прогрес$
са в информационных техноло$
гиях, и тогда наша деятельность
станет интересной не только для
тех, кто ее организует, но и для
всех членов профсоюза, в том
числе молодежи.

О том, что сама жизнь подталкива$
ет территориальные, первичные
профорганизации к освоению но$
вых методов информационной дея$
тельности и переосмыслению ста$
рых, свидетельствуют итоги
проведенного смотра. Если говорить
о стенной печати, то для издания
стенных газет в ряде случаев ис$
пользуют современные компьютер$
ные технологии, принтеры и плотте$
ры, а цифровая фотосъемка –
давно уже необходимый элемент
работы. Это яркий пример вторже$
ния новых технологий в нашу
жизнь. Ведь оперативно сделать
красочную листовку и распечатать
десяток экземпляров на цветном
струйном принтере стоит отнюдь
не сумасшедших денег, а выглядит
это на порядок эффектнее и доход$
чивее, чем неумело выполненный
рисунок фломастером.

Радует и та тенденция, что
профсоюзные организации заня$
лись созданием своих сайтов, у
них появилась электронная поч$
та, свои печатные издания, и этот
процесс имеет тенденцию к на$
растанию. В сметах многих проф$
комов отныне есть строка расхо$
дов на информационную работу,
в штаты введены ответственные
за этот участок деятельности.

И. Н. Киселев, заведующий 

отделом информационной 

работы ЦК Профавиа

«Тот, кто владеет информацией – владеет миром»...

Эта давно известная мысль сегодня приобретает все

большую актуальность в условиях бума информацион0

ных технологий, стремительного изменения форм и

методов влияния на умы людей, формирования их мы0

шления в направлениях, нужных тем или иным социаль0

ным группам.
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Но все это – лишь предпосылки
для создания системы. То, какой
она будет, зависит от грамотных,
продуманных и целеустремлен$
ных действий профкома.

Таким подходом отличается
информационная деятельность
профкома ОАО «Корпорация
ВСМПО$АВИСМА». Для инфор$
мирования коллектива о проф$
союзной жизни здесь активно
используют возможности еже$
недельной заводской газеты
«Новатор», выходящей тиражом
почти 8 тысяч экземпляров, за$
водского кабельного телевиде$
ния, местного радиовещания. В
профсоюзном комитете работа$
ет сотрудник, отвечающий за
информационную деятельность,
что пока еще редкость в профсо$
юзных организациях. Поэтому
не удивительно, что смотр ин$
формационной деятельности
здесь проводится не только на
уровне первички, но и в цеховых
профорганизациях.

Конечно, сразу же могут воз$
никнуть возражения: предприя$
тие крупное, стабильное, проф$
бюджет позволяет идти на такие
расходы... Не спорю, финансиро$
вание играет определенную роль
в обеспечении информационной
деятельности. Но, на мой взгляд,
далеко не такую, как ее пытаются
представить, если к делу подойти
творчески, а не формально.

В качестве примера сошлюсь
на опыт еще одной первичной
профорганизации – ОАО «ВА$
СО». В «Вестнике Профавиа»

мы уже рассказывали о ней, по$
этому остановлюсь лишь на паре
эпизодов.

Предприятие при активном
участии профсоюзного комите$
та провело рок$фестиваль, став$
ший известным как минимум во
всем Воронеже, в нем приняли
участие российские рок$группы.
При этом использовались сред$
ства не только профсоюзные и
предприятия, но и привлечен$
ные, в том числе одного из ком$
мерческих банков, с помощью
умелого PR$менеджмента. Точно
так же была проведена выставка
«граффити» – настенной живо$
писи. Во всем этом принимал ак$
тивное участие профсоюзный
комитет, и людям становилось
понятно, что он живет, действу$
ет, организует... Это яркий при$
мер того, как можно нестандарт$
но обеспечивать эффективность
профсоюзной работы.

Жизнь показывает, что там, где
дело вершат люди неравнодуш$
ные, ищущие, оно двигается, раз$
вивается. В свою очередь, если во
главу угла поставлено формаль$
ное отношение к работе, прикры$
ваемое бумажным валом отчетов,
планов мероприятий, докладных
и прочей канцелярщины, дело
рано или поздно однозначно бу$
дет провалено, хотя бы потому,
что на настоящую работу не оста$
нется времени.

Никто не спорит: информаци$
онная деятельность сложна и
трудна. Так ведь и в целом проф$
союзная работа – не прогулка по

пляжу. Мы работаем с людьми, и
без искренней заинтересованнос$
ти, постоянного горения этим де$
лом лучше не заниматься, потому
что люди сразу чувствуют
фальшь, равнодушие, формализм.

Интересные мысли по этому по$
воду высказали участники «круг$
лого стола», который состоялся в
ходе семинара ответственных за
информационное обеспечение,
проведенного в текущем году в
Санкт$Петербурге. К примеру, о
том, что, когда профсоюзный ко$
митет доверяет вести информа$
ционную деятельность с вновь
поступающими на работу отделу
кадров, это нередко означает
формальное отношение к этому
важному делу. В Московской обла$
сти на отдельных предприятиях –
в частности, в Корпорации 
«Тактическое ракетное вооруже$
ние» – пошли по другому пути:
добиваются, чтобы при приеме на
работу или увольнении работник
в обязательном порядке прихо$
дил в профком (это посещение
предусмотрено в обходных лис$
тах), где с ним беседует председа$
тель профорганизации. Да, вре$
мени это занимает много, но
эффект больше, чем если бы пе$
репоручать такое важное дело ко$
му$то. А в ОАО «Респиратор»
всех работников, принятых на за$
вод в течение месяца, собирают
на встречу с председателем проф$
кома, который рассказывает 
о предприятии, выпускаемой
продукции, коллективном догово$
ре – и директор завода идет на
это, разрешая такие встречи в ра$
бочее время, потому что видит
пользу от них.

Особый вопрос – о том, как до$
вести информацию до уровня це$
хов, и разговор об этом на заседа$
нии за «круглым столом» был
достаточно острым. Вот тут, как
мне кажется, и должна работать
та самая система информацион$
ного обеспечения, все составля$
ющие которой имеют свои цели,
задачи, а в ряде случаев – и свою
аудиторию.

Традиционным средством в
этой работе являются профсоюз$
ные стенды в цехах. К сожале$
нию, далеко не редкость, когда на
стендах размещена информация
о составе цехкома, в лучшем слу$
чае – о путевках в санаторий, и
на этом – все. Иногда идут по
другому пути: делают большой,
красочный стенд, на котором раз$
мещают и профсоюзную, и про$
изводственную информацию – 
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и оставляют его неизменным на
два$три года, с гордостью являя
проверяющим. Таким образом, те$
ряется главное в информации –
ее оперативность.

Из выступлений на заседании за
«круглым столом» выявилась лю$
бопытная тенденция: в профсоюз$
ных организациях все больше
внимания уделяют листовкам как
средству донесения информации
до возможно большего числа чле$
нов профорганизации. В Рескоме
Башкорстостана, к примеру, раз в
две недели готовят информацион$
ные тематические листки, кото$
рые выпускаются тиражом 70 эк$
земпляров, и они очень недороги в
производстве. Как считают в Рес$
коме, эта малоформатная печат$
ная продукция «стреляет» более
метко, чем стенды, но при условии
достаточно большого (до 40 тысяч
экземпляров) тиража. Активно ис$
пользуют информационные бюл$
летени в виде листовок по право$
вым вопросам и в первичной
профорганизации ОАО «Перм$
ские моторы».

Напрочь отметать профсоюз$
ные стенды как способ информи$
рования членов профсоюза, оче$
видно, не нужно: вопрос в том, как
именно эти стенды использовать.
Если с выдумкой, творчески –
они будут работать. И пригодятся
еще не раз.

В этой связи хотелось бы на$
помнить одну историю из бур$
ных 90$х годов, происшедшую,
правда, в другом профсоюзе. На
одном из предприятий коллек$
тивный трудовой спор стал пере$
растать в забастовку, острый

конфликт между администраци$
ей, с одной стороны, профорга$
низацией – с другой затянулся
на месяцы. Профком был отре$
зан от всех способов связи с кол$
лективом: была прекращена пуб$
ликация его материалов в
многотиражной газете и на сайте
предприятия, закрыт доступ к за$
водскому радио, актовый зал, на$
ходившийся на территории
промплощадки, был срочно за$
крыт на капитальный ремонт,
чтобы не допустить проведения в
нем собраний. Администрацией
были приняты и другие меры: ор$
ганизована серия соответствую$
щих публикаций в СМИ города и
области, активизирована дея$
тельность «альтернативного»
профсоюза, организован массо$
вый, в приказном порядке выход
из профорганизации ИТР и слу$
жащих, периодически прекраща$
лось перечисление профоргани$
зации профсоюзных взносов под
разными предлогами.

В условиях информационной
блокады профком действовал до$
статочно грамотно. Вот тогда$то
«заработали» листовки, оператив$
но издаваемые по различным ин$
формационным поводам и выве$
шиваемые на стендах в цехах. И
хотя листовки срывали, они появля$
лись вновь, расходились по рукам.

Поскольку Интернет уже тогда
не был в новинку, профактив по$
лучал оперативную информацию
по электронной почте на домаш$
ние адреса, что позволяло быстро
договариваться о тех или иных
действиях, рассылать документы
для обсуждения.

Чего греха таить, в качестве
средства контпропаганды активно
использовалось и «сарафанное»
радио – а именно слухи, оружие,
как выяснилось, очень эффектив$
ное. Профком сумел изыскать
средства и издать несколько номе$
ров собственной газеты, в которой
изложил программу действий и
опубликовал ряд дискуссионных
материалов. Публикации, отража$
ющие его позицию, появились в
городских и областных газетах, к
информационному освещению
пикетов и митингов удалось при$
влечь региональное телевидение.
А профсоюзные собрания прово$
дили вне производственной тер$
ритории, арендовав для этой 
цели зал в одном из клубов.
Профзносы же в определенный
период собирались непосредст$
венно в профкоме.

Таким образом, первичная про$
форганизация сумела противо$
стоять информационному и ад$
министративному давлению в
критической ситуации, в значи$
тельной мере не только отстояла
свои позиции, но и сыграла роль
в том, что предприятие избежало
развала. Она не смогла бы этого
сделать, если бы ранее не суще$
ствовала система информацион$
ной деятельности, а точнее, ее ак$
тив, который в жестких условиях
смог использовать как испытан$
ные, так и новые формы работы.

Этот пример приведен не слу$
чайно, если иметь в виду нараста$
ющий как в мире, так и в России
экономический кризис, предре$
каемые экспертами предстоящие
массовые увольнения – следова$
тельно, возрастание социальной
напряженности. Естественно,
что при этом будут пущены в дей$
ствие мощные информационные
ресурсы с тем, чтобы избежать
социальных потрясений, пода$
вить попытки трудящихся защи$
тить свои права.

В ежегодном рейтинге свобо$
ды прессы, публикуемом орга$
низацией «Репортеры без гра$
ниц», Россия заняла 141$е место
из 173. Ее соседями стали Мек$
сика и Эфиопия. Пример пока$
зательный.

Грядущая ситуация станет про$
веркой на прочность для каждой
профсоюзной организации, и
подтягивать «резервы», в том
числе информационные, нам на$
до уже сегодня, сейчас, исполь$
зуя все то, что было сделано, и со$
здавая новое – с тем, чтобы быть
в постоянной готовности.          ■
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В истории инспекции труда
можно отметить несколько ос$
новных этапов развития. В доре$
волюционный период особенно$
стью трудовых отношений было
полное пренебрежение работо$
дателей к условиям труда наем$
ных работников. Длительный ра$
бочий день, ночные смены, ши$
рокое использование детского
труда, запыленность и слабая ос$
вещенность рабочих мест, пло$
хие производственный быт и жи$
лищные условия при отсутствии
какой$либо законодательной ба$
зы регулирования трудовых от$
ношений вызывали у рабочих
сначала стихийное недовольство,
бунты, а потом и стачки, перерос$
шие в забастовочное движение. В
результате царское правительст$
во вынуждено было принять ряд
правовых актов. Одним из пер$
вых правовых актов был Закон о
запрещении детского труда, при$
нятый 1 июля 1882 года.

Одновременно для контроля
исполнения Закона была обра�
зована фабричная инспекция,
полномочия которой были за$
креплены 26 февраля 1885 г. в
циркулярах «Инструкции чинам
фабричной инспекции» и «Пра$
вила для фабрикантов».

После установления советской
власти в числе первых законов о
труде 18 мая 1918 года был при$
нят Декрет об учреждении ин�
спекции труда, который в том же
1918 году был положен в основу
первого Кодекса законов РСФСР
о труде. 

23 июня 1933 года правительст$
вом было принято решение о сли$
янии Наркомтруда с ВЦСПС и их
органов на местах. Этим решени$
ем профсоюзам была передана
техническая инспекция труда,
наделенная правами государст$
венного надзора и контроля.

Социально$политические пре$
образования 90$х годов корен$
ным образом изменили характер
трудовых отношений в России.
Произошла новая расстановка
акцентов в отношениях государ$
ства, партий и профсоюзов.

Резкое снижение доходов ра$
ботников привело к сокраще$
нию бюджета профсоюзов. К на$

чалу девяностых годов в отрасле$
вых профсоюзах был сокращен
каждый пятый технический ин$
спектор труда, а в региональных
межсоюзных профорганах –
каждый четвертый. В этих усло$
виях профсоюзы были лишены
возможности эффективно вы$
полнять задачи по государствен$
ному надзору и контролю охра$
ны труда.

В мае 1994 года была создана го$
сударственная инспекция труда.

В этот период экономические
трудности, переживаемые боль$
шинством предприятий, отрица$
тельно сказались на обеспечении
работников средствами контро$
ля, спецодеждой, спецобувью и
другими средствами защиты.
Кризисный характер состояния
охраны и условий труда поставил
под угрозу благополучие работни$
ка и его здоровье. В сфере труда в
России ежегодно получали трав$
мы свыше 400 тыс. человек, из них
со смертельным исходом – около
8 тыс. По причине болезней, свя$
занных с производственными
травмами и плохими условиями
труда, ежегодно не выходили на
работу около 600 тыс. человек.

В авиационной промышленнос$
ти, так же как и по стране, резко
ухудшились условия труда и бе$
зопасность работников. С 1990
по 2000 годы при снижении чис$
ленности работающих количест$
во несчастных случаев выросло
на 28,5%, количество работников,
имеющих профессиональные за$
болевания – на 13,2%.

В начальный период организа$
ции государственной инспекции
труда многие специалисты в об$
ласти трудовых отношений, в том
числе и профсоюзные работни$
ки, надеялись, что она на лучшей
качественной основе заменит
техническую инспекцию труда
профсоюзов. Почти все техниче$
ские инспекторы профсоюзов
перешли работать в государст$
венную инспекцию. Многие из
них и сегодня продолжают там
работать.

Однако надежды на использо$
вание профсоюзного опыта ин$
спекторской работы на принци$
пах социального партнерства

трудовых коллективов с работо$
дателями в государственной ин$
спекции не оправдались. Госу$
дарственная инспекция труда с
уходом старых профсоюзных ка$
дров на пенсию постепенно пре$
вратилась в карающий надзор$
ный орган. К тому же регулярные
сокращения кадров инспекции
привели ее численный состав к
той величине, когда каждый ин$
спектор физически успевает уде$
лять время только расследова$
нию несчастных случаев и разбо$
ру поступающих писем и заявле$
ний граждан и организаций.
Профилактические мероприятия
фактически только продеклари$
рованы в совместных с другими
органами планах. Основным же
показателем работы инспектора
является количество штрафов и
других карательных и запрещаю$
щих мер.

Однако эти меры никакого вли$
яния на реальное улучшение ус$
ловий и охраны труда не оказы$
вают. По данным статистики в
России продолжается рост трав$
матизма, профессиональной за$
болеваемости. Растет число ра$
ботников, работающих в неудов$
летворительных условиях труда.
Ежегодно в стране 190 тысяч че$
ловек умирают от воздействия
вредных и опасных производств,
15 тысяч – в результате получен$
ных производственных травм.
Досрочно по причинам травма$
тизма и профзаболеваний выхо$
дят на пенсию 180 тысяч человек.

Зачем нужна профсоюзная
техническая инспекция труда?

Ю. К. Елисеев, главный

технический инспектор

труда Российского профсоюза

трудящихся авиационной

промышленности
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Все это негативно сказывается на
трудовом потенциале страны, так
как более 30% умерших россиян –
люди трудоспособного возраста,
этот показатель в 4,5 раза выше,
чем в странах Евросоюза. Еже$
годные экономические потери,
обусловленные условиями труда,
оцениваются для России более
чем в 400 млрд. руб., а это около
2% ВВП. Смертность от профес$
сиональных заболеваний в стра$
не не регистрируется, так как
причиной смерти в медицинских
заключениях указываются обыч$
ные заболевания.

Учитывая непростые экономи$
ческие и политические условия,
сложившиеся в стране, профсо$
юзы не могли отказаться от тако$
го важного инструмента влияния
на состояние охраны труда на
предприятии, как техническая
инспекция труда.

В июне 1994 г. состоялось засе$
дание исполкома Генерального
Совета ФНПР, на рассмотрение
которого был вынесен вопрос
«Об организации и осуществле$
нии профсоюзами контроля за
соблюдением законодательства
по охране труда и окружающей
среды». Постановлением испол$
кома Генсовета ФНПР от 16 ию$
ля 1994 г. № 5–5 было утвержде$
но новое Положение о техничес$

кой инспекции труда ФНПР, в
котором было определено орга$
низационное строение техниче$
ской инспекции труда, названы
основные направления ее дея$
тельности. Было утверждено Ти$
повое положение об уполномо$
ченном (доверенном) лице
профсоюзного комитета по ох$
ране труда, «Рекомендации по
организации и осуществлению
профсоюзами контроля за со$
блюдением законодательства по
охране труда и окружающей
среды на предприятии».

Таким образом, в новых усло$
виях был создан фундамент сис$
темы контрольной деятельности
профсоюзов по вопросам охра$
ны труда, защиты права работ$
ников на здоровые и безопас$
ные условия труда. Усилиями
профсоюзной стороны в Трудо$
вой Кодекс РФ были включены
вопросы формирования и дея$
тельности технической инспек$
ции труда профсоюзов и упол$
номоченных (доверенных) лиц
по охране труда трудового кол$
лектива.

С этого момента начался но�
вый исторический этап в дея�
тельности профсоюзной техни�
ческой инспекции труда.

Сегодняшнее законотворчест$
во и принятые правительством

РФ нормативные правовые акты
в области охраны труда создали
ситуацию, когда нет должного
уровня ответственности и заин$
тересованности работодателей в
том, чтобы создавать здоровые и
безопасные условия на рабочих
местах.

Неудовлетворительное состоя$
ние государственной политики и
законотворчества в области ох$
раны труда разрушают основы
социальных прав и гарантий тру$
дящихся. Без достаточных осно$
ваний снижаются социальные га$
рантии и компенсации за вред$
ные и опасные условия труда.
Правительство, осуществляющее
согласно статье 216 Трудового
Кодекса государственное управ$
ление охраной труда, переклады$
вает свои функции на другие ве$
домства.

Искажение истинной картины
производственного травматизма,
его мнимое снижение до малых
значений стало причиной прини$
жения значимости охраны труда
в целом по принципу «Нет трав$
матизма, нет и проблемы». Со$
кращаются или упраздняются
штаты и функции работников по
охране труда в аппарате цент$
ральных ведомств.

В этих условиях техническая
инспекция труда профсоюзов яв$
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ляется противовесом разруше$
ния основ социальной политики
охраны труда.

Российский профсоюз трудя$
щихся авиационной промышлен$
ности на протяжении своей поч$
ти 75$летней истории особое мес$
то отводил организации деятель$
ности инспекции. Это была элита
профсоюзного актива, наиболее
грамотные и квалифицирован$
ные специалисты профсоюзного
движения в области условий и
охраны труда, производственных
отношений.

Сегодня, используя предостав$
ленные профсоюзу статьей 370
ТК РФ права, решениями съез$
дов и пленумов Профавиа была
сформирована система профсо$
юзного контроля в авиационной
промышленности.

Все лучшее, что было накопле$
но профсоюзом в социальном
партнерстве с работодателями
предприятий и трудовыми кол$
лективами по вопросам охраны
труда, сегодня используется и
приумножается.

Вопрос, зачем в профсоюзе со$
здана, а правильнее сказать, со$
хранена техническая инспекция
труда, отпадает, когда знако$
мишься с результатами ее дея$
тельности. Но вначале о системе
профсоюзного контроля по охра$
не труда.

Ее первичным и важным зве$
ном является институт уполномо$
ченных (доверенных) лиц по ох$
ране труда. В первичных органи$
зациях профсоюза избраны и вы$
полняют свои общественные
функции более 5000 уполномо$
ченных. Вся эта «армия» общест$
венных дозорных охраны труда,
используя свои права, через
профсоюзные комитеты, непо$
средственно на рабочих местах
добивается от руководителей, а
частенько и от самих работников
исполнения требований безопас$
ности и производственной сани$
тарии. 

Конечно, чтобы увидеть нару$
шения, нужно многое знать. Да и
не всякий член профсоюза спра$
вится с такой общественной на$
грузкой. Поэтому ЦК профсоюза
обращает особое внимание пер$
вичных организаций на серьез$
ное отношение к подбору и обу$
чению уполномоченных. Практи$
ка показала, что в тех организа$
циях, где этим вопросам уделяет$
ся второстепенное место, высока
сменяемость уполномоченных,
низка эффективность их работы.

В системе профсоюзного кон$
троля охраны труда центральное
место занимает техническая ин$
спекция труда. Эта ответствен$
ная контрольно$организацион$
ная функция поручается наибо$
лее опытным профсоюзным ор$
ганизаторам и одновременно
специалистам по вопросам охра$
ны труда. Вот почему все инспек$
торы утверждаются президиу$
мом ЦК профсоюза, а их деятель$
ность зафиксирована в Уставе
профсоюза и в Положении. По$
скольку большая часть профсо$
юзной деятельности в Профавиа
выполняется в порядке общест$
венных функций, а не на профес$
сиональной основе, постольку
большая часть инспекторского
состава выполняет эти функции
на общественных началах, сов$
мещая с основной выборной и
руководящей профсоюзной
должностью.

Если основные задачи органи$
зации системы профсоюзного
контроля охраны труда решены,
то в отношении эффективности
ее функционирования пока мно$
го проблем, на которые указал
XV съезд профсоюза. В связи с
этим была принята специальная
программа мер до 2011 года, при$
званная решить большинство
имеющихся вопросов.

Основным рычагом повыше$
ния эффективности работы
профсоюзного актива по охране
труда являются проводимые с
2000 года ежегодные смотры об$
щественного контроля по охране
труда на звание «Лучший упол$
номоченный по охране труда
Профавиа» и «Лучший техничес$
кий инспектор труда Профавиа».

Большое значение в этой работе
имеют и семинары профсоюзного
актива, региональные, проводи$
мые совместно со службами охра$
ны труда совещания. Намечено
распространить опыт Башкир$
ской республиканской, Киров$
ской и Нижегородской областных
организаций профсоюза по орга$
низации и проведению совмест$
ных совещаний и соревнования
между предприятиями или под$
разделениями предприятия на
звание лучшего по охране труда.

Хочется подчеркнуть одну
очень интересную и важную
мысль, высказанную на одном из
заседаний комиссии ЦК профсо$
юза по охране труда и экологии
ее председателем Александром
Мельниковым, о том, что выстро$
енная на принципах централизма

профсоюзная система должна в
системе социального партнерст$
ва заполнить вакуум, образовав$
шийся в системе отраслевого ад$
министративного контроля из$за
отсутствия верхнего звена управ$
ления охраной труда в федераль$
ном отраслевом органе управле$
ния. Сегодня это достигается че$
рез проведение совместных со
службами охраны труда совеща$
ний, на которых вырабатывается
единый стиль и методы социаль$
ного партнерства по контролю
состояния охраны труда на рабо$
чих местах, определяются сроки
проведения совместных обследо$
ваний. Это дает поразительные
результаты: профсоюзные акти$
висты и специалисты служб ох$
раны труда из соперников стано$
вятся игроками одной команды.

Отмечая 90 лет со дня образова$
ния инспекции труда в России,
необходимо сказать об организа$
торах и активных ее работниках,
которые вели и ведут большую
повседневную работу по защите
законных прав и трудовых инте$
ресов работающих. 

В инспекции труда Профавиа
сложились старые и добрые тра$
диции добросовестного и прин$
ципиального отношения техни$
ческих инспекторов труда к сво$
им обязанностям. 

Более 20 лет возглавлял отдел
охраны труда ЦК профсоюза и
был главным техническим ин$
спектором Сухарев Игорь Ми$
хайлович.

Много лет работы отдали этому
делу Корольков Л.П., Глюзицкий
Л.Д., Бурыгин А. и другие. Мно$
гие из них награждены грамота$
ми ВЦСПС и ФНПР и знаками за
активную работу в профсоюзах.

Дьяченко Владимир Яковлевич
проработал в инспекции более 

11В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 4

О
Ф

И
Ц

И
А

Л
Ь

Н
О

Й
 С

Т
Р

О
К

О
Й

И. М. Сухарев

ProfAvia 4-08_v4.qxd  21.11.2008  12:41  Page 11



АНАЛИТИКА

12 лет, последние 5 лет из кото$
рых руководил инспекцией труда
ЦК профсоюза.

Королев Б.К., Кадыков Н.Г., Ти$
маков В.А., Самохин А.А., Бонда$
рев А.И., Бондарь М.Г. отдали бо$
лее 15 лет делу охраны труда, и
мы сегодня с благодарностью
пользуемся их опытом и метода$
ми работы.

Нельзя не сказать теплые слова
в адрес Трунякова А.П., Даниль$
ченко В.С., Стрельцова Р.А. и
Горчакова В.Н., которые и сего$
дня защищают безопасность и
здоровье работников.

Огромное им спасибо за то, что
они помогли сохранить жизнь и
здоровье не одной сотне спасен$
ных от смерти и увечья работни$
ков, за помощь семьям постра$
давших на производстве.

Многие из технических ин$
спекторов и сегодня продолжают
работать в государственной ин$
спекции труда.

Все мы надеемся, что славные
традиции технической инспек$
ции нашего профсоюза, которо$
му в октябре 2009 года исполнит$
ся 75 лет, будут продолжены се$
годняшними инспекторами тру$
да с еще большей энергией и
усердием.

Меняются методы и стиль ра$
боты инспекторов. Многие из
сегодняшних инспекторов ус$
пешно их освоили. В первую
очередь хочется отметить Ка$
линкина В.С. и Нечитайлова В.Г.,
умело использующие инстру$
менты социального партнерства.
По итогам смотра на звание
«Лучший технический инспек$
тор Профавиа 2007» лучшими
были признаны Козлов Н.М.,
Шевелев В.Л., Власов В.М., Ти$
мофеев В.Д., Поляков С.М., Му$
зыка С.Г. и Ефимова Н.П. 

Особенно хочется отметить ин$
спекторов, которые являются так$
же заместителями председателей
областных и первичных организа$
ций профсоюза. Это Шургин В.В.,
Медведева В.М., Разоренова Е.Н,
Гришова Е.А., Дидыченко В.Г.

Примером возможностей соци$
ального партнерства являются

наши инспекторы труда, выпол$
няющие эту общественную рабо$
ту наряду с основной деятельнос$
тью в качестве инженеров в отде$
лах охраны труда. Результаты их
ответственной и профессиональ$
ной работы показывают правиль$
ность такого подхода к сотрудни$
честву. Сегодня у нас уже 6 таких
инспекторов.

Сегодня техническая инспек$
ция труда Профавиа имеет хо$
роший профессиональный по$
тенциал профсоюзных защит$
ников интересов работников в
этой сфере. На очереди задача
организации технической ин$
спекции в первичных профор$
ганизациях прямого подчине$
ния ЦК.

Осталось немногим более года
до славного юбилея профсоюза.
Надеемся, что техническая ин$
спекция ознаменует это собы$
тие новыми успехами в деле за$
щиты прав работников в облас$
ти безопасных и здоровых усло$
вий труда.                                      ■
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Одной из задач профсоюза есть
и остается совершенствование
контроля и координации органи$
заций, учреждений и предприя$
тий по полному охвату и увеличе$
нию количества детей и подрост$
ков, охваченных различными ор$
ганизованными формами отдыха,
оздоровления и занятости, разви$
тие новых форм малозатратного
отдыха, привлечение разных ис$
точников финансирования оздо$
ровительной кампании.

Эффективность мероприятий
по организации отдыха, оздоров$
ления, занятости детей, подрост$
ков и молодежи в предыдущие пе$
риоды, в том числе и в 2008 году,
оценивалась по ряду показателей:

■ увеличение охвата детей, за$
действованных организованны$
ми формами отдыха;

■ разнообразие проектов и
форм отдыха;

■ повышение качества предо$
ставляемых услуг;

■ привлечение дополнитель$
ных средств для финансирова$
ния оздоровительной кампании.

Как и в предыдущие годы, тер$
риториальными и первичными
профсоюзными организациями
перед началом летней оздорови$
тельной кампании предусматри$
вались мероприятия, направлен$
ные на:

■ создание условий для эффек$
тивного развития системы уч$
реждений детского отдыха и оз$
доровления;

■ совершенствование инфор$
мационного, кадрового, научного
и материально$технического обес$
печения;

■ развитие приоритетных на$
правлений и новых форм органи$
зации отдыха, оздоровления и за$
нятости.

Своевременная подготовка и
принятие соответствующих нор$
мативных документов, организа$
ционно$методических материа$
лов во многом способствовали

успешной организации оздоро$
вительной кампании на протяже$
нии последних 5 лет.

Приоритетная цель летней кам$
пании 2008 года – совершенст$
вование системы организации
летнего отдыха.

В текущем году детский отдых
был организован в рамках отме$
чаемого в России «Года семьи» и
объявленного ЦК профсоюза де$
виза «Наш выбор – профсоюз!».

Территориальными и первичны$
ми профсоюзными организация$
ми была проведена большая рабо$
та по реализации на практике ме$
роприятий и обязательств, преду$
смотренных коллективными дого$
ворами, в части оздоровления де$
тей работников, выделения путе$
вок малообеспеченным семьям, по
подготовке, содержанию и ис$
пользованию имеющейся в нали$
чии оздоровительной базы.

Хороших результатов в органи$
зации детского отдыха добились
профсоюзные организации, дей$
ствующие в Башкортостане, г. Во$

ронеже, г. Москве, Свердловской
области (г. Верхняя Салда).

Для повышения квалификации
специалистов и подготовки кад$
рового состава использовалась
форма проведения семинаров и
курсов для специалистов, работа$
ющих в учреждениях отдыха и
оздоровления, медицинских ра$
ботников по вопросам медицин$
ского обслуживания в учрежде$
ниях летнего оздоровительного
отдыха.

В течение летнего периода тер$
риториальными и первичными
профсоюзными организациями
постоянно на своих заседаниях
обсуждались вопросы по органи$
зации отдыха, оздоровления, за$
нятости детей, подростков и мо$
лодежи, качественного проведе$
ния оздоровительной кампании.

Была продолжена практика
проведения выездных заседаний
с посещением оздоровительных
лагерей, обобщением и распрост$
ранением положительного опыта
работы, анализом дополнитель$
ных возможностей при организа$
ции отдыха, оздоровления, заня$
тости детей, подростков и моло$
дежи. По результатам выездных
заседаний принимались конкрет$
ные решения.

Усилена информационная дея$
тельность среди членов профсо$
юза по вопросам организации от$
дыха, оздоровления и занятости
детей, подростков и молодежи.
Для пропаганды организованно$
го отдыха детей практиковались
выступления на собраниях кол$
лективов, в прессе публикова$
лись обзорные статьи, заметки,
распространялись красочные
буклеты, листовки, предоставля$
ющие родителям альтернативу
форм организации отдыха или
занятости ребенка.

Финансовое обеспечение
Для организации и проведения

детской оздоровительной кампа$
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исторических наук

Отдых, оздоровление и занятость детей, подростков и молодежи – это неотъемлемая

составляющая всей жизнедеятельности, где гармонично сочетаются духовно0

эстетические, рационально0познавательные, идейно0нравственные начала. В

оздоровительной работе летний период занимает особое место и рассматривается

как один из важнейших этапов оздоровления детей в течение года. Летние школьные

каникулы позволяют охватить системой оздоровительных мероприятий наибольшее

количество детей.

Вот и кончилось лето
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нии было израсходовано свыше
450 млн. рублей, в том числе за
счет средств предприятий – 235
млн. рублей, Фонда социального
страхования – 68 млн. рублей,
средств региональных органов
исполнительной власти – 26 млн.
рублей. Из бюджетов профсоюз$
ных организаций на эти цели бы$
ло выделено более 31 млн. рублей.

Основными источниками фи$
нансирования детской оздорови$
тельной кампании в 2008 году яв$
лялись предприятия, бюджеты ре$
гиональных образований, ФСС,
профсоюзные организации, спон$
сорские средства, родителей, вне$
бюджетных фондов.

При увеличении фактических
затрат на проведение оздорови$
тельной кампании зафиксирова$
на устойчивая тенденция к сни$
жению доли расходов федераль$
ного бюджета в общих расходах
на организацию оздоровления
детей и подростков. 

Увеличились по сравнению с
предыдущим годом финансовые
вложения предприятий авиаци$
онной промышленности в органи$
зацию оздоровления детей и под$
ростков, составляющие 235341,4
тыс. руб. (2007 год – 199 896,9 
тыс. руб.).

Доля родительских средств на
проведение детской оздорови$
тельной кампании возросла на
11% (2008 год – 66 695,5 тыс. руб.,
2007 год – 37 985,9 тыс. руб.).

На оздоровление каждого ре$
бенка, задействованного органи$
зованными формами отдыха, из
средств бюджета всех уровней
(без учета спонсорских и роди$
тельских средств) затрачено в
2008 году 26131, 3 тыс. руб. (2007

год – 33 851, 2 тыс. руб.). Сниже$
ние суммы затрат на оздоровле$
ние каждого ребенка, охваченно$
го организованными формами от$
дыха, связано с активным приме$
нением малозатратных форм от$
дыха, в финансировании которых
в большей степени задействова$
ны спонсорские средства, средст$
ва родителей, предприятий.

Надо отметить, что входят в
практику удешевление путевок в
детские оздоровительные лагеря
для сотрудников предприятий
авиационной промышленности.

В ОАО «Алкоа Металлург Рус»
(БКМПО) родительский взнос
компенсирован первичной проф$
союзной организацией. В ОАО
«КМПО» (г. Казань), ОАО Гос
МКБ «Радуга» (г. Дубна), ОАО
«Корпорация «Тактическое ра$
кетное вооружение» (г. Королев),
ОАО «Камов» (Московская обл.)
профкомами оказывалась фи$
нансовая поддержка членам
профсоюза в оздоровлении де$
тей. В ОАО «Моторостроитель»
(г. Самара) всем детям работни$
ков предприятия путевки в ДОЛ
выдавались бесплатно, профко$
мом ОАО Сарапульского ЭГЗ
приняло специальное Положе$
ние на удешевление путевок в
детские лагеря.

Итоги организации отдыха, оз0
доровления, занятости детей и
подростков в 2008 году
В 2008 году реализовано 75 про$

ектов в сфере организации отды$
ха, оздоровления, занятости де$
тей, подростков и молодежи, что
на 36 больше по сравнению с
2007 годом. Целью проектов яв$
ляется реализация программ,

обеспечивающих развитие раз$
носторонних способностей и ин$
тересов, укрепление здоровья,
сокращение количества правона$
рушений среди несовершенно$
летних в каникулярный период. 

В детских оздоровительных ла�
герях, санаториях, пансионатах
отдохнуло 41795 детей и подро�
стков (на 4095 больше, чем в 2007
году), в том числе 27927 детей от$
дыхали в 38 детских оздорови$
тельных лагерях всех типов, при$
надлежащих предприятиям. Чис$
ленность отдохнувших детей ра$
ботников предприятий составила
70,3%, что позволило практичес$
ки полностью удовлетворить от$
раслевую потребность в органи$
зованном отдыхе.

Рациональное применение воз$
можностей лечебных, оздорови$
тельных баз повысило эффектив$
ность летней оздоровительной
кампании.

Организация летней оздорови$
тельной кампании в 2008 году
включала в себя использование:

■ многопрофильных и про$
фильных лагерей (г. Верхняя
Салда, Ростов$на$Дону, Самара,
Уфа);

■ стационарных оздоровитель$
ных учреждений, баз круглого$
дичного действия (г. Казань, 
г. Киров, г. Москва, Московская
область, г. Саратов);

■ стационарных оздоровитель$
но$образовательных учреждений
(г. Воронеж, г. Курск, г. Каменск$
Уральск, г. Пермь, г. Ульяновск);

■ лагерей общественных орга$
низаций и объединений (г. Уфа);

При проведении оздоровитель$
ной кампании использовались раз$
личные формы организации отды$
ха и оздоровления с учетом инте$
ресов, возрастных и психологичес$
ких особенностей детей и подрост$
ков, состояния их здоровья.

С учетом того, что этот год был
объявлен Годом семьи, многие
мероприятия в оздоровительных
лагерях проходили под специаль$
ными девизами. Так, в ДОЛ «Па$
рус» ОАО «ММП им. В.В. Черны$
шева» (г. Москва) девизами были
«Моя страна. Вокруг света за 21
день», «Город детства», «Моя се$
мья», «Я. Мои интересы», «На$
встречу Сочи$2014», «Наша па$
мять в наших сердцах». Во время
мероприятий проводились празд$
ничные концерты, конкурсы на$
циональных костюмов, театрали$
зованные представления сказок,
общелагерные фольклорные пра$
здники с участием родителей, ин$
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термедии, спортивные соревно$
вания и военно$спортивные иг$
ры. В ДОЛ «Морской» ОАО «Мо$
торостроитель» (г. Самара) были
проведены конкурсные програм$
мы «Папа, мама, я – дружная се$
мья», «За семью морями». Не ос$
тавлены были без внимания па$
мятные даты: так, ко дню начала
Великой Отечественной войны в
лагере были проведены меропри$
ятия «Мы этой памяти верны».

Не менее интересно провели
летние каникулы дети работни$
ков ЗАО «АВИАСТАР$СП» (г.
Ульяновск). Несмотря на то, что
путевки в лагерь приобретали у
другого ведомства, в ДОЛ имени
Деева, для детей были созданы
все условия, обеспечивающие
полноценный отдых. Каждая сме$
на в лагере была тематической: 1$
я – сказочная «В некотором цар$
стве$государстве»; 2$я – профо$
риентационная, сочетавшая в се$
бе ролевую игру с реальной жиз$
нью в лагере; 3$я смена – видео$
смена, итогами которой стало
вручение кинопремии «Золотой
лист»; и, наконец, 4$я смена – ва$
леологическая, основным направ$
лением в ней было оздоровление.
Дети приобрели основные навы$
ки заботы о своем здоровье.

В период летних школьных ка$
никул 2008 года на предприятиях
отрасли организована деятель$
ность 45 (2007 год – 41) детских
оздоровительных лагерей.

Профильный отдых отличался
насыщенностью программ смен
и высоким уровнем подготовки
педагогических отрядов, состоя$
щих из числа студентов высших

профессиональных учебных за$
ведений.

С целью повышения качества
кадрового обеспечения и органи$
зации интересного отдыха с ис$
пользованием новых, экономиче$
ски эффективных форм отдыха,
проведён конкурс педагогичес$
ких отрядов профильных смен и
конкурс вариативных программ
в сфере организации летнего от$
дыха и занятости. Лучшие про$
граммы были реализованы в те$
чение летних смен.

В загородных детских оздоро$
вительных лагерях «Тирус» и
«Им. З. Космодемьянской», воен$
но$спортивном оздоровительном
лагере «Олимп» ОАО «Корпора$
ция ВСМПО$АВИСМА» (г. Верх$
няя Салда) воспитательная рабо$
та проходила в соответствии с
программами «Давай, Земля, по$
кружимся», «Тысяча и одна
ночь», сюжетно$ролевая игра
«Город мастеров».

Пермский педагогический
университет представил для де$
тишек детского оздоровительно$
го лагеря «Орленок» Пермского
ОАО «ПАО «Инкар» программу
под названием «Путешествие
«Орленка» на воздушном шаре».
Ребенок находился в качестве
путешественника и познавал
мир, он брал для себя лучшее в
«багаж» для дальнейшего бытия,
создания семьи нового типа (ми$
ролюбие, уважение, терпение,
любовь и т.д.). На протяжении
всех смен в лагере работал ин$
ститут личной безопасности ре$
бенка, по окончании каждому
выдавался диплом с оценками по

дисциплинам: воздухоплавание,
туризм, автовождение.

Воспитательная работа с деть$
ми проводилась в детских оздо$
ровительных лагерях Башкортос$
тана. В ДОЛ «Речные зори» ОАО
«УМПО» первая смена проводи$
лась по программе «В кругу се$
мьи», посвященной социальной
защите семьи, в ДОЦ «Алые па$
руса» ФГУП УАП «Гидравлика»
проводился фестиваль «СемьЯ»,
в ДК «Березка» ОАО ФГУП «УП$
ПО» одна из смен проводилась по
программе «Я – гражданин Оте$
чества». Провешедшие смотры и
тематические мероприятия были
направлены на пропаганду здо$
рового образа жизни, безопас$
ной жизнедеятельности и на пат$
риотическое воспитание детей. В
ДОЛ «им. Н. Гастелло» ППО
ОАО «УМПО» и «Речные зори»
ОАО «УМПО» в течение всего
сезона работал детский психолог.

В детском оздоровительном ла$
гере «Лесная полянка» ОАО «СЭЗ
Серго Орджоникидзе» (г. Сара$
тов) каждая смена имела свою те$
матику. «Индейцы» 1$й смены
проводили дни сильных, метких и
быстрых. 2$я смена прошла под
знаком «ШИК» (шутки и конкур$
сы). Особенно запомнились такие
мероприятия, как «Цирк с поля$
новцами», КВН, «ШИКарный кон$
церт». Не осталось без внимания
такое событие мирового масшта$
ба, как Олимпиада$2008 в Пекине,
с началом которой совпала 3$я
смена. Именно поэтому лейтмоти$
вом смены стал спорт, и прошла
она под Олимпийским флагом. В
«Лесной полянке» были открыты
Олимпийские игры, символом ко$
торых стал спортивный ежик По$
лян Поляныч.

За летний сезон 2008 года со$
трудниками детских оздорови$
тельных лагерей подготовлено и
проведено свыше 1 тысячи меро$
приятий, в которых приняли учас$
тие более 27 тыс. детей (2007 год –
проведено свыше 780 мероприя$
тий с числом посещений около 
23 тыс. детей).

Наряду с традиционными прак$
тически во всех лагерях предпри$
ятий авиационной промышленно$
сти внедряются новые формы ра$
боты: летние творческие мастер$
ские, киноплощадки, школы тан$
ца, поисковые отряды и другие.

В детском ОК «Зеленый бор»
ОАО «МПО «им. И. Румянцева» (г.
Москва) на протяжении многих
лет работает живой уголок или ми$
ни$зоопарк, который вызывает
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большой интерес у ребят. Дети не
только ухаживают за зверюшка$
ми, но и изучают их повадки.

Среди мероприятий, посвящен$
ных Году семьи, в ДОЛ «Салют»
ОАО «ВАСО» (г. Воронеж): «Доб$
ро пожаловать в наш общий дом»,
«Семья в куче – не страшна ту$
ча», «Вот такие пироги», «Наши
потешки в семейной кафешке» –
игровая программа для именин$
ников, каждая смена познакоми$
лась с Воронежским зоосадом, ко$
торый представлял выставку жи$
вотных и аттракционы.

В загородном стационарном ла$
гере ОАО «Электромашиностро$
ительный завод «Лепсе» (г. Ки$
ров) вся культурно$массовая ра$
бота проводилась под девизом
«Я, ты, он, она – вместе дружная
семья». Проведены конкурсы
«Папа может все, что угодно»,
«Хочу быть похожей на маму»,
«Дом моего будущего», «Лагерь –
наша большая семья».

Активное участие в проведении
и организации летнего досуга де$
тей и подростков принимали биб$
лиотеки. Ими разработаны и ус$
пешно реализованы программы
летнего чтения для детей «Летняя
академия «Знайка», «Без знаний
никуда», «В мире интересного»,
«Там, на неведомых дорожках».
Всего проведено 225 мероприятий.

Музейные учреждения также
активно включаются в организа$
цию летнего отдыха, используя
различные формы его организа$
ции. Это обзорные и тематичес$
кие экскурсии, игровые меропри$
ятия на музейной и примузейной
территории, праздники, а также
ставшие уже традиционными лет$
ние творческие площадки.

В большинстве ДОЛ в програм$
ме проведения акции «Спасти и
сохранить» в течение летнего пе$
риода проводились тематические
сеансы на темы «Кино против
наркотиков», «По борьбе со СПИ$

Дом», «Пожарная безопасность»,
«Военно$патриотическое воспи$
тание», «Правила дорожного дви$
жения» с приглашением специа$
листов соответствующих служб.

Медицинские аспекты
Существующую на данный мо$

мент систему организации летне$
го отдыха и оздоровления детей и
подростков можно рассматри$
вать как средство реализации оз$
доровительной программы. Ос$
новные принципы оздоровитель$
ной работы с детьми и подростка$
ми – этапность, преемствен$
ность, комплексность.

Положительной тенденцией
2008 года стало усиление межве$
домственной координации, благо$
даря чему система организации
детского оздоровления и лечения
получила дальнейшее развитие.

Все учреждения летнего оздо$
ровительного отдыха были
укомплектованы медицинским
персоналом. В период летней оз$
доровительной кампании было
задействовано 114 медицинских
работника, врачей – 38.

Проведен тщательный анализ
ситуации, сложившейся в преды$
дущие годы по обеспечению са$
нитарно$эпидемиологического
благополучия при перевозке де$
тей во время оздоровительной
кампании. В летний период 2008
года при проведении проверок
грубых нарушений не выявлено. 

Мероприятия для детей 1–2
группы здоровья (здоровые дети
и дети с функциональными нару$
шениями органов и систем) осу$
ществлялись в учреждениях лет$
него оздоровительного отдыха на
базе общеобразовательных уч$
реждений под патронажем меди$
цинских работников и включали
в себя организацию дневного
сна, режимные мероприятия, за$
каливание, фитотерапию, вита$
минотерапию, иммунопрофилак$

тику, санацию ротовой полости,
по показаниям физиотерапевти$
ческое лечение на базе лечебно$
профилактических учреждений.

Детям 3–4 группы здоровья (с
хроническими заболеваниями)
лечебно$реабилитационные ме$
роприятия проводились на базе
ведомственных лечебно$профи$
лактических, реабилитационных
учреждений, профилакториев
для лечения детей и подростков.
Оздоровлено более 13 тыс. детей
диспансерной группы.

В комплекс медикаментозных
мероприятий, получаемых в
дневных стационарах, входили:
массаж, физиолечение, кисло$
родные коктейли, сауны, бассей$
ны, фитотерапия. На базе санато$
рия$профилактория оказывалось
необходимое лечение с организа$
цией диетического питания.

Так, в ДЗЛ «Весна» и ДОЛ
«Зорька» ОАО «Роствертол» 
(г. Ростов$на$Дону) имеются свои
традиции, которые направлены
на укрепление здоровья подрас$
тающего поколения. В ДОЛ
«Зорька» работу ведут квалифи$
цированные врачи: педиатры, эн$
докринологи, кардиолог. Соглас$
но показаниям проводилось лече$
ние детей по заболеваниям: орга$
нов дыхания, органов движения,
периферической нервной систе$
мы, функциональные расстрой$
ства сердечнососудистой и цент$
ральной нервной систем.

Санаторно0курортное лечение
Организация санаторно$курорт$

ного лечения детей и подростков
диспансерной группы осуществ$
ляется в рамках целевых про$
грамм. В летний период 2008 года
наряду с путевками «Мать и дитя»
организовывались групповые за$
езды детей с хронической патоло$
гией в профильные санатории.

На базе санаториев$профилак$
ториев было организовано 5$разо$
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вое питание, в том числе диетиче$
ское, витаминотерапия. Все дети
получили комплексное лечение в
зависимости от заболевания в 
санаториях$профилакториях
ОАО «РПЗ» (Московская обл.),
ОАО «СЭГЗ» (г. Сарапул, ОАО
«Корпорация ВСМПО АВИСМА»
(г. Верхняя Салда), ОАО «УМПО»
(г. Уфа) и др.

В процессе подготовки и прове$
дения оздоровительной кампа$
нии большое внимание уделя$
лось вопросу добровольного ме$
дицинского страхования и стра$
хования от несчастного случая
детей и подростков на период ор$
ганизованного отдыха. В течение
проведения оздоровительной
кампании серьезных несчастных
случаев не было.

Санитарно0эпидемиологичес0
кое благополучие оздорови0
тельной кампании
Специалистами центров Гос$

санэпиднадзора был подготовлен
и направлен в ДОЛ план меро$
приятий по организации оздо$
ровления, отдыха детей и подро$
стков с информацией о требова$
ниях по санитарно$эпидемиоло$
гическому сопровождению оздо$
ровительной кампании.

Руководителям предприятий, ор$
ганизаций и учреждений выдано 20
планов$предложений, направлен$
ных на улучшение материально$
технической базы летних оздоро$
вительных учреждений, качества
питьевой воды, подготовку пище$
блоков к работе в летний период,
выполнено 85% планов$заданий.

Наибольший процент выполне$
ния планов$предложений отме$
чен в загородных оздоровитель$
ных лагерях.

Совместно с представителями
контролирующих органов при$
нято участие в 112 рейдовых про$
верках (в 2007 г. – 156).

В течение летнего периода са$
нитарная служба осуществляла
постоянный надзор за соответст$
вием мест купания санитарным
требованиям. В летний сезон
2008 года были подготовлены
(очищено дно, благоустроена
территория пляжа) и открыты по
согласованию с учреждениями
Госсанэпиднадзора 24 водоема,
используемых для купания. Кро$
ме того, для обучения детей пла$
ванию использовались бассейны.

Одним из важнейших показате$
лей санитарно – эпидемиологи$
ческого благополучия летних оз$
доровительных учреждений явля$

ется организация полноценного
сбалансированного питания.

Питание детей в оздоровитель$
ных учреждениях было органи$
зовано исходя из местных расце$
нок на продукты питания. В заго$
родных лагерях при 5–6 разовом
питании средняя сумма затрат на
одного ребенка составляет 150
руб. (103 руб. в г. Ульяновске –
351 руб. в г. Самаре) в день.

В 2008 году уже в период начала
работы 1$й смены наблюдалось
улучшение обеспечения качест$

венными продуктами питания в
летних оздоровительных учреж$
дениях. Во всех учреждениях
предусматривалось обязательное
включение в меню салатов из
свежих овощей, фруктов, молоч$
ных продуктов, рыбных блюд.

В целях профилактики йододе$
фицитных состояний использова$
лась йодированная соль, дважды в
неделю включались в меню блюда
из морской рыбы, морской капус$
ты, хлебобулочные изделия с до$
бавлением ламинарий, йода. Для
обеспечения питьевого режима
использовалась минеральная во$
да, обогащенная йодом.

Для профилактики витаминной
недостаточности у детей в оздо$
ровительных учреждениях про$
водилась «С»$витаминизация,
использовались витаминизиро$
ванные напитки «Золотой шар»,
применялись поливитаминные
препараты «Ревит», «Гексавит»; в
реабилитационных центрах в со$
став меню вводились фиточаи,
бифидобактерин, дрожжи с каль$
цием, кислородные коктейли.

В процессе текущего санитар$
ного надзора за летними учреж$

дениями специалистами терри$
ториальных центров Госсанэпид$
надзора проводился лаборатор$
ный контроль за санитарным со$
стоянием летних оздоровитель$
ных учреждений, условиями хра$
нения и сроков реализации ско$
ропортящихся продуктов и тех$
нологией приготовления блюд.

Во время проведения летней
оздоровительной кампании 2008
года в лагерях предприятий от$
расли случаев острых кишечных
инфекций, пищевых отравлений

среди детей, подростков и обслу$
живающего персонала не зареги$
стрировано.

Проблемы
Анализируя эффективность

мероприятий по организации
отдыха, оздоровления, занятос$
ти детей, подростков и молоде$
жи в 2008 году, необходимо от$
метить ряд проблем:

■ несоответствие детских оздоро$
вительных учреждений требовани$
ям, предъявляемым Управлением
государственной противопожар$
ной службы МЧС России и Цент$
ром государственного санитарно$
эпидемиологического надзор;

■ некачественный подбор кад$
ров для сопровождения групп де$
тей к месту отдыха и обратно;

■ формирование неполного па$
кета документов на детей, выез$
жающих в составе организован$
ных групп в оздоровительные
учреждения;

■ нехватка финансовых средств
ФСС;

■ отсутствие льгот на водоснаб$
жение и энергоснабжение ДОЛ,
налог на землю.                              ■
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Наталья Гиндуллина,
специалист 

по организационной работе 
Рескома РОБ «Роспрофавиа»

Мы долго шли к этому дню.
Слушали лекции, участвовали в
практикумах и выполняли до$
машнее задание, как заправские
студенты. Мы верили и не верили
в рассказы, что, будучи вне поли$
тики, профсоюзы Франции могут
менять строй государства: от ле$
вых – к правым и обратно.

И вот встретились в Шереметь$
ево, светясь от радости, от воз$
можности видеть друг друга и от
предстоящего счастья – увидеть
ЕГО: Город городов, Столицу Мо$
ды и гламура, богатую часть исто$
рии и культуры Европы.

Четыре часа в небе – и мы на
французской земле.

Обучение, встречи, общение с
заводчанами, богатые на инфор$
мационные плакаты профсоюз$
ные комитеты… Узкие париж$
ские улочки с темно$неопреде$
ленно$цветными домами, фон$
танчики, клумбы.

Дни пролетели, как сон. Осмыс$
ление приходит лишь сегодня.

Меня спрашивают: 
– Понравилось в Париже?
Размышляю: шикарная архи$

тектура надоедает глазу (я – по$
клонница лесов, полей и огоро$
дов). В конце концов, город начи$
нает казаться сумрачным. Если б
я путешествовала по туристичес$
кой путевке, не так$то уж и по$
нравилось бы, но нам повезло:
мы общались с людьми.

Французы очень общительны.
Даже находясь в автомобильной
пробке, они не хмурят сумрачно
брови, как, например, москвичи.
Французы начинают осматри$
ваться: с кем можно пообщаться?

Ле Бурже, где проходят знаме$
нитые авиасалоны, Гонесс, где
находится предприятие по ре$
монту авиационных двигателей
«EADS SECA», а также Курнев,

где расположен завод по произ$
водству вертолетных лопастей
«Eurocopter», не имеют подавля$
ющих своим великолепием собо$
ров и многовековых историчес$
ких зданий. Тут и улицы пошире,
и растительности побольше. 

Очутившись за проходной заво$
да «Eurocopter», мы увидели не
только производство лопастей, но
и подтверждение старой русской
пословице: «Чисто не там, где уби$
рают, а там, где не мусорят!». Мы
ходили по цехам в разгар рабоче$
го дня, но нас не покидало ощуще$
ние комфорта: нет ни привычной
для нас суеты, беготни, ни мусора,
ни даже паутины под высоченны$
ми цеховыми потолками. Зато
средства индивидуальной защиты
выдаются по мере необходимос$
ти, и процесс этот компьютеризи$
рован: имея свой ящичек с номе$
ром, каждый рабочий может че$
рез сеть заказать необходимые
ему средства, и на следующее ут$
ро все он найдет в своем персо$
нальном ящичке.

Безусловно, труд заводчан мак$
симально механизирован. Одна$
ко самую высокую зарплату на
заводе получают несколько мас$
теров – «золотые руки», кото$
рые вытачивают особо сложные
детали вручную.

Еще одна особенность загранич$
ного производства – в заводских
цехах представительницы пре$
красного пола не работают, уви$
деть их можно только в заводо$
управлении. Цеховое начальство
трудится на одном уровне (этаже)
с рабочими за стеклянной стеной:
взаимный контроль обеспечен.
Тут даже чаю не попьешь во вне$
урочное время. Зато его можно
вдоволь напиться во время двухча$
сового обеденного перерыва. Та$
кой длительный обед – одно из
достижений профсоюза. И это да$
леко не единственная из профсо$
юзных побед.

Сопровождающих нас профли$
деров Force Ouvriere рабочие в

цехах встречали улыбками, ува$
жительно жали руки.

Профсоюзы добились не толь$
ко 2$х часового обеденного пере$
рыва, но и 35$часовой рабочей
недели. А профсоюз Force
Ouvriere, членами которого явля$
ются многие работники корпора$
ции авиакосмических предприя$
тий Франции, добился более вы$
сокой средней зарплаты (на 300
евро) для работников этих пред$
приятий, чем средняя по Фран$
ции. «А иначе, – говорят проф$
лидеры, – если мы схалтурим, за
наш профсоюз не проголосуют
на следующих выборах».

«Путешествуя» по цехам, мы
заметили, что на предприятиях
нет культа профсоюзных стен$
дов. Выяснилось, что много вре$
мени профактивисты уделяют
личным беседам с заводчанами,
как с членами профсоюза, так и
не состоящими в нем. Кроме то$
го, вся информация о деятельнос$
ти профсоюза и первички печа$
тается в листовках, которые раз$
даются активистами на проход$
ных и размещаются на информа$
ционных стендах на территории
завода.

Приятно нас порадовали
встречи с генеральными дирек$
торами «Eurocopter» и EADS
SECA – гостеприимные хозяева
и простые в общении люди. Они
с удовольствием рассказали уча$
стникам проекта о своих пред$
приятиях, о тесном взаимодей$
ствии с профсоюзом. Я не удер$
жалась и спросила руководителя
«Eurocopter»: «Зачем вам проф$
союз?». Ответ последовал до$
вольно интересный и для меня
неожиданный: «Мои менедже$
ры могут не совсем верно пере$
дать картину психологического
климата в коллективе. Профсо$
юз же меня не боится, поэтому
доводит до меня мнение работ$
ников, их реакцию на опреде$
ленные наши действия, рефор$
мы, доводит конструктивные
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предложения, как по производ$
ству, так и по другим вопросам».

Таким образом, после знаком$
ства (пусть даже поверхностно$
го) с работой профсоюза в целом
и деятельностью первичных
профсоюзных организаций на
предприятиях Франции, стало
понятно, что мы:

1) слишком заорганизованы,
2) много времени уделяем бу$

маготворчеству,
3) не придаем особого значения

и уделяем мало времени персо$
нальному общению с членами
профсоюза,

4) безумно мало времени и
средств тратим на обучение про$
фактива,

5) практически не работаем с
потенциальными членами проф$
союза,

6) очень мало информируем ра$
ботников о наших достижениях,

7) обладаем богатейшим потен$
циалом и широчайшим фронтом
работ по увеличению профсоюз$
ного членства.

И еще. Чтобы быть востребо$
ванным и ярким профсоюзным
преподавателем, надо не только
иметь богатую практику, но и
широкий кругозор, постоянно
повышать квалификацию. Чтобы
группа обученных профсоюзных
преподавателей не канула в Лету
вместе с вложенными в нас фи$
нансами, чтобы мы нормально
функционировали в дальнейшем,
наши знания необходимо перио$
дически «освежать»!

Елена Гудкова, 
председатель комиссии 

профсоюзного комитета 
ОАО «Моторостроитель»

Наталья Крапивко,
председатель молодежного 

совета Самарской областной 
организации профсоюза

Этот проект – первый, в кото$
ром мы участвуем. Не ожидали,
что это будет так интересно и по$
знавательно. 

Конечно, мы были наслышаны
о работе зарубежных профсою$
зов, но узнать все из первых уст
от людей, непосредственно зани$
мающихся профсоюзной дея$
тельностью… дорогого стоит.

Наши семинары скорее были по$
хожи не на обучение как таковое, а
на обмен опытом. Мы слушали ин$
формацию о работе французского
профсоюза и сравнивали ее с ра$
ботой нашего профсоюза на мес$

тах, делали определенные выводы.
Мы «играли» то в работодателей,
то в председателей первичек, обу$
чаясь процессу ведения перегово$
ров. Потом становились «худож$
никами» и «дизайнерами», приду$
мывая листовки и плакаты. Побы$
вали в роли агитаторов и агитируе$
мых, ораторов и слушателей, та$
ким образом, приобретая новые
знания и умения.

Во время проекта мы побывали
в разных городах России, где

имели возможность не только
обучаться, но и знакомиться с
практикой работы первичных
профсоюзных организаций и де$
ятельностью авиационных пред$
приятий. Но, конечно же, самый
запоминающийся и богатый на
впечатления семинар был во
Франции. Мы посетили два пред$
приятия авиационной промыш$
ленности в пригороде Парижа и
не без удовольствия заметили,
что наша работа мало чем отлича$
ется от «заграничной»: похожие
информационные стенды в це$
хах, с похожей информацией
(только наше оснащение оргтех$
никой оставляет желать лучше$
го). На предприятиях мы обща$
лись с активистами профсоюз$
ных организаций. Им было очень
интересно узнать о профсоюз$
ном движении в России, о дея$
тельности нашего профсоюза.
Нам было задано много вопросов,
и мы старались ответить на все.

Очень жаль, что проект закан$
чивается. Мы получили опреде$
ленные знания и навыки, приоб$
рели некоторый опыт проведения
семинаров, обучения профсоюз$
ных активистов. Не хотелось бы
останавливаться на достигнутом.
Для того чтобы все участники это$
го проекта стали полноценными

квалифицированными препода$
вателями, нам необходимо посто$
янно повышать уровень знаний,
получать информацию о новых
методах преподавания.

Хотелось бы выразить при$
знательность первичной проф$
союзной организации ОАО
«Моторостроитель» и Самар$
скому областному комитету
профсоюза за предоставленную
возможность реализовать на
практике то, чему мы учились

все эти два с половиной года. А
учились мы не зря. За прошед$
ший период мы успели поде$
литься знаниями со многими
профсоюзными активистами
предприятий авиационной про$
мышленности. А скоро при Фе$
дерации профсоюзов Самар$
ской области откроется «Школа
молодого лидера», где мы в пол$
ной мере сможем показать, что
обучение прошло не зря.

Анатолий Кочуров,
председатель Совета молодых

специалистов
ОАО «ЭМСЗ «Лепсе»

Когда мне предложили участво$
вать в проекте по подготовке
профсоюзных преподавателей, я
долго думал, прежде чем согла$
сился, и не пожалел.

Впечатления от проекта самые
радужные.

Участие в данном проекте поз$
волило получить знания о дея$
тельности профсоюзов Франции
и методах их работы. Мы имели
уникальную возможность об$
щаться с профсоюзными активи$
стами Force Ouvriere, задавать им
любые интересующие нас вопро$
сы. Кроме того, как это ни пара$
доксально звучит, российские
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участники проекта смогли нала$
дить активный обмен информа$
цией. В ходе семинаров были
приобретены практические на$
выки работы с профсоюзным ак$
тивом, администрацией предпри$
ятий, с помощью моделирования
конкретных ситуаций рассмотре$
ны способы вовлечения новых
членов в ряды профсоюза, в чем
не последнюю роль играет ин$
формационное обеспечение
профсоюзной деятельности. 

Мы учились не только во время
семинаров, но и в периоды между
ними. У каждого было «домашнее
задание» – провести несколько се$
минаров у себя в регионах и в пер$
вичках. По мнению наших препода$
вателей, которые каждый раз «про$
веряли» то, как «ученики» справи$
лись с заданием, все участники с че$
стью выдержали экзамены.

Конечно, жаль, что проект закан$
чивается. Но мы приобрели неоце$
нимый практический опыт, новые
знания, которые непременно по$
могут в нашей дальнейшей проф$
союзной жизни. А еще все мы ста$
ли сплоченной командой, готовой
на любые подвиги во имя укрепле$
ния и развития профсоюза.

Максим Щербаков, 
заместитель председателя

профсоюза, председатель пер�
вичной профсоюзной 

организации ГосМКБ «Радуга»

Обучение преподавателей в
рамках совместного проекта Рос$
сийского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности и
профсоюза металлистов «Форс
Увриер» (Франция) – это особен$
ная страница для всех его участ$
ников. Много важного мы по$
черпнули по вопросам трудового
права и роли профсоюзов во
Франции, информационной под$
держки и коммуникации, педаго$
гических средств обучения взрос$
лых, коллективных переговоров и
системы профсоюзного обучения
«Форс Увриер». Удивительно гра$
мотная работа наших француз$
ских коллег позволила нам пере$
нять методики преподавания. Ог$
раниченное количество дней про$
шедших семинарских занятий
компенсировалось интенсивнос$
тью восприятия информации.

Не прошло даром и время, про$
шедшее между семинарами. По
сути, на практике отрабатывалось
все то, чему нас учили француз$
ские коллеги, и «шишки» мы соот$
ветственно набивали себе сами,

если что$то не получалось. Важ$
ным оказался этап обучения непо$
средственно во Франции – при$
чем, важен он был не только воз$
можностью полюбоваться исто$
рической красотой Парижа, а
скорее, возможностью пообщать$
ся со сверстниками, профсоюз$
ными активистами на предприя$
тиях. Никакая университетская
лекция не заменит прямого обще$
ния и непосредственного обсуж$
дения проблем в деле защиты тру$
довых прав работников, которые
похожи и России, и во Франции.

Открытием лично для меня ста$
ла именно система профсоюзно$
го обучения в «Форс Увриере».
Команда преподавателей рассре$
доточена по всей территории
Франции (около 20 человек), но
при этом работа выстраивается, с
одной стороны, с учетом запро$
сов, потребностей обучаемой
группы (заказчика), а с другой –
чётко по разработанным в феде$
ральном центре методикам. Гиб$
кость и в то же время одновре$
менная централизация системы
обучения впечатляет! Кроме это$
го не забудем, что для 90% препо$
давателей проведение обучаю$
щих семинаров является общест$
венной нагрузкой. Приятным
фактом оказалось и то, что пре$
подавателей не только «загружа$
ют» работой, но и финансово по$
могают в процессе обучения. К
примеру, все переезды препода$
вателей по стране, связанные с
обучением, оплачиваются феде$
ральным центром. Существуют и
различные уровни обучения, раз$
личные квалификации общест$
венных преподавателей. Процесс
подготовки самих преподавате$
лей не останавливается, так как

жизненные обстоятельства дик$
туют определённую «текучесть»
кадров. В общем, есть чему по$
учиться и что перенять у коллег$
активистов из «Форс Увриера».

Тревоги свои теперь связываю
только с тем, чтобы вновь обу$
ченные профсоюзные препода$
ватели Профавиа были услыша$
ны в своих инициативах на мес$
тах и смогли сохранить свою мо$
бильность как команды, если не$
обходима будет помощь с их сто$
роны. Но позвольте заметить, для
этого должны быть созданы усло$
вия. Какие? Давайте подумаем
вместе!

Андрей Ермолаев,
член профсоюзного комитета

первичной профсоюзной 
организации

ОАО «ГосМКБ «Вымпел» 
им. И.И. Торопова»

Проект подготовки профсоюз$
ных преподавателей оставляет
самые позитивные впечатления.

Уникальный преподаватель$
ский состав, многообразие мето$
дик и непринужденная дружес$
кая атмосфера – вот что вспоми$
нается. Но главное все же резуль$
тат: полученный опыт преподава$
ния, тактика ведения коллектив$
ных переговоров, подготовка
публичных выступлений.

Информационная насыщен$
ность проекта в сочетании с не$
формальным общением сформи$
ровала ту основу, на которой реа$
лизованы и проводятся совмест$
ные с коллегами проекты.

Огромное спасибо организато$
рам за безупречную работу и воз$
можность расширения профес$
сиональных горизонтов.
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Геннадий Кузьмин,
председатель первичной 

профсоюзной организации
ОАО «НТП «Авиатест»

Историю двигают личности, а
их надо воспитывать. Полноцен$
но и многогранно.

Как можно учить других, мно$
гое не зная самому? По интуиции
или все же по науке?

Для того чтобы обучение акти$
вистов происходило на более
профессиональном уровне, в
2006 году была создана програм$
ма подготовки профсоюзных
преподавателей, сформирована
группа из молодых профсоюз$
ных активистов – работников
предприятий отрасли от Смолен$
ска до Комсомольска$на$Амуре.
Так как Профавиа входит в Меж$
дународную Федерацию Метал$
листов, в качестве преподавате$
лей выступили наши француз$
ские коллеги из профсоюза
«Форс Увриер», где такая подго$
товка преподавателей и активис$
тов действует давно.

За время обучения нас прини$
мали Москва и Смоленск. До$
стойным завершением проекта
стала поездка во Францию. Мы
посетили такие предприятия, как
«Еврокоптер» (г. Курнев) и «Се$
Ка» (г. Гонесс), пообщались с ак$
тивистами и руководителями
профсоюза «Форс Увриер», по$
бывали в знаменитом Ле Бурже и
штаб$квартире «Форс Увриер» в
Париже.

На французских предприятиях
может быть несколько профсо$
юзных организаций, но профсо$
юз «Форс Увриер» занимает ли$
дирующие позиции по членству.
Приятно было видеть, что пред$
ставители администрации, в том
числе директора предприятий и
даже мэр Ле Бурже с удовольст$
вием принимали участие во
встречах с активистами «Форс
Увриер» и нашей делегацией.

В общем, «Увидеть Париж – и
умереть» – это не для нас! Вер$
немся на свои предприятия и бу$
дем работать! Впереди еще столь$
ко нерешенных вопросов.

Так что же все$таки дал проект?
Лично для меня.
Обучая других, мы учимся са$

ми. Но участие в таком проекте –
это лишь толчок и указатель пу$
ти к дальнейшему самосовер$
шенствованию. Еще многое
предстоит узнать. Для себя я на$
метил в качестве целей более уг$
лубленное изучение социоло$

гии, педагогики, журналистики,
юриспруденции и других важ$
ных дисциплин.

Также проект дал колоссаль$
ный опыт общения, в том числе с
иностранными коллегами.

Для моего предприятия и первич�
ной профсоюзной организации.

Всегда интересно узнать, «как у
них там», сравнить. У себя на
предприятии я проводил заседа$
ния профкома, на которых рас$
сказывал о новостях «из первых
рук» и опыте работы российских
активистов и наших француз$
ских коллег.

Для областной профсоюзной
организации.

За время обучения по програм$
ме подготовки профсоюзных
преподавателей было организо$
ванно и проведено четыре семи$
нара для молодых активистов.

В марте 2007 года в Ростове
прошел семинар для представи$
телей молодых работников пред$
приятий областной организации
Профавиа, который стал катали$
затором создания молодежных
советов в ППО и области.

Сейчас Ростовская областная
организация Профавиа занимает
лидирующие позиции в моло$
дежном Совете Федерации
профсоюзов Ростовской облас$
ти. Достаточно сказать, что пред$
ставители Профавиа на втором
Молодежном форуме Южного
федерального округа и первом
Молодежном форуме Ростов$
ской области проявили себя как
самые многочисленные, слажен$
ные и дружные команды, кото$
рые активно участвовали во всех
мероприятиях форумов.

Происходит достаточно тесное
сближение и обмен опытом с
представителями других профсо$
юзов на межличностном уровне,
что немаловажно, так как про$
блемы молодежи в разных проф$
союзах одни и те же.

Для Профавиа в целом.
Профавиа приобретает авто$

ритет организации, которая не
на словах, а на деле планомерно
проводит кадровую политику и
подготовку актива. Обучая сей$
час молодых работников, через
10 лет мы получим достойные
кадры не только для профсоюза,
но и для авиационной промыш$
ленности в виде грамотных, ува$
жающих свой и чужой труд ру$
ководителей.

Хочется выразить слова при$
знательности тем людям, благо$
даря которым проект состоялся:

руководству Российского проф$
союза трудящихся авиационной
промышленности и Международ$
ной Федерации Металлистов –
за организацию; преподавате$
лям «Форс Увриер» – за приоб$
ретенные знания, опыт и очень
теплый прием; председателю
РОО Профавиа В. В. Овчинни$
кову – за возможность моего
участия в проекте и горячую
поддержку молодежной полити$
ки; а также всем вам – членам
нашего профсоюза.                     

Ольга Яшина,
председатель комиссии профкома

ОАО ПКО «Теплообменник»

Проект продолжался два с по$
ловиной года. Мы «прошли» все
семинары, каждый из которых
был посвящен определенной те$
ме. На первом мы познакоми$
лись со структурой профсоюзов
Франции, сравнили с нашей сис$
темой, определили плюсы и ми$
нусы каждой. Последующие се$
минары уже были более практи$
ческими. Нас учили основным
приемам и правилам создания
плакатов и листовок. Мы попро$
бовали свои силы в ораторском
искусстве. Один из семинаров
проходил в форме ролевой игры
и был посвящен коллективным
переговорам. Участники смогли
оценить свои способности, по$
бывав в роли администрации
предприятия и профсоюзной
стороны переговорного процес$
са. Оказалось, не так просто
сесть за стол переговоров, дока$
зать свою точку зрения и найти
приемлемое решение для обеих
сторон.

Конечно же, самым ярким впе$
чатлением была поездка в Па$
риж, где мы воочию увидели все
то, о чем рассказывали француз$
ские коллеги$преподаватели, «на
ощупь» познакомились с работой
французских профсоюзов на
конкретных авиационных пред$
приятиях.

Проект дал нам возможность
совершенствоваться не только в
профессиональном плане, как
профсоюзным работникам и ак$
тивистам, но и дал толчок к даль$
нейшему развитию наших лич$
ностей, позволил расширить кру$
гозор, познать новое.

Спасибо Центральному Коми$
тету профсоюза за предоставлен$
ную возможность приобрести
ценные знания и пообщаться с
интересными людьми.                     ■
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В Ростовской областной органи$
зации профсоюза в соответствии
с «Программой действий Россий$
ского профсоюза трудящихся
авиационной промышленности
по защите социально$трудовых
прав и законных интересов чле$
нов профсоюза на период до 2011
года» постоянно проводится рабо$
та по организационному и кадро$
вому укреплению организации.

Организационное укрепление
областной организации началось
с преобразования Совета предсе$
дателей (в который входило семь
председателей ППО) в коллеги$
альный орган – областной коми$
тет профсоюза, в состав которого
избрано 29 человек. Это – пред$
седатели первичных профсоюз$
ных организаций и профсоюз$
ный актив предприятий. Также
был избран президиум обкома
профсоюза в составе 14 человек.
Создание обкома профсоюза
позволило привлечь к принятию
решений и их выполнению более
широкий круг профсоюзного ак$
тива, достичь более достоверной
и быстрой информированности
членов профсоюза и соответст$
венно повышения ответственно$
сти исполнителей. 

Организационному укрепле$
нию способствовало переизбра$
ние председателей ППО ОАО
«НТП «АВИАТЕСТ» и ППО ОАО
«ТАВИА». Данные кадровые за$
мены позволили на ОАО «НТП
«АВИАТЕСТ» после почти десяти$
летнего периода заключить кол$
лективный договор – причина
была в бездействии председателя
профкома, а на ОАО «ТАВИА» в
тяжелых финансово$экономичес$
ких условиях решить вопросы вы$
платы заработной платы и обеспе$
чить социальную стабильность в
коллективе.

Обновление состава председате$
лей ППО способствовало единст$
ву действий первичных профсо$
юзных организаций, улучшению
взаимодействия между ними, по$
вышению эффективности выпол$
нения принятых решений обла$
стным комитетом профсоюза.

Значительную роль в организа$
ционном укреплении играет
укомплектованность штата аппа$

рата областной организации
профсоюза. В соответствии с ре$
комендациями ЦК профсоюза в
областном комитете была созда$
на инспекция труда, работающая
по следующим направлениям:

– техническая инспекция, воз$
главляемая главным техничес$
ким инспектором профсоюза в
Ростовской области;

– правовая инспекция, возглав$
ляемая правовым инспектором
труда профсоюза в Ростовской
области, которого подготавливали в
Краснодарском филиале АТИСО
ФНПР, направив на обучение
председателя ППО, т.е. товарища,
знающего специфику профсоюз$
ной работы. По данному направ$
лению работы необходимо отме$
тить, что роль правовой защиты
членов профсоюза велика, как 
в мотивации профсоюзного член$
ства, так и в укреплении единства
и сплоченности профсоюзных 
рядов.

Кадровый резерв – это сложная,
но необходимая задача, решение
которой заключено в привлечении
к повседневной работе активной
профсоюзной молодежи.

В свете концепции молодежной
политики Российского профсою$
за трудящихся авиационной про$
мышленности одной из важней$
ших задач является обучение
молодежи и привлечение ее к ак$
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тивной работе в составе моло$
дежных советов и на рабочих ме$
стах. С этой целью Ростовским
областным комитетом профсою$
за разрабатываются программы
обучения молодежи, семинары,
проводятся турниры. Существен$
ную роль в этой работе играют
знание и опыт, полученные на$
шими представителями, прошед$
шими обучение по совместному
обучающему проекту Профавиа,
Конфедерации металлистов
«Форс Увриер» Франции и Меж$
дународной Федерации Металли$
стов по подготовке кадров.

Для решения этой задачи в 2005
году был создан молодежный со$
вет обкома профсоюза и молодеж$
ные советы первичных профсоюз$
ных организаций. Молодежный
совет обкома профсоюза по пред$
ставительству и активности зани$
мает одно из лидирующих мест в
МС Федерации профсоюзов Рос$
товской области.

Значительную роль в создании,
организации и работе молодеж$
ного совета областной организа$
ции профсоюза играет молодеж$
ный совет ППО ОАО «ТАНТК 
им. Г.М. Бериева». Профсоюзный
комитет вместе с администраци$
ей этого предприятия максималь$
но содействовал образованию мо$
лодежного совета, создал
необходимые условия для его
полноценной работы.

Молодежная организация
«ТАНТК им. Г.М. Бериева» стала
первой из организованных на
промышленных предприятиях г.
Таганрога, сегодня она имеет
своего представителя в молодеж$
ном совете при городской Думе.

С 2004 года на ТАНТК действу$
ет Положение о системе работы с
молодежью, благодаря которому
определены конкретные формы

и методы закрепления молодежи
на предприятии. Важным факто$
ром закрепления молодых кад$
ров является выполнение наме$
ченных планов по подготовке,
повышению квалификации и
профессионального мастерства
молодых работников, настойчи$
вое проведение молодежной по$
литики.

Ростовский областной комитет
профсоюза в целях повышения
мотивации профсоюзного член$
ства, правильного восприятия ро$
ли и места профессионального
союза в общественной жизни
проводит работу в учебном заве$
дении ГОУ СПО «ТАВИАК им.
В.М. Петлякова», закладывая в
умах молодого поколения важ$
ность и значимость профсоюза в
их дальнейшей жизни.

В целях стимулирования хоро$
шей учебы и активного участия в
общественной и профсоюзной
жизни учебного заведения обла$
стной комитет профсоюза учре$
дил профсоюзную стипендию
для студентов Таганрогского
авиационного колледжа.

В результате студенческая
профсоюзная организация актив$
но участвует в культурно$массо$
вой, воспитательной и спортив$
ной работе колледжа и областной
организации профсоюза, являет$
ся помощником в решении мно$
гих задач, стоящих перед учеб$
ным заведением по защите
социально$трудовых прав и инте$
ресов членов профсоюза и сту$
дентов колледжа. Студенческая
профсоюзная организация сегодня
работает под девизами «Наш вы$
бор – профсоюз» и «Молодежь –
активный участник профсоюзно$
го движения!».

Информационная работа в об$
ластной организации профсоюза

на современном этапе служит
мощным организационным фак$
тором, скрепляет всю профсоюз$
ную структуру снизу доверху, яв$
ляется каналом распространения
имеющегося коллективного опы$
та в целях его использования в
практической работе по защите
прав и интересов трудящихся.
Именно поэтому областной ко$
митет профсоюза уделяет особое
внимание информационной по$
литике. В 2007 году создана
структура ответственных за ин$
формационную работу в ППО, на
уровне областной организации
избран и работает уполномочен$

ный по информационной работе,
член молодежного совета ОАО
«ТАНТК им. Г.М. Бериева».

В заключение необходимо ска$
зать о том фронте работ, которые
нам предстоит выполнить, о тех
проблемах, которые необходимо
еще решать, чтобы сделать тер$
риториальную организацию и
первичные профсоюзные орга$
низации, в нее входящие, еще бо$
лее сильными.

Прежде всего, это повышение
исполнительской дисциплины
со стороны руководителей орга$
низаций профсоюза. Нам необ$
ходимо выработать четкую сис$
тему контроля выполнения
решений выборных коллегиаль$
ных органов всех уровней и «по$
ручений» тех, чьи интересы мы
призваны защищать – простых
членов профсоюза, работников
наших предприятий. Только в
этом случае мы сможем решить
еще две наиболее важных про$
блемы, стоящие сегодня перед
областной организацией и ее
первичками: доведение включа$
емых в коллективный договор
договоренностей с работодате$
лями до уровня закрепленных в
Федеральном отраслевом согла$
шении и формирование у чле$
нов профсоюза чувства ответст$
венности и активной позиции
по защите своих законных прав
и требований. ■
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Принятие и регистрация 6 мар$
та 2008 года нового Федерального
отраслевого соглашения по авиа$
ционной промышленности РФ на
2008–2010 годы явилось новым
этапом в развитии социального
партнерства.

О социальном партнерстве, как
о механизме достижения опти$
мального баланса интересов ра$
ботников, работодателей и обще$
ства в целом, заговорили в России
не более 10 лет назад. Вначале
многие рассматривали социаль$
ное партнерство как заигрывание
профсоюзов с работодателем, но
жизнь доказала, что общество, в
котором реализуются только ин$
тересы предпринимателя, не име$
ет никаких перспектив экономи$
ческого развития. А подъем про$
изводства может быть только тог$
да, когда есть разумный баланс
между интересами работника и
интересами предпринимателя.
Установление этого баланса –
это и есть та функция, которую
выполняют профсоюзы, единст$
венная на сегодняшний день орга$
низация, представляющая инте$
ресы работников на переговорах
всех уровней.

Одной из основных форм рабо$
ты в направлении социального
партнерства стали договоры и со$
глашения. Областной комитет
профсоюза принимает непосред$
ственное участие в формирова$
нии Федерального отраслевого
соглашения и Московского обла$
стного трехстороннего соглаше$
ния. Что мы рассчитываем полу$
чить от этой работы? Прежде
всего, хотели бы иметь опреде$
ленные обязательства по выпол$
нению основных норм Отрасле$
вого и регионального соглаше$
ний, гарантии решения на обла$
стном уровне проблем, затраги$
вающих общие интересы работ$
ников отрасли. Также мы увере$
ны при этом, что конкретные во$
просы выполнения или не выпол$
нения ФОС будут находиться под
нашим пристальным вниманием.

Основным механизмом влияния
профсоюза остаются коллектив$
ные договоры. Многие профсоюз$
ные комитеты добились значи$
тельных успехов в защите работ$
ников по различным направлени$

ям социально$трудовых отноше$
ний. Проводимый обкомом анализ
показывает, что все чаще изменя$
ется сам подход к формированию
коллективных договоров. Они ста$
ли отличаться более высокой сте$
пенью социально$экономической
защиты. Это подтверждают и ито$
ги ежегодного областного смотра$
конкурса на лучший коллектив$
ный договор, в котором активно
участвуют наши предприятия. В
2008 году победителями и лауреа$
тами стали Солнечногорский ме$
ханический завод, Корпорация
«ТРВ» и МКБ «Радуга».

Задача обеспечения достойного
уровня оплаты труда членов
профсоюза остается приоритет$
ной, и сегодняшние результаты
ее решения не могут нас удовле$
творять. Не решена полностью
задача приближения минималь$
ной оплаты труда к прожиточно$
му минимуму. Хотя в подавляю$
щем большинстве организаций
(70%) минимальный размер опла$
ты труда равен или превышает
установленную величину прожи$
точного минимума в Московской
области (за III кв. – 5744 руб.),
обеспечение работодателями
средней заработной платы работ$
ников на уровне не менее трех с
половиной прожиточных мини$
мумов трудоспособного населе$
ния в регионе (норма, закреплен$
ная в Федеральном отраслевом
соглашении) достигнут лишь в
30% организаций. Средняя зара$
ботная плата на предприятиях
Московской области, первичные
профорганизации которых вхо$
дят в сферу ответственности об$
кома, возросла на 26% и состави$
ла более 18 тысяч рублей.

Вопросы организации оплаты
труда остаются острейшими для
абсолютного большинства рабо$
тающих на предприятиях Мос$
ковской области. Людей не успо$
каивает статистический рост
средней заработной платы. Мы
все хорошо понимаем, что озна$
чает «средняя», – во$первых, на$
численная с подоходным нало$
гом, во$вторых, у большей части
работающих такой заработной
платы просто нет.

Размер заработной платы на$
прямую зависит от экономичес$

кого состояния и эффективности
работы предприятий. Работода$
тель, заинтересованный в макси$
мальном повышении производи$
тельности труда и в конечном
итоге – в достижении макси$
мальной прибыли, создает допол$
нительные, стимулирующие фор$
мы оплаты труда. Следует отме$
тить, что на предприятиях и в ор$
ганизациях области в основном
решен вопрос о согласовании с
профсоюзными комитетами при$
меняемых систем оплаты и сти$
мулирования труда, порядка при$
менения компенсационных и
других выплат работникам. Вмес$
те с тем, не всегда на предприяти$
ях осуществляются предусмот$
ренные системами стимулирова$
ния труда вознаграждения работ$
ников за выслугу лет и по итогам
работы за год при условии имею$
щейся прибыли. В некоторых слу$
чаях профсоюзными комитетами
вопрос о повышении компенса$
ционных выплат сверх установ$
ленных норм в соответствии с Со$
глашением даже не ставится в
связи с трудным экономическим
положением предприятий.

Значительные сложности вы$
зывает реализация предложен$
ной в Соглашении индексации
тарифных ставок и окладов. В
схемах должностных окладов и
месячных тарифных ставок в от$
дельных организациях имеется
большой диапазон между ниж$
ней и верхней границей оплаты
труда, коэффициент фондов пре$
вышает уровень, рекомендован$
ный соглашением.

На предприятиях, профсоюз$
ные организации которых входят

В. А. Персиков, 

председатель Московской

областной организации

профсоюза

Непростые пути ФОС
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в Мособлпрофавиа, практически
отсутствуют случаи задержки
выплаты зарплаты, обеспечива$
ется рекомендованная Соглаше$
нием доля тарифа гарантирован$
ной части в структуре заработ$
ной платы. В случае низкой доли
тарифа в структуре заработной
платы предприятиям при заклю$
чении коллективных договоров
следует рассмотреть возмож$
ность применения доплат за
сверхурочную работу в процен$
тах не от тарифа, а от среднечасо$
вого заработка, увеличить допла$
ты за условия труда, отклоняю$
щиеся от нормальных. Профсо$
юзные комитеты в своем боль$
шинстве добились принятия ра$
ботодателями решения о сохра$
нении среднего дневного зара$
ботка или в размере не менее та$
рифа за нерабочие и празднич$
ные дни.

Рядом предприятий просчиты$
вается возможность реализации
и включения в колдоговор таких
положений Соглашения, как уве$
личение компенсационных вы$
плат в связи с возможными за$
держками зарплаты до 1/200
ставки рефинансирования ЦБ
РФ. Работодатели стали активнее
использовать локальные норма$
тивные акты, содержащие нормы
трудового договора, и закреплять
их в коллективных договорах.
Это касается и обязательств Фе$
дерального отраслевого соглаше$
ния, в которых в равной
степени заинтересованы
и профсоюзные комите$
ты, и работодатели.

Все чаще на предприя$
тиях поднимается вопрос
распространения кол$
лективного договора в
части дополнительных
льгот и гарантий только
на членов профсоюза. В
Трудовом кодексе явно
не определен механизм
этого распространения.
Но этот вопрос отражен
в Отраслевом соглаше$
нии. Используя эту нор$
му Соглашения, проф$
ком ФКП Гк НИПАС
внес в колдоговор: «Со$
циальные льготы и гаран$
тии, предусмотренные догово$
ром, распространяются на чле$
нов профсоюза, а также на тех не
членов профсоюза, которые
уполномочили профком пред$
ставлять их интересы и перечис$
ляют на счет профсоюзной орга$
низации денежные взносы в раз$

мере 1% от заработной платы
ежемесячно». Эта же норма за$
креплена и в колдоговорах Ра$
менского приборостроительного
конструкторского бюро и Жу$
ковского Летно$исследователь$
ского института. 

Важной составной частью со$
циального партнерства является
участие представителей работни$
ков, то есть представителей
профсоюза, в заседаниях колле$
гиальных органов руководства
предприятиями. Ведь профком,
который не накапливает и не ана$
лизирует информацию об имею$
щихся финансовых возможнос$
тях и резервах предприятия, не
может аргументировано сформу$
лировать на переговорах с рабо$
тодателем свою позицию по вы$
двигаемым требованиям, особен$
но экономическим. Важная нор$
ма представительства работни$
ков закреплена и в Федеральном
отраслевом соглашении и успеш$
но применяется, например, на
Солнечногорском механическом
заводе, где председатель профсо$
юзной организации входит в со$
став Совета директоров.

К сожалению, в нашей работе
еще много подводных камней,
которые имеются на пути проф$
союзных организаций не только
из$за возможности разного тол$
кования законодательства, но
также из$за отсутствия четкого
профсоюзного законодательного

поля. В правовых рамках руково$
дители всех наших предприятий
присоединились к Федеральному
отраслевому соглашению. Но
практика ведения переговоров и
заключения колдоговоров в 2008
году показала, что каждый пункт
проекта колдоговора дается с бо$

ем, и еще не факт, что он будет
выполнен. Вопрос о привлечении
к ответственности работодателя
за не включение основных поло$
жений ФОС в локальные норма$
тивные акты часто повисает в
воздухе. Так, руководство ОАО
«Камов» направило мотивиро$
ванный отказ о присоединении к
Федеральному отраслевому со$
глашению, но документ этот при$
шел в Министерство здравоохра$
нения и социального развития
РФ на два дня позже срока, уста$
новленного законодательством,
из$за медленной работы почты. И
как вы думаете, будут ли эти ру$
ководители его выполнять? Как
их заставить это сделать добро$
вольно? Или подать на них в суд?

Или еще пример. В январе это$
го года, в соответствии с директи$
вой Федерального агентства по
управлению федеральным иму$
ществом, представители интере$
сов РФ в советах директоров
ОАО должны были иницииро$
вать рассмотрение некоторых во$
просов, в том числе о ходе и ито$
гах выполнения коллективного
договора и Федерального отрас$
левого соглашения. Директивой
было предписано в ходе рассмот$
рения вопросов в обязательном
порядке привлекать представите$
лей профсоюзных организаций.
Хороший документ, позволяю$
щий еще раз обратить внимание
руководителей предприятий на

приемлемость коллектив$
ного договора и Отрасле$
вого соглашения. К сожа$
лению, на наших пред$
приятиях эта инициатива
так и осталась на бумаге.

Вместе с тем, нельзя не
сказать о трудностях,
ждущих нас в будущем в
связи с финансовым кри$
зисом в стране. Порочная
практика финансирова$
ния оборонного заказа в
конце года заставляет
большинство наших пред$
приятий брать кредиты. И
возникает логичный во$
прос: какой процент кре$
дита они будут отдавать,
да и вообще – можно ли
будет кредит получить?

То, какими будут ответы на эти
вопросы, в известной степени оп$
ределит все результаты работы
предприятий, ход выполнения
Федерального отраслевого согла$
шения по росту заработной пла$
ты, занятости, социальным га$
рантиям.                                           ■
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Понятие «социального партнер$
ства», данное в статье 23 Трудово$
го Кодекса РФ, как системы взаи$
моотношений между работника$
ми и работодателями, направлен$
ной на обеспечение согласования
их интересов по вопросам регули$
рования трудовых отношений, яв$
ляется основой деятельности про$
форганизаций по защите прав
членов профсоюза. На уровне
предприятий, являющемся ло$
кальным уровнем социального
партнерства, где устанавливаются
обязательства работников и рабо$
тодателя в сфере труда, безуслов$
но, наиболее значимой формой
партнерства является ведение
коллективных переговоров, за$
ключение коллективных догово$
ров и контроль их выполнения.

В настоящее время из 68860 ра$
ботников предприятий и органи$
заций, профорганизации кото$
рых входят в МГО Профавиа, под
защитой коллективных догово$
ров находятся 90% работников,
92% членов профсоюза. Динами$
ка заключения колдоговоров по го$
дам такова: 2005 г. – 15; 2006 г. –
13, 2007 г. – 21; 2008 г. – 7.

Необходимым условием для ус$
пешного проведения колдоговор$
ной кампании является знание и
применение основных принципов
социального партнерства, опреде$
ленных в ст. 24 ТК РФ. Практичес$
ки на всех наших предприятиях
единственными полномочными
представителями работников ра$
ботодатели признают первичные
организации нашего профсоюза,
что зафиксировано в действую$
щих колдоговорах. Этот факт под$
тверждает заинтересованность
сторон в участии в договорных от$
ношениях и проведении единой
конструктивной политики по раз$
витию предприятий с учетом ин$
тересов и прав работников.

Принцип равноправия и полно$
мочности сторон реализуется
при формировании и работе ко$
миссий по ведению коллектив$
ных переговоров. Равное количе$
ство членов комиссий от каждой
из сторон и принятие решения о
включении в колдоговор какого$
либо пункта только при согласо$
вании обеих сторон являются
обязательными. Порядок форми$

рования проектов колдоговоров
бывает разным. Часто первона$
чальный вариант проекта колдо$
говора разрабатывается профко$
мом предприятия на основе еди$
ного макета, подготовленного ап$
паратом МГО Профавиа для по$
мощи первичным организациям
в проведении переговоров. 

На ряде предприятий на рас$
смотрение комиссии предлага$
лись 2 проекта, подготовленные
каждой из сторон (ОАО «ВИЛС»,
ОАО «ГипроНИИавиапром»,
ОАО «МЗ «Маяк», ФГУП «НИ$
ИСУ» и др.).

При формировании согласован$
ного текста коллективного догово$
ра первоначальные проекты пре$
терпевают значительные измене$
ния, т.к. такие принципы социаль$
ного партнерства, как «свобода
выбора при обсуждении вопро$
сов, входящих в сферу труда», «до$
бровольность принятия на себя
обязательств» и «реальность обя$
зательств, принимаемых на себя
сторонами» обязывают стороны
находить приемлемый для участ$
ников переговоров компромисс$
ный вариант договоренностей.

Грамотному разрешению спор$
ных моментов способствует
практика проведения эксперти$
зы проектов колдоговоров специ$
алистами аппарата МГО Профа$
виа, в результате которой предсе$
дателю ППО предприятия офи$
циально направляются замеча$
ния и предложения по проекту
колдоговора для его приведения
в соответствие с действующими
нормативными актами по труду. 

К примеру, в ОАО «Туполев»
после внесения изменений в ТК
РФ, включивших в понятие ми$
нимальной заработной платы
компенсационные, стимулирую$
щие и др. выплаты, был выпущен
приказ об установлении мини$
мальной одинаковой тарифной
ставки в размере МРОТ (2300
руб.) для половины категорий
персонала – от уборщицы до ве$
дущих инженеров. Профкомом
были инициированы переговоры
с руководством (с участием пред$
ставителей МГО Профавиа), в
результате которых профсоюз$
ная сторона квалифицированно
доказала неправомерность дей$

ствий руководства, приказ был
отменен, тарифные ставки и ок$
лады установлены в соответствии
со ст. 132 ТК РФ в зависимости от
квалификации работников.

В соответствии с основными
принципами социального парт$
нерства осуществляются взаимо$
отношения между представите$
лями работников и работодателей
и на других уровнях социального
партнерства, например, отрасле$
вом. Так, основываясь на принци$
пе реальности обязательств, при$
нимаемых на себя сторонами, и
добровольности их принятия,
ОАО «МПО им. И. Румянцева»,
ОАО «АК им. С.В. Ильюшина»,
соблюдая требования ст. 48 ТК
РФ, отказались от присоединения
в целом к «Федеральному отрас$
левому соглашению по авиацион$
ной промышленности РФ на 2008$
2010 годы». Вместе с тем, к согла$
шению присоединились не пол$
ностью ОАО «ОКБ им. А.С. Яков$
лева» и ОАО «Туполев».

На территориальном уровне на
наши предприятия распростра$
няются два соглашения: «Мос$
ковское трехстороннее соглаше$
ние между правительством
Москвы, московскими объедине$
ниями профсоюзов и московски$
ми объединениями промышлен$
ников и предпринимателей (ра$
ботодателей)» и «Соглашение о
минимальной заработной плате в
г. Москве на 2008 год между пра$
вительством Москвы, московски$
ми объединениями профсоюзов
и московскими объединениями
промышленников и предприни$
мателей (работодателей)».

Развитие взаимоотношений
между работниками и работода$
телями через механизмы социаль$
ного партнерства открывает боль$
шие возможности для профсою$
зов по защите прав своих членов
на основе законодательных норм.
Однако реализовать эти возмож$
ности можно только при условии
постоянного правового обучения
и повышения профессионального
уровня членов профсоюза и их
представителей.                                 ■

О. Е. Мариничева,

заведующая отделом экономики,

занятости и социального партнерства 

МГО Профавиа

Коллективный договор как 
основа социального партнерства
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Профсоюзная организация
ОАО «СЭПО» основана в 1941 го$
ду, когда на строящийся завод г.
Саратова в начале Великой Оте$
чественной войны стали прибы$
вать коллективы заводов, эвакуи$
рованных из Ржева, Москвы, По$
дольска, Ленинграда, Полтавы.
Ее история неотделима от исто$
рии предприятия, которое пере$
жило различные этапы: станов$
ления, развития, расцвета, паде$
ния объёмов в период экономи$
ческой нестабильности.

Так, в сложные 90$е годы, когда
были задержки выплаты зарпла$
ты, сокращение госзаказа в усло$
виях реструктуризации и дробле$
ния объединения на мелкие до$
черние предприятия, профсоюз$
ная организация ОАО «СЭПО»,
ее профсоюзный комитет приня$
ли действенные меры против
развала единой профсоюзной ор$
ганизации, в результате чего уда$
лось сохранить целостность пер$
вичной организации, а значит,
проводить единую политику, на$
правлять финансовые средства
на решение важнейших задач
профсоюза – охрану труда, зар$
плату, сохранение социальных
гарантий, правозащитную рабо$
ту, развитие социального парт$
нерства. Заводская профсоюзная
организация не только не расте$
ряла своих членов, а наоборот,
сплотила и объединила свои ря$
ды. Выполнение этих задач стало
возможным только при четком
взаимодействии профсоюзного
актива, профсоюзных лидеров,
всех звеньев профсоюзной
структуры.

В первичной профсоюзной ор$
ганизации ОАО «СЭПО» состоят

на учёте более 4100 человек, в том
числе активисты ветеранской ор$
ганизации объединения, профсо$
юзное членство составляет 73%.

Одним из важнейших направ$
лений внутрисоюзной работы
профкома ОАО «СЭПО» являет$
ся информированность членов
профсоюза. Для этого мы исполь$
зуем различные формы. Один из
методов – информация через
цехкомы и профгруппы.

В структуру первичной проф$
союзной организации входят 60
цеховых комитетов. Информа$
ционным обеспечением занима$
ются все цехкомы. Но не везде
удаётся организовать работу
так, чтобы довести информацию
до каждого члена профсоюза –
а именно такую задачу профсо$
юзный комитет ставит перед
председателями цехкомов и
профбюро.

Ведь важно, чтобы каждый
член профсоюза имел информа$
цию о деятельности обществен$
ной организации, в которой он
состоит и куда платит взносы.
Чтобы рядовые члены профсою$
за знали о направлениях работы
профсоюза, его влиянии на ре$
шение наиболее важных для тру$
дящихся проблем, с целью сохра$
нения преемственности в трудо$
вых коллективах, передачи опыта
ветеранов и создания здорового

морально$психологического кли$
мата. Всё это, в свою очередь, не$
пременно способствует стабили$
зации рядов первичной профсо$
юзной организации, повышению
статуса членов профсоюза.

Так как на предприятии пока не
завершено создание современ$
ной единой электронной инфор$
мационной сети, то в большинст$
ве случаев в подразделениях при$
меняют традиционную схему ин$
формирования коллектива.

В частности, на еженедельных
совещаниях профсоюзного акти$
ва профсоюзный комитет ин$
формирует председателей цехо$
вых комитетов и профбюро о ре$
шениях вышестоящих профсо$
юзных организаций, постановле$
ниях заводского профсоюзного
комитета, итогах работы коллек$
тивов, о социально значимых со$
бытиях, происшедших в области,
городе, на предприятии.

Председатели цеховых комите$
тов и профбюро доводят полу$
ченную информацию до проф$
групоргов, которые, в свою оче$
редь, информируют коллективы
своих групп.

Эти совещания профсоюзного
актива профком использует так$
же для изучения и обмена опы$
том работы председателей цехко$
мов и профбюро. Для изучения
состояния дел в цеховых и отде$

О. В. Кальнобрицкий,

председатель ППО ОАО «СЭПО»

Информированность –
путь повышения доверия
к профсоюзу
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ловских профорганизациях –
будь то вопросы работы уполно$
моченных по охране труда, под$
готовки подразделений к работе
в осенне$зимний период, работа
с молодёжью, деятельность цех$
комов по созданию безопасных
условий труда и бытовому обес$
печению работников и т.п. – со$
здаются комиссии, которые воз$
главляют члены профкома.

Перекрестное изучение состо$
яния дел в цеховых профсоюз$
ных организациях с последую$
щим обсуждением на расширен$
ных совещаниях профсоюзного
актива с участием главных спе$
циалистов предприятия позволя$
ет привлечь внимание к злобо$
дневным вопросам и проблемам,
волнующим членов профсоюза,
и обобщить опыт работы цехо$
вых профсоюзных организаций.

В первичной профсоюзной ор$
ганизации ОАО «СЭПО» стало
традицией проведение совмест$
ных информационных совеща$
ний с представителями работо$
дателя.

На этих совещаниях председа$
тели цеховых комитетов и проф$
бюро могут из «первых уст» по$
лучать сведения об итогах рабо$
ты предприятия, о производст$
венных и финансовых показате$
лях, движении кадров, социаль$
ных программах. Ежегодно в
этих встречах принимает участие
генеральный директор ОАО
«СЭПО» Е.П. Резник.

Особое внимание профсоюз$
ный комитет уделяет оборудова$
нию во всех подразделениях ин$
формационных стендов и обяза$
тельному наличию на них раздела
«Профсоюзная жизнь». Здесь
размещается информация дли$
тельного пользования: структура
отраслевого профсоюза, сведения
о профсоюзном активе с фамили$

ями и телефонами. Также на стен$
дах размещается информация, ко$
торая периодически обновляется:
решения, принятые цеховым ко$
митетом, итоги соревнования кол$
лективов, информация о предсто$
ящих и уже прошедших меропри$
ятиях, знаменательных событиях
в коллективе – о чествовании

юбиляра, ветерана, выполнении
коллективом плана, победе в смо$
тре$конкурсе. Вся эта информа$
ция интересует членов профсо$
юзной организации.

Со временем в цеховых орга$
низациях качество стендов по
содержанию и художественному
оформлению становится лучше.
Многие цехкомы используют пе$
чатную продукцию, подготов$
ленную профсоюзным комите$
том – это информационные ли$
стки, информационные вестни$
ки и сборники.

В 2008 году профсоюзным ко$
митетом утверждено положение
и объявлен смотр$конкурс на
«Лучший профсоюзный стенд» в
цеховых профсоюзных органи$
зациях в честь 75$летия профсо$

юза. Победители смотра будут
награждены денежными премия$
ми, которые могут быть потраче$
ны на развитие информацион$
ной базы профсоюзной органи$
зации.

Значительную помощь в ин$
формационной работе профсо$
юзному комитету оказывает мно$

готиражная га$
зета «Аван$
гард». Проф$
союзная тема$
тика присутст$
вует практиче$
ски в каждом
номере много$
тиражки. Ре$
дактор газеты
В.Н. Быков
всегда присут$
ствует на ме$
р о п р и я т и я х
профсоюзного
комитета и
объективно их
освещает в ру$
брике «Будни
профсоюзного

комитета». На базе «Авангарда»
издаётся приложение к газете
«Вести Профавиа» Саратовской
региональной организации рос$
сийского профсоюза авиацион$
ной промышленности.

Тираж газеты «Авангард» –
1200 экземпляров. Она распрост$
раняется через заводскую канце$
лярию во все подразделения
предприятия, а приложение «Ве$
сти Профавиа» рассылается на
все предприятия авиационной
промышленности Саратовской
области. Из него члены профсо$
юза Саратовских предприятий
узнают о мероприятиях и новост$
ных событиях, проходящих в на$
шем регионе и на предприятиях
отрасли.

К сожалению, не получает пока
развитие выпуск стенных газет в
подразделениях. На заводе идёт
смена поколений. Молодёжь, ко$
торая приходит сейчас, о стен$
новках практически ничего не
знает. У нее другие источники
информации и более амбициоз$
ные планы. Стенные газеты тра$
диционно выпускаются лишь к
Новому году, 8 Марта, дню рож$
дения завода и появляются на це$
ховых стендах по инициативе
старых кадровых работников.

Придавая большое значение
информированию членов проф$
союза о работе профсоюзных ор$
ганизаций других предприятий,
мы выписываем во все крупные
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цеховые организации (40 экз.)
центральную профсоюзную газе$
ту «Солидарность». Самую высо$
кую оценку, как по оформлению,
так и по содержанию заслужива$
ет журнал ЦК профсоюза «Вест$
ник Профавиа» в полноцветном
исполнении. С ним знакомятся
председатели цеховых комите$
тов, и один экземпляр передаётся
для ознакомления генеральному
директору.

В 2008 году профсоюзный ко$
митет ОАО «СЭПО» частично
обновил компьютерную технику.
Это было сделано с целью расши$
рения возможностей работы
профкома по получению и обра$
ботке информации. Компьютер
председателя профкома подклю$
чен к Интернету и имеет доступ к
электронной почте, что, бесспор$
но, обеспечивает оперативный
информационный обмен. Обнов$
ление оргтехники необходимо
потому, что без использования
современных средств массовой
информации – печатных и муль$

тимедийных – сегодня вести эф$
фективно информационную ра$
боту в профсоюзе невозможно.

Для своевременного получения
юридической информации
профсоюзный комитет решает с
администрацией предприятия
вопрос о подключении компью$
терной техники профкома с по$
мощью локальной сети к сборни$
ку юридической документации
«Консультант», а также к завод$
ской сети.

Вместе с тем новые возможнос$
ти, открываемые современными
информационными технология$
ми, по ряду причин не могут заме$
нить традиционные источники.

Профсоюзный комитет большое
внимание уделяет проведению
различных смотров$конкурсов
среди цеховых профорганизаций.
Основным из них является еже$
годный смотр$конкурс на «Луч$
шую цеховую профсоюзную орга$
низацию». Ход смотра анализиру$
ется в течение года комиссией
профкома. При подведении итогов

учитывается работа цеховой
профсоюзной организации и кол$
лектива по следующим критериям:

■ улучшение условий труда;
■ обеспечение работы без

травм и аварий;
■ процент профсоюзного член$

ства;
■ состояние информационной

работы;
■ вовлечение молодежи в чле$

ны профсоюза;
■ участие членов профсоюза в

массовых акциях, проводимых
профсоюзом;
■ участие в заводской спарта$

киаде и ряд других.
Итоги смотра подводятся на

расширенном собрании профсо$
юзного актива по итогам работы
за год, где каждая цеховая орга$
низация может сравнить и оце$
нить свою работу на фоне других
профорганизаций, увидеть свои
недостатки в работе, понять их
причины, перенять опыт лучших.

Всё это даёт положительный
результат в информационной
работе.

К сожалению, по$прежнему мно$
гие работники ждут от членства в
профсоюзе только каких$то мате$
риальных льгот и выгод и не осо$
знают большую защищенность в
отстаивании своих прав по отно$
шению к другим работникам, не
являющимся членами профсоюза. 

Профсоюзный комитет ОАО
«СЭПО» понимает важность и не$
обходимость совершенствования
системы информационного обес$
печения членов профсоюза как од$
ного из ключевых звеньев в цепи
защиты их прав и свобод. Через
улучшение информационной ра$
боты мы рассчитываем повысить
доверие трудового коллектива к
профсоюзу, привлечь внимание
трудящихся к проблемам, решения
которых добивается профсоюз.    ■
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Как показала практика, инфор$
мационного обеспечения требу$
ют все направления деятельнос$
ти первичной профсоюзной ор$
ганизации, в их числе:

■ Защита социально$экономи$
ческих прав и интересов членов
профсоюза.

■ Защита прав членов профсо$
юза на безопасные условия тру$
да, сохранение и укрепление сво$
его здоровья.

■ Правовая защита в сфере труда.
■ Организационно$уставная

деятельность,
■ Работа с профкадрами и про$

фактивом.
■ Обучение профсоюзных кад$

ров и актива.
■ Работа с молодежью.
■ Финансовая деятельность.
Информационная работа в на$

шей организации направлена как
на повышение эффективности
работы профильных комиссий
профсоюзного комитета и цехо$
вых организаций, так и на дове$
дение информации до рядового
члена профсоюза и до руководи$
телей предприятия всех уровней.

В целях координации работы
по информационному обеспече$
нию была образована комиссия
профсоюзного комитета по ин$
формационной работе. С учетом
важности этого направления дея$
тельности, в ежегодно утвержда$
емом бюджете первичной проф$
союзной организаций предусма$
тривается выделение средств на
совершенствование информаци$
онного обеспечения.

Можно выделить несколько ос$
новных составляющих затрат на
информационную работу в на$
шей организации:

■ приобретение новой и модер$
низация существующей оргтех$
ники (компьютеры, множитель$
ная техника, фотоаппаратура,
средства связи);

■ приобретение программного
обеспечения и расходных мате$
риалов для оргтехники;

■ обучение работников профсо$
юзного аппарата и актива пользо$

ванию современной техникой и
программным обеспечением;

■ подписка на периодические
печатные издания и приобрете$
ние специальной литературы:

■ создание и наполнение ин$
формационных стендов в проф$
союзном комитете и в цеховых
организациях предприятия;

■ выпуск агитационных и ин$
формационных изданий (памят$
ка для члена профсоюза, бланки
объявлений, агитационные лист$
ки и т.д.);

■ материальное стимулирова$
ние актива, рядовых членов проф$
союза и работников профильных
подразделений предприятия, не$
посредственно занятых или ока$
зывающих содействие в обеспе$
чении информационной работы
профсоюзной организации пред$
приятия.

Профсоюзный комитет осна$
щен тремя персональными ком$
пьютерами со всеми необходи$
мыми периферийными устройст$
вами и лицензионным офисным
и бухгалтерским программным
обеспечением, двумя аппаратами
множительной техники, совре$
менными средствами связи. На$
лажена информационная связь с
вычислительным центром пред$
приятия, что позволяет получать
оперативную информацию об
изменениях в количественном и
качественном состоянии проф$
союзного членства в цеховых ор$
ганизациях предприятия и ис$
пользовать ресурсы специальной
техники вычислительного центра
предприятия (плоттер, ЦПУ). В
2008 году на эти цели предусмот$
рено 25100 рублей.

Все работники аппарата имеют
опыт работы на оргтехнике на
уровне пользователей, а для сис$
темного обеспечения на договор$
ных началах привлекаются штат$
ные работники вычислительного
центра предприятия.

Производится подписка на пе$
риодические издания СМИ для
информационного обеспечения
как профаппарата, так и цеховых

организаций. На эти цели в бюд$
жете профорганизации заложе$
но на 2008 год 120000 руб.

В сметах затрат каждой из 13
комиссий профкома для текущей
информационной работы преду$
смотрены финансовые средства.
В 2008 году будет израсходовано
55100 рублей профбюджета.

На издание информационных
материалов предусмотрено 20000
рублей.

В 2008 году для повышения мате$
риального стимулирования дея$
тельности цеховых организаций
было разработано и внедрено по$
ложение о квартальном премиро$
вании профактива. Одним из ос$
новных показателей при определе$
нии величины премирования было
предусмотрено участие каждого
активиста в информационной ра$
боте. Отдельной строкой в сме$
те затрат выделены расходы на де$
ятельность информационной ко$
миссии профсоюзного комитета, в
состав которой на общественных
началах включены штатные со$
трудники многотиражной газеты
предприятия «Моторостроитель»,
что позволяет конструктивно ра$
ботать в части подачи информации
о деятельности профсоюза в за$
водской многотиражке.

Эксперимент по созданию соб$
ственной многотиражной газеты
при профсоюзной организации
параллельно с заводской газетой,
проведенный в 2006$2007 годах,
себя не оправдал. На издание
собственной газеты приходилось
расходовать до 600000 рублей
профбюджета при том, что зачас$
тую происходило дублирование
заводских и профсоюзных мате$
риалов в виду ограниченного ин$
формационного пространства,
так как ни одно значимое меро$
приятие или событие, происходя$
щее на предприятии, нельзя рас$
сматривать в отрыве от профсо$
юзной деятельности.                     ■

С. Г. Рыбалко,

председатель ППО

ОАО «Моторостроитель»,

г. Самара
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Информационная деятельность – 
отдельной строкой в бюджете
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Комментарий отдела охраны
труда ЦК Профавиа
Запрет на привлечение к сверх$

урочным работам работников, ко$
торым установлена сокращенная
продолжительность рабочего вре$
мени в связи с вредными условия$
ми труда, содержащийся в пункте
1,12 раздела «Охрана труда и соци$
альное страхование» коллективно$
го договора ОАО «КнААПО»,
является правомочным по следу$
ющим обстоятельствам.

1. Статьей 91 ТК РФ установле$
на нормальная продолжитель$
ность рабочего времени в 40 ча$
сов в неделю. Нормальная – это
значит: физиологически не вред$
ная для здоровья человека.

2. Статьей 97 предусмотрена
возможность работы за предела$
ми нормальной продолжитель$
ности рабочего времени. При$
влечение к таким работам огра$
ничено по времени и должно вы$
полняться в строгом соответст$
вии с Трудовым кодексом для
данного работника.

3. В статье 99 не допускается
привлечение к работе за преде$
лами нормальной продолжитель$
ности рабочего времени (сверх$
урочно) беременных женщин,
работников в возрасте до 18 лет,
других категорий работников в
соответствии с настоящим Ко$
дексом и иными федеральными
законами.

К определению «другие катего$
рии работников в соответствии с
настоящим Кодексом и иными
федеральными законами» отно$
сятся те работники, кому статьей
92 прямо и конкретно установле$
на сокращенная продолжитель$
ность рабочего времени. В том
числе для работников, занятых
на работах с вредными и (или)
опасными условиями труда, для
которых установлена сокращен$
ная продолжительность рабочего
времени не более 36 часов в неде$
лю. Порядок ограничения про$
должительности работы установ$
лен «Списком производств, це$
хов, профессий и должностей с
вредными условиями труда, ра$
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В газете «Крылья Советов» (КнААПО) было напечатано письмо работников цеха 21 ОАО

«КнААПО». Отдел информационной работы ЦК профсоюза обратился за разъяснением

в отдел охраны труда. Читателям предлагается само письмо и комментарий отдела.

Сверхурочным вход воспрещен

СНЯТЬ ЗАПРЕТ НА СВЕРХУРОЧНЫЕ

Хотелось бы сразу заверить вас в том, что мы, вынужденно работая сверх(
урочно, не совершаем преступление, а решаем общую с вами задачу по выполнению
контрактных обязательств перед заказчиком.

В тексте коллективного договора, пункт 1.12 раздела «Охрана труда и соци(
альное страхование», содержится запрет на привлечение к сверхурочным работ(
ников, которым установлена сокращенная продолжительность рабочего времени
в связи с вредными условиями труда.

В 21(м цехе к такой категории относится та часть специалистов летно(ис(
пытательной станции, которые по роду своей работы имеют отношение к раз(
личным радиолокационным и радиопередающим устройствам наземной и авиаци(
онной техники. В условиях сложившегося кадрового дефицита специалистов ра(
диотехнического профиля и сжатых сроков выполнения производственных зада(
ний существующий запрет на привлечение к сверхурочным работам этой катего(
рии в ряде случаев делает невозможным выполнение сменных заданий.

Кроме этого, имеются технологические процессы, которые невозможно пре(
рвать по окончании смены либо перенести на следующий день. Так, например, в со(
ответствии с требованиями Федеральных авиационных правил, при проведении
предполетной подготовки передача незаконченных операций по смене запрещена.
Также, учитывая жесткие графики выполнения контрактных обязательств, не(
редки случаи выполнения работ по устранению неисправностей бортового и на(
земного оборудования, возникающих в процессе летных испытаний и требующих
устранения к следующему летному дню.

Решение таких задач требует значительного времени на обработку данных
объективного контроля, работу по дефектам на технике, демонтажно(монтаж(
ные работы и окончательной проверки систем. Для выполнения особо сложных ра(
бот при запуске в производство новых опытных самолетов привлечение ведущих
специалистов КИС просто необходимо. Применение такого запрета ставит в
тупик и экономистов цеха при оплате за уже выполненную работу.

Как инструмент для разрешения таких ситуаций на производстве в практи(
ке трудовых отношений существует понятие «сверхурочная работа», применение
которой оговорено статьей 99 Трудового кодекса. Эта статья не выделяет на(
званных работников в отдельную категорию и не предусматривает прямого за(
прета на привлечение к сверхурочной работе.

В этой ситуации работниками 21(го цеха были проведены консультации с
юристами, а также отправлен запрос в правовое управление о правомерности ус(
тановленного запрета. По инициативе наших юристов аналогичный запрос был
также направлен в федеральную службу по труду и занятости.

Анализ полученных ответов и действующих нормативных документов позво(
ляет сделать следующие выводы.

Первое. До настоящего времени не существует законодательных актов, за(
прещающих выполнение сверхурочных работникам, занятым на работах с вредны(
ми или опасными условиями труда, где установлена сокращенная продолжитель(
ность рабочего времени.

Второе. Запрет на привлечение к сверхурочным названной категории работ(
ников обусловлен только требованиями коллективного договора ОАО «КнААПО».

Учитывая вышеизложенное и исходя из реальных условий работы за последние
несколько лет, работниками цеха № 21 было внесено предложение о снятии нео(
боснованного запрета на привлечение данной категории работников к сверхуроч(
ным работам. К сожалению, оно не нашло отражения в тексте нового коллек(
тивного договора на 2008–2010 годы.

Коллектив 21
го цеха настаивает на изменении формулировки пункта 1.12
третьего раздела коллективного договора, в части снятия запрета на привлечение
к сверхурочной работе этой категории работников.
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У НАПО им. В.П. Чкалова бога$
тейшая история, которая начина$
ется еще в прошлом веке.

Первый камень в фундамент
завода горного оборудования за$
ложили в июле 1931 года. Спустя
пять лет предприятие по реше$
нию правительства было пере$
профилировано в самолетостро$
ительный завод. И к концу 30$х
годов завод становится основате$
лем истребительной авиации.

В годы Великой Отечественной
войны, как и все оборонные пред$
приятия, НАПО сделал большой
вклад в победу над фашистами.

Послевоенные годы стали для
предприятия судьбоносными.
Начиная с 1947 года, «чкаловца$
ми» был осуществлен запуск в се$
рийное производство реактив$
ных самолетов$истребителей со
стреловидным крылом МиГ$15, а
позднее МиГ$17. В те годы кол$
лектив завода решил ряд важней$
ших задач в области механиза$
ции и автоматизации технологи$
ческих процессов, повышения
общей и технической культуры
цехов и участков, улучшения ус$
ловий труда работающих.

Значительной вехой в истории
предприятия стало время сотруд$
ничества с ОКБ П.О. Сухого, ко$
торое началось еще в конце 50$х
годов и продолжается до настоя$
щего времени.

В 1988 году, с началом реформ
на предприятии была осуществ$
лена перестройка, которая поз$
волила в сложных экономичес$
ких условиях осуществить за$
пуск в производство двух прин$
ципиально новых программ: во$
енного самолета Су$34 и граж$
данского самолета многоцелево$

го назначения Ан$38. В 1995 году
на авиасалоне в Ля$Бурже, где де$
монстрировался новый россий$
ский самолет, зарубежные спе$
циалисты окрестили его «рус$
ским чудом», «самолетом 21 ве$
ка». Су$34 должен был прийти на
смену трудяге Су$24.

В 2004 году коллектив присту$
пил к работе по освоению серий$
ного выпуска гражданского са$
молета RRG. Для осуществления
этого проекта в рамках коопера$
ции развивается сотрудничество
с американской корпорацией
Воeing и рядом западноевропей$
ских фирм, поставщиками сило$
вой установки, авионики.

19 мая 2008 года в Комсомоль$
ске$на$Амуре поднялся в воздух
первый региональный самолет
«Сухой суперджет$100», создан$
ный в кооперации с ЗАО ГСС
Комсомольское$на$Амуре и НА$
ПО им. В.П. Чкалова.

Сегодня основным направле$
нием деятельности предприятия
является производство самоле$
тов военного и гражданского на$
значения, ремонт и модерниза$
ция фронтового бомбардировщи$
ка Су$24 и послепродажное об$
служивание военной техники.

В связи с этим, одной из главных
задач коллектива завода является
не только сохранение высокого
интеллектуального и техническо$
го уровня своей продукции, но и
постоянное его совершенствова$
ние. На динамично развивающем$
ся предприятии устанавливается
новое оборудование ведущих
фирм Америки, Европы и Японии.
Многие работники за счет средств
работодателя проходят обучение и
стажировку в Америке и Герма$

нии, после чего реализуют полу$
ченный опыт и навыки в работе на
родном предприятии.

ОАО «НАПО им. В.Л. Чкалова»
– это предприятие, на котором
сегодня трудятся работники бо$
лее 180 профессий, люди самого
различного возраста с различ$
ным производственным стажем.

Так уж сложилось, что техноло$
гия не может обойтись без литей$
ного, гальванического, сварочно$
го производств, без покрытия и
обезжиривания дюралевых спла$
вов и, конечно же, без клепки.
Несмотря на совершенствование
технологических процессов, при$
обретение современного высоко$
технологичного оборудования и
современных инструментов, са$
мыми распространенными про$
фессиональными заболеваниями
остаются: нейросенсорная туго$
ухость (от воздействия шума), ве$
гетосенсорная полинейропатия
(от воздействия вибрации),
ХОБЛ (от воздействия промаэро$
золей), цервикобрахиолгия, ра$
дикулопатия и другие професси$
ональные заболевания.

Силами отдела охраны труда и
промышленной безопасности, а
также работниками отдела труда и
заработной платы составлен спи$
сок вредных и опасных профес$
сий, который является приложе$
нием к коллективному договору.

Однако, следует критически
признать, что ситуация в области
охраны труда в НАПО, несмотря
на положительную динамику, все
еще остается сложной. Имеется
еще ряд нерешенных проблем, к
которым я бы отнес следующие.

Несмотря на то, что в дополне$
нии к коллективному договору на

бота в которых дает право на до$
полнительный отпуск и сокра$
щенный рабочий день», утверж$
денный постановлением Госком$
трудом и ВЦСПС от 01 ноября
1977 года №369/П$16.

Таким образом, перечисленны$
ми статьями наложен запрет на
привлечение к работе за предела$
ми как недельной (ст. 92) продол$
жительности рабочего времени,
так и ежедневной (Список) про$

должительности рабочего време$
ни работников, работающих во
вредных условиях труда. 

Категорически запрещается
применять и интерпретировать
требования закона избирательно
в угоду пусть даже самым сроч$
ным и важным производствен$
ным обстоятельствам (кроме ого$
воренных ТК РФ отдельно), как
об этом написано в письме. Все
производственные обстоятельст$

ва, перечисленные в письме, яв$
ляются следствием плохой орга$
низации производства, как по
технологическим процессам, так
и по финансированию. Ведь ни$
кому в голову не приходит, на$
пример, привлекать к сверхуроч$
ным работам беременных жен$
щин, хотя требование закона
одинаково и для них, и для работ$
ников с вредными условиями
труда.                                                 ■
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2008–2010 гг. оформлено и ут$
верждено «Соглашение на про$
ведение мероприятий по охране
труда в 2008 году», на начало ок$
тября 2008 года освоение средств
на выполнение этих мероприя$
тий составляет только лишь 62%.
Самой острой проблемой на сего$
дняшний день является недоста$
точное финансирование на при$
обретение спецодежды и СИЗ.
Остаются нерешенными и во$
просы, связанные с ремонтом и
реконструкцией санитарно$бы$
товых помещений, поскольку те
расположены в производствен$
ных корпусах старой постройки.
Нерешенные проблемы являют$
ся следствием недостаточного
контроля выполнения коллектив$
ного договора.

Есть и другие проблемные во$
просы, которые мешают нор$
мальной работе предприятия.
Это, к примеру, несвоевремен$
ное финансирование и закупка
моющих средств, защитных и пи$
тательных кремов. Не решен во$
прос с приобретением ламп для
освещения производственных
помещений и т.д.

В 2005 году в НАПО был закон$
чен этап 100%$ной аттестации ра$
бочих мест. Финансирование
этой масштабной работы прово$
дилось как из средств работода$
теля, так и с использованием 20%
отчислений в ФСС.

Организацией проведения ат$
тестации на предприятии зани$
мается главный специалист по
проведению аттестации рабочих
мест, заместитель начальника от$
дела охраны труда, и, кстати ска$
зать, технический инспектор
труда ЦК профсоюза Г.Т. Ильин.
Он проводит занятия с руководи$
телями структурных подразделе$
ний, ответственными за проведе$
ние аттестации рабочих мест, и
добивается 100%$ной аттестации.
На все рабочие места оформлены
аттестационные карты.

Сегодня работа по проведению
аттестации не закончена, она все
еще продолжается, так как за
прошлый период количество ра$
бочих мест на предприятии уве$
личилось с 6137 до 7200. И, начи$
ная с 1 сентября, проводится ат$
тестация на вновь созданных ра$
бочих местах.

По результатам проведенной
аттестации более трех тысяч ра$
бочих мест условно аттестовано.
Для приведения их в соответст$
вие с нормами составлен план
мероприятий. Профком совмест$

но с уполномоченными по охране
труда контролируют ход выпол$
нения этих мероприятий, и на се$
годняшний день процент реали$
зации составляет 82%. Причины
невыполнения мероприятий –
отсутствие приводных агрегатов
в вентиляционных системах це$
хов № 18 и 34.

Следует отметить, что со вто$
рой половины 2007 года условия
труда на предприятии заметно
улучшились. Приобретается но$
вое оборудование. Организова$
ны новые рабочие места для тех$
нологов и мастеров, теперь они
защищены от воздействия шума.
Новые рабочие места технологов
и мастеров оборудованы самыми
современными техническими
средствами. Вся технологическая
документация на участках пере$
ведена на электронные носители
и в случае необходимости она
всегда доступна.

В подразделениях установлены
кондиционеры, которые поддер$
живают микроклимат в помеще$
ниях. Организован питьевой ре$
жим – в подразделениях установ$
лены кулеры и автоматы для раз$
дачи дополнительного питания.

Специалисты службы охраны
труда, члены совместной комис$
сии и уполномоченные по охране
труда регулярно проводят про$
верки соблюдения требований
охраны труда.

Сегодня в объединении работа$
ют 71 уполномоченный и 11 чле$
нов совместной комиссии по ОТ,
два технических инспектора тру$
да ЦК Профсоюза – Г.Г. Ильин и
В.М. Михайлов. Каждый послед$
ний четверг месяца на предприя$
тии у главного инженера прово$
дится день охраны труда и сове$
щание совместной комиссии по
охране труда.

На совещания и заседания ко$
миссии приглашаются руководи$
тели подразделений, допустив$
шие нарушения требований ОТ,
проводится детальный разбор,
выдаются рекомендации по уст$
ранению недостатков. Так, в сен$
тябре выдано 2 представления
начальникам цехов № 1 и 3 в свя$
зи с плохой освещенностью ра$
бочего места на механическом
участке (цех № 1) и отсутствием
спецодежды у рабочего, занима$
ющегося зачисткой панелей на
слесарном участке (цех № 3).

Председатель профкома еже$
квартально проводит совещания
с уполномоченными, на которых
рассматриваются проблемные

вопросы охраны труда. По ито$
гам совещаний оформляется
протокол, в котором отмечаются
лучшие уполномоченные. Гото$
вится распоряжение о премиро$
вании лучших.

Для активизации деятельности
профактива один раз в полугодие
проводится смотр$конкурс с оп$
ределением победителей среди
уполномоченных, а также
оформляется итоговый приказ по
НАПО. Так, победителями в 2007
году стали: В.М. Михайлов, Г.В.
Казакова, Н.В. Кизь, Г.В. Селева$
нова, С.П. Сединкина, А.А. Тю$
рин. Все они получили от работо$
дателя и профкома премии и бла$
годарности.

Так или иначе, вопросы охраны
труда – это непрерывный про$
цесс, требующий постоянного и
большого внимания со стороны
работодателя и профсоюзной ор$
ганизации, и кроме того, требую$
щий немалых финансовых затрат.

Первичная профсоюзная орга$
низация в этих условиях продол$
жает настойчиво требовать улуч$
шения условий труда, замены ус$
таревшего оборудования и тех$
нологий, снижения воздействия
вредных производственных фак$
торов на работающих за счет
улучшения и более широкого
применения индивидуальных и
коллективных средств защиты от
влияния этих факторов.

Силами технической инспек$
ции, уполномоченных по охране
труда и профсоюзного актива
проводится изучение состояния
условий труда на рабочих местах,
вскрываются технические и ор$
ганизационные нарушения тех$
ники безопасности, на основа$
нии чего предлагаются меры по
лучшей организации работ, раз$
работке четких регламентов ве$
дения технологических процес$
сов, исключающих возникнове$
ние ситуаций, опасных для здо$
ровья и жизни работающих.

И все же этого еще мало. Роль
первичной профсоюзной органи$
зации в нынешних условиях
должна быть большей. Наша за$
дача – научиться в полной мере
реализовывать предоставленные
законодательством права осуще$
ствления общественного контро$
ля состояния охраны труда и мак$
симально возможно защищать
человека труда.                                ■

В. Л. Райм,

председатель первичной

профсоюзной организации

НАПО им. В.П. Чкалова

В
 П

Р
О

Ф
С

О
Ю

З
Н

О
М

 П
О

Л
Е

33В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 4

ProfAvia 4-08_v4.qxd  21.11.2008  12:43  Page 33



ПОКОЛЕНИЕ NEXT

Молодежный совет Москов$
ской областной организации
профсоюза в апреле 2008 года от$
метил свой 5$летний юбилей, так
как был создан в 2003 году в свете
решений IV съезда ФНПР и VII
пленума ЦК профсоюза в облас$
ти молодежной политики.

Среди основных задач, которые
поставили перед собой члены Мо$
лодежного совета Мособлпрофа$
виа: координация деятельности
по защите социально$экономиче$
ских и трудовых прав молодежи,
выработка рекомендаций по во$
влечению молодежи в члены
профсоюза и в ряды профсоюзно$
го актива, изучение и распростра$
нение опыта работы с молодежью
среди первичных профсоюзных
организаций, содействие созда$
нию молодежных советов, обуче$
ние молодых профактивистов.

Свою работу Молодежный со$
вет совместно с областным коми$
тетом профсоюза начал с созда$
ния молодежных советов (комис$
сий) при профсоюзных комите$
тах первичных профсоюзных ор$
ганизаций. С этой целью на од$
ном из первых заседаний был за$
слушан обзор материалов перво$
го отраслевого семинара «Моло$
дежь и профсоюзы», который со$
стоялся в г. Уфе. Ряд материалов
этого семинара молодежный со$
вет распространил в первички
для использования в работе с мо$
лодежью.

В мае 2004 года обком профсо$
юза провел совместный семинар
председателей первичных проф$
союзных организаций, входящих
в Мособлпрофавиа, и председа$
телей молодежных советов (ко$
миссий) этих ППО в г. Дубне. Се$
минар способствовал дальнейше$
му развитию и организационно$
му становлению молодежных со$
ветов. На сегодняшний день мо$
лодежные советы (комиссии) со$
зданы и активно работают в по$
давляющем большинстве проф$
союзных организаций.

Сегодня Молодежный совет
проводит большую работу по за$
щите социально$экономических и
трудовых прав молодежи. В част$

ности на одном из заседаний Со$
вета, состоявшемся в период под$
готовки нового отраслевого согла$
шения, были рассмотрены пред$
ложения в Федеральное отрасле$
вое соглашение на 2008–2010 гг. в
раздел «Работа с молодежью» и
поставлена задача перед моло$
дежными советами первичек раз$
работать предложения в коллек$
тивные договоры своих предпри$
ятий в части формирования «мо$
лодежного» раздела. Для более
эффективного обмена информа$
цией Молодежный совет стал
инициатором создания блока кол$
договоров предприятий, которые
были записаны на электронных
носителях и распространены в
первичных профорганизациях.
Большинство председателей мо$
лодежных советов являются чле$
нами комиссий по заключению
коллективных договоров.

Благодаря целенаправленной
работе содержание молодежного
раздела коллективных договоров
постоянно совершенствуется.
Практически все колдоговоры
предусматривают:

■ выплату доплат к заработной
плате молодым специалистам и ра$
ботникам основных профессий;

■ предоставление регистрации,
частичную оплату жилья по най$
му или коммунальных услуг об$
щежития для иногородних работ$
ников;

■ выплату материальной помо$
щи на свадьбу и при рождении ре$
бенка.

В коллективных договорах так$
же заложены мероприятия по по$
вышению уровня профессиональ$
ной подготовки, созданию усло$
вий для реализации научно$тех$
нического и творческого потенци$
ала молодежи, проведение раз$
личных конкурсов с присвоением
званий «Лучший по профессии»,
«Лучший молодой специалист».

Нередко администрация пред$
приятий обязуется выделять
средства поддержки деятельнос$
ти молодежных комиссий. Так, в
ОАО МКБ «Факел» на деятель$
ность молодежной комиссии
профсоюзного комитета админи$

страция выделяет до 5% от фонда
заработной платы. Эта цифра за$
креплена в коллективном догово$
ре предприятия. Здесь же имеет$
ся пункт «Обеспечение прав ко$
миссии по работе с молодежью и
гарантии ее деятельности».

Как правило, вопросы, связан$
ные с защитой трудовых и соци$
ально$экономических прав и ин$
тересов молодежи, их закрепле$
ния в локальных нормативных
актах обсуждаются на различных
семинарах и слетах. Например,
при проведении слета молодых
работников ОАО «ГосМКБ «Ра$
дуга» были рассмотрены вопро$
сы: «Коллективный договор –
новый век, новые стандарты»,
«Раздел коллективного договора
«Работа с молодежью».

Молодежный совет областной
организации вообще уделяет боль$
шое внимание вопросам обучения
своего профактива, постоянно
ищет новые формы этой работы.

В 2007 году был проведен трех$
дневный семинар председателей
первичных профсоюзных орга$
низаций, председателей моло$
дежных советов Мособлпрофа$
виа и профсоюзного актива ОАО
«ГосМКБ «Радуга» по теме «Со$
временные ресурсы профсоюза
и эффективность их использова$
ния». В мероприятии приняло
участие около 100 человек. Боль$
шую помощь в его проведении
оказали молодые профсоюзные
активисты – участники совмест$
ного российско$французского
проекта по подготовке профсо$
юзных преподавателей. Они
смогли провести этот семинар
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нестандартно и очень интересно
для молодежи.

Члены Молодежного совета
принимали участие в отраслевых
молодежных форумах, в моло$
дежной профсоюзной научно$
практической конференции об$
ласти «Молодежный выбор –
2007». Председатели молодеж$
ных комиссий первичных проф$
союзных организаций ОАО ПКП
«Респиратор» и ОАО МКБ «Фа$
кел» прошли годовое обучение в
рамках «Молодежный профсо$
юзный резерв». В ряде первич$
ных профсоюзных организаций
стало традицией приглашение
представителей молодежного
профактива из других первичек
на свои семинары, слеты. Еже$
годно проводятся совместные
молодежные слеты ОАО «РПЗ» и
ОАО «РПКБ» на базах отдыха
этих предприятий. В прошлом го$
ду прошел совместный семинар
молодежи первичных профорга$
низаций ОАО «Камов», ОАО
НПП «Звезда» и налоговой ин$
спекции г. Люберцы.

Молодежные советы (комис$
сии) принимают активное учас$
тие в проведении новогодних мо$
лодежных вечеров, спортивных
мероприятий, субботников, мо$
лодежных экскурсий. Так, в ОАО
МКБ «Факел» традиционно про$
водятся товарищеские встречи
по футболу между командами мо$
лодежи и администрации пред$
приятия. В этом году молодежная
команда предприятия принимала
участие в Кубке «Единой Рос$
сии» по волейболу, заняла призо$
вые места в комплексных сорев$
нованиях ЦК профсоюза в г. Дуб$
на. Молодежные советы активно
сотрудничают с комитетами по
молодежной политике своего
района или города.

Ежегодно Молодежный совет
Мособлпрофавиа рассматривает
вопросы участия молодежи в раз$
личных смотрах и конкурсах, про$
водимых вышестоящими органи$
зациями. Молодежная команда
Подмосковья принимала участие
в отраслевом конкурсе професси$
онального мастерства, где заняла
призовые места. Три молодых
подмосковных профлидера вы$
двигались на соискание звания
лауреата премии им. А.Ф. Бреусо$
ва. И первым лауреатом этой пре$
мии стал М.Н. Щербаков, предсе$
датель ППО ОАО «ГосМКБ 
«Радуга» и возглавлявший в то
время Молодежный совет област$
ной организации профсоюза. Не$

обходимо отметить, что ОАО
«ГосМКБ «Радуга» стало победи$
телем во Всероссийском смотре
«Предприятие высокой эффек$
тивности» в номинации «Подго$
товка кадров».

Активная позиция большинства
молодежных комиссий не смогла
не сказаться на представительстве
молодежи в выборных профорга$
нах. Председатели пяти молодеж$
ных советов являются членами об$
ластного комитета профсоюза.
Вдвое увеличилось представитель$
ство молодежи в профсоюзных
комитетах, более чем в два раза
возросла численность молодежи в
составах комиссий профкомов.
Больше молодежи было избрано
председателями цехов профсоюз$
ных организаций.

Для четкого осмысления моло$
дежных проблем на предприяти$
ях, многие комиссии проводят
социологические опросы, анке$
тирование молодежи. В профсо$
юзном комитете ОАО «РПЗ»
проводятся беседы с молодыми
работниками, которые пришли
на завод, о трудовом договоре,
колдоговоре, об охране труда,
социальных льготах и гарантиях,
которые предоставляет завод.
На предприятиях ОАО «Рамен$
ский приборостроительный за$
вод», ОАО «Раменское приборо$
строительное конструкторское
бюро» и ОАО «Солнечногор$
ский механический завод» все
молодые работники являются
членами профсоюза. На пред$
приятиях ФКП «ВГКАЗ», ФКП
Гк НИПАС, ОАО «СМПП», ОАО
«Камов» и других членство сре$
ди молодежи выше, чем процент

охвата профчленством всех ра$
ботников, и выше среднего по$
казателя профчленства среди
молодежи в отрасли.

За этими показателями стоит
большой труд, как первичных
профорганизаций, так и моло$
дежных советов, потому что име$
ются довольно существенные
объективные трудности. Это, в
первую очередь, большая теку$
честь молодежи на предприятиях
Подмосковья. Данный вопрос не$
однократно поднимался на раз$
личных семинарах и в дискусси$
ях. Но на сегодняшний день тер$
риториальная близость Москвы с
ее высокими предложениями по
заработной плате является одной
из основных причин увольнения
с предприятия. К другой причине
можно отнести и отсутствие жи$
лищного строительства на боль$
шинстве предприятий, как по
причине финансовых возможно$
стей, так и из$за не предоставле$
ния местными властями земель$
ных участков под застройку.

Конечно, мы понимаем, что объ$
яснение того, что в наших органи$
зациях только 60% молодых работ$
ников состоят в профсоюзе, искать
лишь в объективных причинах не
получается. Поиск новых форм ра$
боты с молодежью, активность мо$
лодежного профактива в 2008 году,
деятельность которого проходит
под девизом «Наш выбор – проф$
союз!», а также проведение меро$
приятий по подготовке к 75$летию
Профавиа, план которых утвердил
президиум областного комитета
профсоюза, позволит нам увели$
чить численность молодых членов
профессионального союза.              ■
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Республиканская организация
Башкортостана «Роспрофавиа»
начала подготовку к Всемирно$
му дню действий «За достойный
труд» задолго до его начала.

10 сентября 2008 года было при$
нято постановление президиума
Рескома об участии в акции
профсоюзов «За достойный
труд!» и своевременно направле$
но в первичные профсоюзные
организации, ФП РБ и ЦК проф$
союза. Во всех ППО прошли со$
вещания с профактивом и собра$
ния в цеховых организациях. Бы$
ли разработаны и отпечатаны 10
тысяч листовок, в которых на од$
ной стороне дана информация об
итогах первомайской акции
профсоюзов «Росту цен – опере$
жающий рост зарплаты!», а на
другой – призыв к товарищам по
профсоюзу принять участие в ак$
ции «За достойный труд!» Лис$
товки распространялись не толь$
ко через профсоюзные комите$

ты, но и через добровольных по$
мощников, которые раздавали
листовки около проходных пред$
приятий. Главная задача, кото$
рую мы поставили перед собой,
была в том, чтобы не только при$
гласить трудящихся на митинг,
но и проинформировать о ре$
зультатах предыдущих акций,
раскрыть суть предстоящей ак$
ции, подчеркнув тем самым, что
лозунг «Только вместе – мы си$
ла!» работает на все 100%.

А дальше было самое интерес$
ное. Великое желание собраться
всем митингующим на главной
площади города разбилось о мно$
жество «объективных» причин,
которыми городские власти ста$
рательно прикрылись, только бы
убрать с глаз долой нашу проф$
союзную активность. Аргументы
в пользу того, что акция всемир$
ная, а требования чисто эконо$
мические и, самое главное, оп$
равданные – что может быть ес$
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тественнее желания достойно
работать и достойно зарабаты$
вать – целую неделю не приво$
дили к ожидаемому профсоюза$
ми результату. В итоге разреше$
ние на проведение митинга все
же было получено, но только не$
посредственно возле Дома проф$
союзов. Как говорится, «с глаз
долой, из сердца вон». Легко

представить, как «обрадовались»
мы смене места дислокации.
Ведь на 10 тысячах листовок уже
стояло место проведения: пл.им.
Ленина. Конечно, мы справи$
лись. Спасибо дружественным
рескомам, которые поделились
разрезывателями для бумаг, на$
шим детям, которые вписывали
новое место проведения в каж$
дую листовку. Иначе быть и не
могло. Именно сегодня инфор$
мационная работа в Республи$
канской организации Башкорто$
стана «Роспрофавиа» достигла
того, что мы можем на высоком
издательском и техническом
уровне сделать классное инфор$
мационное сопровождение лю$
бых профсоюзных мероприятий.
Эта акция не стала исключени$
ем. Времени и сил на подготовку
затрачено немало, но это стоило
того. От Республиканской орга$
низации Башкортостана «Рос$
профавиа» в митинге приняло
участие около 900 человек. Это
результат целенаправленной
агитационной работы, которую
провел весь аппарат Рескома.

На митинге всем раздавались
цветные наклейки с нашей сим$
воликой и с лозунгом «Я – за до$
стойный труд!». Их с удовольст$
вием наклеивали и митингующие
из других профсоюзов, и пенсио$
неры, и студенты.

Всего в митинге приняло учас$
тие около 10 тысяч человек. 
В числе выступающих на митин$
ге – инженер$технолог, замести$
тель председателя первичной
профоорганизации ФГУП «Мол$
ния» Расулова Римма Шайхутди$
новна.

На митинге была принята резо$
люция, в которой четко подыто$
жено: «Оплата труда в России по
сравнению с европейскими стан$
дартами занижена по вкладу тру$
да в создание внутреннего валово$
го продукта как минимум вчетве$
ро; государство, будучи главным
работодателем, платит миллионам
работников учреждений здравоо$
хранения, образования, науки,
культуры гораздо меньше, чем их
труд реально стоит; проводимые
правительством антикризисные
меры не всегда осуществляются в
интересах человека труда».

Главное требование участни$
ков митинга – работающий че$
ловек не должен быть бедным.

Акция состоялась. Не знаю, как
в других городах, а у нас в Уфе чи$
сто профсоюзной акции пытались
придать некоторый политический
характер посредством лозунгов
типа «Местная власть и профсою$
зы неразделимы», развернутых
внезапно и на короткое время,
благодаря которым все местные
средства массовой информации
говорили о требованиях профсо$
юзов несколько с другой стороны.
Отнесем все это к нашим «местеч$
ковым» особенностям.

Мы благодарим всех за участие
в акции мирового масштаба, за
понимание необходимости про$
ведения подобных мероприятий,
посредством которых мы можем
высказать власти и работодате$
лям свои проблемы и требования,
доказать, что сила профсоюзов –
в единстве! ■

О. В. Дронова,

специалист аппарата Рескома 

РОБ «Профавиа»
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ОАО «Корпорация ВСМПО$
АВИСМА» – градообразующее,
социально$ответственное пред$
приятие, которое активно участ$
вует в развитии социальной ин$
фраструктуры города, эффектив$
но реализует внутренние корпо$
ративные социальные програм$
мы. Проводя активную социаль$
ную политику, предприятие стре$
мится обеспечить устойчивый
экономической рост, условием
которого считает стабильность и
привлекательность территории
присутствия производства.

Целью социальной деятельнос$
ти предприятия является после$
довательное повышение качест$
ва жизни сотрудников предприя$
тия, членов их семей и неработа$
ющих пенсионеров. 

Для достижения этой цели
предприятие осуществляет ини$
циативные действия практичес$
ки по всем основным направле$
ниям социальной политики:

● организацию лечения, оздо$
ровления и отдыха;

● обеспечение жильём;
● выполнение дополнительных

к нормам действующего законо$
дательства обязательств по защи$
те семьи, материнства и детства;

● создание условий для занятий
физической культурой и спортом;

● обеспечение возможностей
для культурного досуга, реализа$
ции духовных и творческих по$
требностей.

В силу специфики производст$
венного процесса в ВСМПО име$
ется значительное количество
рабочих мест с тяжёлыми и вред$
ными условиями труда. Поэтому
проблема охраны здоровья рабо$
тающих приобретает особую ак$
туальность.

Сфера медицинского обслужи$
вания ВСМПО создает все усло$
вия для сохранения и укрепления

здоровья сотрудников предприя$
тия, восстановления их работо$
способности, уменьшения трудо$
потерь по болезни, позволяет не$
посредственно на месте получать
высококвалифицированную ме$
дицинскую помощь, проводить
профилактику и диагностику за$
болеваний, оказывать амбулатор$
ную и стационарную помощь.

В сферу медицинского обслу$
живания сотрудников предприя$
тия и неработающих пенсионе$
ров входят следующие объекты
медико$санитарной части «Ти$
рус»: поликлиника на 600 посе$
щений в смену, диагностический
центр на 380 посещений в день,
дневной стационар на базе отды$
ха «Тирус», Центр восстанови$
тельной медицины и реабилита$
ции на 250 посещений в день, 2
межцеховых оздоровительных
центра, 9 цеховых здравпунктов.

МЧС «Тирус» обслуживает 15,5
тысячи работников, около 7,5 ты$
сячи пенсионеров.

В ОАО «Корпорация ВСМПО$
АВИСМА» широко используется
система добровольного медицин$
ского страхования работников и
неработающих пенсионеров
(ДМС), в экстренных случаях
позволяющая предоставлять ме$
дицинскую помощь в учрежде$
ниях здравоохранения области.

На предприятии в течение мно$
гих лет действует программа
«Оздоровительное питание»,
цель которой – обеспечить ра$
ботников предприятия полно$
ценным питанием. На сегодняш$
ний день охват работников раци$
ональным питанием составляет
88% от числа сотрудников пред$
приятия. Каждый работник кор$
порации с 1 января 2008 года по$
лучает дотацию на питание в раз$
мере 40 рублей ежедневно. В сто$
ловых предприятия с 2006 года

внедряется прогрессивная безна$
личная форма расчётов. Терми$
налы для безналичных расчётов
установлены в 8 столовых и 2 бу$
фетах цеха питания. Использова$
ние такой системы позволяет в
среднем на 2–3 % ежегодно уве$
личивать количество посещаю$
щих столовые ВСМПО.

Для восстановления здоровья и
трудоспособности трудовых ре$
сурсов в ВСМПО действует про$
грамма «Оздоровление и отдых».
Работникам предприятия предо$
ставляются льготные путёвки в
санатории и дома отдыха, в том
числе и на собственные базы от$
дыха «Тирус» и «Сосновка».

На протяжении нескольких лет
в ВСМПО практикуется такая
форма организации отдыха со$
трудников, как бесплатные экс$
курсионные поездки в г. Екате$
ринбург, которыми поощряются
коллективы цехов и отделов за
высокие производственные по$
казатели.

Позитивному настрою сотруд$
ников на работу, их большей от$
даче в трудовой деятельности
способствует создание условий
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В. А. Милованов, 

заместитель директора по

социально�бытовым вопросам 

ОАО «Корпорация ВСМПО�АВИСМА»

В первой половине марта 2009 года ЦК профсоюза планирует на базе ОАО «Корпорация ВСМПО0

АВИСМА» (г. Верхняя Салда) провести семинар «О решении социально0бытовых вопросов на

предприятиях авиационной промышленности». В рамках семинара планируется ознакомиться с опытом

работы по решению социально0бытовых вопросов на предприятии, затронуть интересующую сегодня

каждого работника проблему социального пакета и выработать единый подход в решении социальных

задач в отрасли.
Отдел социальных гарантий ЦК Профавиа

Гарант социальной

стабильности
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для полноценного отдыха и заня$
тости их детей в каникулярное
время.

С этой целью предприятием ор$
ганизуется деятельность 2$х заго$
родных детских оздоровитель$
ных лагерей, а также 2$х лагерей
дневного пребывания, ежегодно
проводится большая работа по
расширению видов детского от$
дыха, организуются выезды де$
тей работников предприятия в
санаторий «Зеленый мыс» (г. Но$
воуральск), санаторный лагерь
«Нива» (г. Геленджик), туристи$
ческие поездки в города Москва
и Санкт$Петербург.

В течение года каждый ребёнок
сотрудника корпорации имеет
возможность отдохнуть в оздоро$
вительном лагере или побывать в
туристической поездке.

Содействие укреплению семьи,
воспитанию детей и пропаганда
здорового образа жизни – ос$
новные направления деятельнос$
ти ВСМПО в рамках реализации
программы «Семья». В ВСМПО
активно развиваются формы се$
мейного отдыха, организуются
семейные туры выходного дня.

В ОАО «Корпорация ВСМПО –
АВИСМА» около 7500 ветеранов
предприятия. Все они объедине$
ны в общественную организа$
цию «Совет ветеранов». Все вете$
раны пользуются льготами, кото$
рые определены администраци$
ей предприятия и закреплены в
коллективном договоре.

Улучшение жилищных условий
работников предприятия, разви$
тие жилищного сектора всегда
входило в число приоритетов со$
циально$экономической полити$
ки объединения. С 2007 года в
ВСМПО осуществляется учёт ра$
ботников, нуждающихся в улуч$
шении жилищных условий.

Для решения проблемы дефи$
цита жилья в 2007 году предприя$
тием начато строительство жило$
го комплекса из 7$ми секций об$
щей площадью 7046 м2.

В целях обеспечения эффек$
тивности социальной политики
предприятие с 2007 года исполь$
зует такой её инструмент, как со$
циальный заказ некоммерческим
организациям: «Центр культуры
и творчества ВСМПО» и «Физ$
культурно$спортивный клуб
ВСМПО «Старт». Через социаль$
ный заказ предприятие делает
доступными для сотрудников, их
детей и неработающих пенсио$
неров качественные социальные
услуги культурно$досуговой и

спортивно$оздоровительной на$
правленности.

В 2007 году на территории Верх$
несалдинского округа продолжа$
лась реализация программы «Ми$
ровое производство – современ$
ный город». Её цель – создание
социальных стандартов европей$
ского уровня в малом провинци$
альном городе, обеспечивающем
мировое лидерство России в од$
ном из наиболее технологичных
секторов мировой экономики.
Программа «Мировое производ$
ство – современный город» –
это долгосрочная система меро$
приятий ОАО «Корпорация
ВСМПО$АВИСМА» и муници$
пальной власти по реализации
эффективных социальных про$
грамм развития социальной ин$
фраструктуры городского округа.
Через программу «Мировое про$
изводство – современный го$
род» предприятие активно участ$
вует в реализации задач, постав$
ленных приоритетными нацио$
нальными проектами. 

Программа «Мировое произ$
водство – современный город»
включает в себя 5 целевых про$
грамм: 

● «Развитие системы здравоо$
хранения»;

● «Жилищное строительство»;
● «Будущий потенциал города,

Урала, России»;
● «Физкультура и спорт в со$

временном городе»;
● «Культурное пространство

современного города».
Участвуя в 2$х программах –

«Жилищное строительство» и
«Развитие системы здравоохра$
нения», корпорация направляет
денежные средства на мероприя$
тия, касающиеся повышения

обеспеченности жильём и каче$
ства медицинского обслужива$
ния только сотрудников пред$
приятия.

Программы развития системы
образования, физкультуры и
спорта, культурного пространст$
ва города нацелены на улучше$
ние его социальной инфраструк$
туры. Участвуя в них, корпора$
ция либо финансирует развитие
и содержание собственных объ$
ектов социальной сферы, кото$
рые предоставляют социальные
услуги всем жителям городского
округа, либо софинансирует раз$
витие объектов социальной сфе$
ры городского округа. Таким об$
разом, участие ВСМПО в реали$
зации данной программы являет$
ся формой стратегической благо$
творительности предприятия.

Программа «Будущий потен�
циал города, Урала, России»

Для реализации планов пер$
спективного экономического
развития ВСМПО нуждается в
подготовке достаточного количе$
ства компетентных специалис$
тов. Для этого уже сегодня необ$
ходимы инвестиции в воспроиз$
водство кадрового потенциала,
существенные капиталовложе$
ния в образовательный уровень
подрастающего поколения, в его
социальное и физическое здоро$
вье. В 2007 году продолжалась ре$
ализация совместных с учрежде$
ниями образования проектов
ВСМПО: «Политехнические
классы», «Межшкольные классы
трудового обучения», «Меж$
школьный учебный комбинат»,
«Кадетская школа юных спасате$
лей МЧС», «Кадетская школа$ин$
тернат «Мыс Доброй Надежды»,
«Повышение качества подготов$
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ки электромонтёров в Верхнесал$
динском авиаметаллургическом
колледже», «Подготовка специа$
листов с высшим образованием
для ВСМПО».

Актуальность проектов, на$
правленных на развитие кадет$
ского образования, заключается
в том, что они нацелены на ока$
зание помощи детям, находя$
щимся в зоне социального рис$
ка, не имеющим зачастую воз$
можности для получения услуг
дополнительного образования и
предпрофессиональной подго$
товки. Результатом участия в
данной программе для ВСМПО
является стабильный приём но$
вых специалистов.

Программа «Физкультура и
спорт в современном городе»

ВСМПО участвует в программе
развития физической культуры и
спорта на территории Верхнесал$
динского городского округа по$
средством:

● финансирования деятельнос$
ти физкультурно$спортивного
клуба ВСМПО «Старт»

● реализации проектов «Наш
стандарт – здоровое поколе$
ние», «Яхт$клуб «Романтика» и
«Спортивные клубы и секции
технической направленности».

Проекты в области физкульту$
ры и спорта направлены на рост
охвата учащейся молодёжи спор$
тивно$оздоровительной деятель$
ностью.

Программа «Культурное про�
странство современного города» 

Мероприятия данной програм$
мы со стороны ВСМПО предпо$
лагают создание современной
индустрии отдыха на террито$
рии городских парковых зон –
парка имени Ю.А. Гагарина, пар$
ка аттракционов Дворца культу$
ры имени Г.Д. Агаркова. В 2007
году в парке им. Ю.А. Гагарина
оборудован мини$стадион для за$
нятий экстремальными моло$

дёжными видами спорта. Здесь
могут оттачивать своё мастерст$
во маунтинбайкеры, скейтбор$
дисты, роллеры. Преобразился и
сам парк культуры: заасфальти$
рованы дорожки, проведены
благоустроительные работы,
восстановлены волейбольная и
баскетбольная площадки, тен$
нисный корт. В парке появились
новые аттракционы «Адрена$
лин» и «Батут». Развитие спектра
культурно$досуговых услуг на
базе учреждения «Центр культу$
ры и творчества ВСМПО» также
является вкладом ВСМПО в реа$
лизацию программы «Культур$
ное пространство современного

города». Большой популярнос$
тью пользуется гастрольная кон$
цертная и театральная деятель$
ность на сцене Дворца Культуры
им. Г.Д. Агаркова.

В решение проблем местного со$
общества Корпорация ВСМПО$
АВИСМА включена также через
благотворительную деятельность,
направленную на поддержку со$
циально$ значимых организаций,
учреждений и проектов. Благотво$
рительная деятельность является
важной частью социальной поли$
тики ОАО «Корпорация ВСМПО$
АВИСМА».

В целом, об эффективности со$
циальной политики предприятия
свидетельствуют её высокие
оценки со стороны внешних экс$
пертов.

В 2007 году Корпорация
ВСМПО$АВИСМА заняла 1$е
место в областном конкурсе
предприятий высокой социаль$
ной ответственности горно$ме$
таллургического комплекса
Свердловской области «Наслед$
ники Демидова». ОАО «Корпо$
рация ВСМПО$АВИСМА» при$
знано лучшим в номинациях
«Развитие персонала», «Работа с
молодёжью по итогам 2006 го$

да». Служба по управлению пер$
соналом ОАО «Корпорация
ВСМПО$АВИСМА» стала побе$
дителем третьего Всероссийско$
го конкурса «Лучшая россий$
ская кадровая служба$2007».
Корпорацию наградили почет$
ным дипломом за успешную дея$
тельность по разработке и реа$
лизации эффективной кадровой
политики в условиях перехода к
рыночной экономике и дипло$
мом победителя в номинации
«Лидер социально$ответствен$
ного бизнеса$2007». Звание
«Лучшая российская кадровая
служба» Корпорация ВСМПО$
АВИСМА получила в третий раз.

Президиумом Центрального
комитета профсоюза трудящих$
ся авиационной промышленнос$
ти ежегодно проводится отрасле$
вой смотр организации детского
летнего отдыха. За успешное
проведение детской летней оздо$
ровительной кампании 2007 года
Корпорация ВСМПО$АВИСМА
отмечена дипломом ЦК профсо$
юза. Ежегодно ОАО «Корпора$
ция ВСМПО$АВИСМА» прини$
мает участие во Всероссийском
конкурсе «Российская организа$
ция высокой социальной эффек$
тивности». Участие Корпорации
ВСМПО$АВИСМА в конкурсе в
2007 году по итогам 2006 года от$
мечено грамотой правительства
Российской Федерации.

В последние годы социальная
политика ОАО «Корпорация
ВСМПО$АВИСМА» приняла сис$
темный характер, что положи$
тельно отражается на производ$
ственно$экономических показа$
телях предприятия. Наряду с те$
кущими задачами экономическо$
го развития ОАО «Корпорация
ВСМПО$АВИСМА» успешно ре$
шает социальные вопросы и ос$
тается гарантом социальной ста$
бильности в городе и округе.        ■
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ПРОФОРГАНИЗАЦИИ КОРПОРАЦИИ ВСМПО�АВИСМА – 75 ЛЕТ!

ОАО «Верхнесалдинское метал$
лургическое производственное объ$
единение им. В.И. Ленина» начина$
ет свою историю с 1933 г., когда в по$
селке Сетунь Московской области
был пущен первый в России завод
авиационной металлургии, специа$
лизирующийся на выпуске алюми$
ниевых и магниевых сплавов.

В течение ряда лет завод являл$
ся единственным поставщиком
изделий из легких сплавов для
отечественной авиационной про$
мышленности.

В 1941 году, с приближением к
Москве военных действий, завод
эвакуирован на Урал, в г. Верхняя
Салда.

В годы Великой Отечественной
войны (1941–1945 гг.) завод пол$
ностью обеспечивал своей про$
дукцией потребности авиации.

С созданием реактивной авиа$
ции и появлением высокого спро$
са на изделия из титановых спла$
вов в 1956 году принято решение
об организации на базе Верхне$
салдинского металлообрабатыва$
ющего завода крупномасштабно$
го промышленного производства
из титановых сплавов. В 1957 году
на заводе изготовлен первый ти$
тановый слиток массой 4 кг диа$
метром 100 мм (сплав ВТ$1).

Становление титановой отрасли
и развитие производства в первое
время фактически осуществля$
лось за счет реконструкции и пе$
репрофилирования действующе$
го производства, а затем и путем
строительства новых специализи$
рованных цехов:

1951 г.– цех по производству
спецтруб для атомной промыш$
ленности;

1959 г.– цех по производству
штампованных и прессованных
изделий с уникальными гидравли$
ческими прессами, в том числе
крупнейшим в мире;

1968 г.– цех по выпуску листов
из титана и нержавеющей стали;

1969 г.– цех по выплавке слит$
ков из титановых сплавов;

1974 г.– кузнечно$прутковый цех;
1986 г. – цех по производству

точных, круглых в плане штампо$
вок из алюминиевых сплавов на
базе механизированной линии ги$
дропрессов.

На конец 80$х годов производст$
венные мощности позволяли вы$
пускать ежегодно более 100 тыс. т.

титановых слитков и до 45 тыс. т.
полуфабрикатов из них; до 25 тыс.
т. слитков алюминиевых сплавов и
13–15 тыс. т. полуфабрикатов из
них; до 30–35 тыс. т. листов из не$
ржавеющей стали; до 25 тыс. т. вы$
сокопроцентного ферротитана.

ВСМПО выпускало титановой
продукции в 1,5 раза больше, чем
весь титанопроизводящий мир.

В начале 90$х годов произошел
полный обвал производства: в 30
раз уменьшились заказы по тита$
ну, в 6 раз по алюминию.

Для сохранения предприятия и
его кадров в 1992 году была опре$
делена стратегия выживания,
включающая два направления дей$
ствий: выход с титановой продук$
цией на внешний рынок с целью
обеспечения занятости высвобож$
дающихся работников и создание
на предприятии нетрадиционных
производств: штампованных дис$
ков автомобильных колес из алю$
миниевых сплавов, посуды из не$
ржавеющей стали, строительного
профиля и изделий из него, мебе$
ли, трикотажа и т.д.

Работа по выводу ВСМПО из ту$
пиковой ситуации потребовала
мобилизации всего технического
и научного потенциала сотрудни$
ков объединения, активного про$
движения титановой продукции
на экспорт, решения вопросов,
связанных с качеством и серти$
фикацией продукции, снабжения
ВСМПО сырьем, совершенство$
вания кадровой политики и мно$
гих других.

Один из основных поставщиков
сырья (титановой губки) для
ВСМПО Березниковский титано$
магниевый комбинат АВИСМА)
был приобретен банком Менатеп
и большую часть губки реализовы$
вал на внешних рынках, обеспечи$
вая сырьем конкурентов ВСМПО.
Учитывая остроту возникшей про$
блемы обеспечения объединения
сырьем, ВСМПО приложило все
усилия для приобретения кон$
трольного пакета акций АВИСМы
в свою собственность.

В 1998 году сложилась верти$
кально интегрированная корпо$
рация ВСМПО$АВИСМА из двух
заводов, связанных единой техно$
логической цепочкой: от изготов$
ления титановой губки до выпус$
ка готовой продукции из титано$
вых сплавов.

Созданная в объединении Сис$
тема обеспечения качества (СОК)
в августе 1993 г. была сертифици$
рована германской фирмой «ТЦУ$
СЕКТ». Одновременно проводи$
лась работа по сертификации са$
молето$ и двигателестроительны$
ми фирмами Америки и Европы:
Boeing, Аirbus, Gеnегаl Еlесtric,
SNЕСМА, Rоlls Rоуs, Рrаtt Whitney
и многими другими.

В начале 2003 года на объедине$
нии разработана, внедрена и сер$
тифицирована Система Менедж$
мента Качества (СМК), отвечаю$
щая требованиям международно$
го стандарта ИСО 9001: 2000.

По состоянию на 01.01.2003 г. на
ВСМПО действует 185 сертифика$
тов на основные производства, в т.ч.
13 – на систему качества, 99 – на
процессы, 73 – на виды продукции.
По товарам народного потребления
(нетрадиционное производство) 50
сертификатов, из них 39 – на про$
дукцию, 11 – на производство.

Всего объединение отгружает
продукцию более чем 1500 россий$
ским заказчикам и 260 зарубеж$
ным компаниям в 39 стран мира.

ВСМПО приобрело на мировом
титановом рынке имидж надеж$
ного поставщика продукции вы$
сокого качества, сегодня ВСМПО
является первым по объемам по$
ставки титана для Аirbus Industrie
и вторым для компании Boeing.

В 1997–2001 гг. объемы экс$
портных поставок ВСМПО соиз$
меримы с экспортом всех компа$
ний из США и Японии.

В 2002 году компании США отгру$
зили титановой продукции 9000, Япо$
нии – 7200, а ВСМПО – 10538 тонн.

Мировой титановый рынок в ог$
ромной степени зависит от объема
выпуска самолетов. Снижение объ$
ема выпуска титана крупнейшими
производителями в 2002 г. не могло
не отразиться на экспортных по$
ставках титана и на ВСМПО; про$
изошло некоторое их снижение.

Сохранить же объемы произ$
водства на ВСМПО в 2002 году
удалось благодаря традиционным
связям с российскими предприя$
тиями авиационного комплекса.
Помимо активизации авиастрое$
ния и увеличения потребности в
титане, начали расширяться по$
ставки изделий из титана заводам
энергетического и химического
машиностроения.                             ■
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История профсоюзной органи$
зации ВСМПО корнями уходит
на станцию Сетунь Московской
области, где в 1929 году было на$
чато строительство первого в
СССР специализированного за$
вода по производству полуфаб$
рикатов из алюминиевых и маг$
ниевых сплавов. 

Первая общезаводская профсо$
юзная конференция рабочих, ин$
женерно$технических работни$
ков и служащих прошла 8 февра$
ля 1933 года. На ней было избрано
19 членов президиума завкома и 3
кандидата (из расчета на 100 рабо$
тающих – 1 чел.). 

В эти годы заводской комитет
всю свою работу строил на моби$
лизации рабочих и служащих на
выполнение и перевыполнение
производственных планов, повы$
шение производительности тру$
да, на развертывании соревнова$
ния и стахановского движения,
укреплении трудовой дисципли$
ны и развитии творческой ини$
циативы всех трудящихся, на
улучшении культурно$матери$
ального и бытового благосостоя$
ния рабочих. 

Заводской комитет профсоюза
с первых дней своего существова$
ния организовал кассу взаимопо$
мощи для трудящихся завода, пре$
имущественно оказывая помощь
на приобретение обуви, одежды,
на лечение, на питание, на похо$
роны и т.д. В заводской кассе вза$
имопомощи в те годы выдавались
и возвратные и безвозвратные
ссуды.

С началом Великой Отечест$
венной войны связан новый пе$
риод истории завода №95. Завод
был эвакуирован на Урал. Всеми
работами по эвакуации, монтажу
и налаживанию производства в
Верхней Салде занималась адми$
нистрация, и в первую очередь,
директор завода И.С. Виштыниц$
кий. Завком профсоюза органи$
зовывал эвакуацию и размеще$
ние работников завода, членов
их семей на новом месте, участ$
вовал в обустройстве рабочих
мест, налаживал безопасные для
работающих условия производ$
ства военной продукции, забо$
тился о создании необходимых
жилищно$бытовых условий, ре$
шал вопросы продовольственно$
го снабжения и культурного об$

служивания, организовывал ра$
боту детских и школьных учреж$
дений. Помогал рабочим и слу$
жащим в строительстве жилья. 

С окончанием Великой Отечест$
венной войны завод приступил к
перестройке производства при$
менительно к новым условиям. В
это время, в связи с резким умень$
шением заказов на оборонную
технику, усилился процесс сокра$
щения объемов производства, на$
чавшийся еще в 1944 году. Завод
начал производить товары широ$
кого потребления: посуду из алю$
миния и т.п. В первый послевоен$
ный год началась коренная пере$
стройка технологического про$
цесса и всей производственно$хо$
зяйственной деятельности пред$
приятий с учетом требований
мирного времени. 

Завком принимал активное уча$
стие как в производственной, так
и в бытовой жизни трудящихся
завода. В мае 1947 года подписан
первый коллективный договор. В
годы четвертой пятилетки произ$
водственно$массовая работа оста$
валась главной в деятельности
профсоюзов, важной составной
частью которой было социалисти$
ческое соревнование.

В 1950 завком состоял из 17 че$
ловек, работало 10 комиссий.
Проводились заседания, собра$
ния, конференции, для предцех$
комов – семинары, инструктив$
ные совещания, заслушивались
отчеты отдельных предцехкомов.
Всего было 33 цеховых комитета,
число членов профсоюза состав$
ляло 91,87%. 

50$е годы были годами подъема
производства завода. В 50$е годы,
благодаря его директору Г.Д.
Агаркову, завод коренным обра$
зом изменил свое производствен$
ное амплуа, стала создаваться ти$
тановая Магнитка. В период с
1959 по 1985 год партия и профсо$
юзы продолжали использовать со$
ревнование как мощное средство
творческой инициативы масс. В
начале 60$х годов заводской коми$
тет профсоюза открыл новую
страницу в организации социали$
стического соревнования: нача$
лось соревнование за коммунис$
тическое отношение к труду.

В период 50–80$х гг. профсоюз$
ная организация объединения
проводила большую работу по

развитию профсоюзной демокра$
тии, совершенствованию качест$
венного состава профсоюзных
комитетов, чтобы эффективнее
представлять и защищать насущ$
ные интересы и трудовые права
своих членов профсоюзов. Проф$
ком всегда уделял большое внима$
ние вопросам обучения и профес$
сионального роста избираемых
профсоюзных кадров, а также ак$
тива и членов профсоюза. 

80–90$е годы – перестройка,
затем рыночные отношения, но$
вые формы собственности и со$
циально$трудовых отношений.

Немало испытаний за 75 лет раз$
вития выдержало ВСМПО. Это и
строительство завода, тотальная
реконструкция и работа в годы
войны, время обвальной конвер$
сии в 90$е годы. Это хозрасчет,
аренда, акционирование, переход
в государственную компанию.
Это развитие социальной сферы,
так как ВСМПО – градообразую$
щее предприятие. Во всех этих ис$
пытаниях профсоюзная органи$
зация шла в одной шеренге с объ$
единением, делила с ним радости
и горечи, неудачи и победы.

Сегодня в профсоюзной орга�
низации ВСМПО – профсоюзное
членство составляет 95,5%, всего
работников объединения 15 838
человек. 

В структуре первичной профсо$
юзной организации 53 цеховые
организации (из общего количе$
ства председателей цеховых орга$
низаций – 6 освобожденные) и
547 профгрупп.

Профком

Председатель
профсоюзного

комитета
первичной

профсоюзной 
организации
АО ВСМПО

Куканов Ю. В.

Трудовую деятельность Юрий
Владимирович начал в 1970 году
на Верхнесалдинском металло$
обрабатывающем заводе в долж$
ности электромонтера. Без отры$
ва от производства, после служ$
бы в Советской армии, заканчи$
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вает УГТУ$УПИ. Работает пла$
вильщиком. В 1981 году коллек$
тив цеха, в котором он работал,
избирает его председателем
профсоюзного комитета. В 1985
году за активность, за умение ра$
ботать с людьми избирается в со$
став комитета первичной проф$
союзной организации и утверж$
дается в должности освобожден$
ного заместителя председателя
профсоюзной организации, где
работает до 1994 года.

В 1994 году трудовой коллектив
предприятия избирает его пред$
седателем первичной профсоюз$
ной организации на срок полно$
мочий до 2001 года. На отчетно$
выборных конференциях 2001 и
2006 годов Юрий Владимирович
вновь избирается председателем
первичной профсоюзной органи$
зации. За многолетнюю активную
работу по защите трудовых и со$
циально$экономических прав тру$
дящихся неоднократно награж$
дался. Является членом Централь$
ного Комитета Российского проф$
союза трудящихся авиационной
промышленности.

Постоянно действующие ко$
миссии профсоюзного комитета:

● Организационно$массовая ко$
миссия

● Комиссия по социально$эко$
номическим вопросам

● Комиссия по охране труда и
окружающей среды

● Комиссия по оздоровлению
трудящихся и членов их семей

● Финансовая комиссия
● Совет ветеранов
● Женсовет
● Комиссия по контролю за пи$

танием.
Структура профкома меняется

в зависимости от решения суще$
ствующих проблем, создаются
новые комиссии: комиссия по
формированию и исполнению
колдоговора, комиссия по зарпла$
те и нормированию труда, комис$
сия по информационному обеспе$
чению, комиссия по взаимодейст$
вию с ФСК и работе СТК, комис$
сия по работе с молодежью, ко$
миссия по пенсионным вопросам,
культурно$массовая комиссия.

Профсоюзной организации
ВСМПО, как и всем первичным
профсоюзным организациям, се$
годня приходится решать много
проблем и задач. Для реализации
их профсоюзный комитет ВСМПО
использует все направления, соот$
ветствующие новым социально –
экономическим и политическим
условиям, новые и традиционные

формы, методы своей деятельнос$
ти. Заботясь о завтрашнем дне,
профсоюз строит свою работу на
основе социального партнерства с
администрацией Корпорации, до$
биваясь, чтобы интересы профсо$
юза в заботе о создании для трудя$
щихся необходимых условий 
для эффективного труда и полно$
ценного быта были услышаны и
решены. 

При профкоме работают:
● библиотека с книжным фон$

дом 200 тысяч экземпляров; 
● спортивно$технический клуб:

парашютно$десантная секция,
дельтаклуб «Пилот», мотосекция,
клуб туризма, секция ушу, секция
борьбы, секция по спортивному
ориентированию.

Профсоюзный комитет имеет
две базы отдыха: «Турист», «Ло$
мовка».

Председатели завкома
профсоюза завода № 45 – № 95
– п/я 3 – ВСМОЗ – ВСМПО

История в награждениях
Развитие авиационной, ракет$

ной техники и создание мощного
отечественного подводного флота
требовало применения новых ма$
териалов, с более широким спект$
ром возможностей, соответству$
ющих жестким требованиям экс$
плуатационных характеристик.
Одним из таких материалов, ни$
когда до той поры не применяв$
шихся в промышленных масшта$
бах, стал титан. Именно с этого
момента начинается история но$
воплавильного цеха Верхнесал$
динского металлургического про$
изводственного объединения –

так был назван будущий цех № 32,
когда готовилась проектная доку$
ментация на его строительство.
Новый плавильный цех, создавав$
шийся параллельно с реконструк$
цией старого, учитывал накоплен$
ный опыт и был ориентирован на
выпуск крупногабаритных слит$
ков. Каждый заводской коллектив
имеет свой предмет особой про$
фессиональной и гражданской
гордости. Часто в сжатом виде это
сводится к определениям – «са$
мый первый», «самый большой»,
«самый современный»; реже
можно услышать – «единствен$
ный»… Вот таким «единствен$
ным» и является цех №32 – «за$
вод в заводе» называют его.

Таким образом, можно сказать,
что на Урале в Верхней Салде, на
базе плавильного цеха №32 Верх$
несалдинского металлургическо$
го производственного объедине$
ния было создано мощное титано$
вое производство, обеспечиваю$
щее потребности страны в высо$
кокачественных полуфабрикатах
и изделиях. Достигнут высокий
уровень развития производства
крупногабаритных слитков и сля$
бов титановых сплавов, что вызы$
вает неизменный интерес к изде$
лиям и научным разработкам
авиакосмического комплекса на
международных авиасалонах и
проведении международных кон$
ференций по титану.

Несмотря на то, что новопла$
вильный цех №32 оснащен новей$
шим, уникальным оборудованием
и производственные процессы в
значительной степени механизи$
рованы и автоматизированы, ос$
новной успех все же зависит от
людей – их мастерства, отноше$
ния к порученному делу, к произ$
водству.

18 января 1971 года завод на$
гражден орденом Трудового
Красного Знамени за успешное
выполнение пятилетнего плана и
организацию производства новой
техники. Поставленная прави$
тельством задача по созданию в
стране крупной базы по произ$
водству полуфабрикатов из тита$
новых сплавов была в основном
решена. За разработку и органи$
зацию опытно$промышленной
технологии производства полуфа$
брикатов из титановых сплавов
Г.Д. Агарков, В.В. Тетюхин, И.Н.
Каганович, Х.Ш. Прошицкий в
1966 году были удостоены Ленин$
ской премии. А директор завода
Г.Д. Агарков в 1971 году отмечен
золотой медалью «Серп и молот»
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Панов В.А. 1929–1934 гг.
Райковский 1934–1935 гг.
Шишканов М.П. 1936–1937 гг.
Иванов С.К. 1937–1944 гг.
Мирошниченко С.Н. 1944–1946 гг.
Страхов Д.Т. 1946–1948 гг.
Новиков В.С. 1948–1949 гг.
Лунев Н.В. 1949–1951 гг.
Безруков К.А. 1951–1953 гг.
Лунев Н.В. 1953–1954 гг.
Жиряков П.Н. 1954 г.
Анисимов И.А. 1955–1956 гг.
Миронов А.Н. 1956–1959 гг.
Спиридонов М.И. 1959–1963 гг.
Полянский А.В. 1963–1966 гг.
Зубарев Н.С. 1966–1974 гг.
Берстенев Г.З. 1974–1981 гг.
Змазнов С.В. 1981–1986 гг.
Замураев Е.Н. 1986–1994 гг.
Куканов Ю.В. 1994 г.– по 

наст./время
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и званием Герой Социалистичес$
кого Труда.

4 июня 1971 года состоялось вру$
чение наград Советского государ$
ства большой группе трудящихся
завода, в том числе и передовикам
тридцать второго цеха. Клавдии
Петровне Бабкиной – машинисту
электромостового крана вручили
высшую награду Родины – орден
Ленина. Труд Алексея Трофимо$
вича Баранова – плавильщика
был отмечен орденом Трудового
Красного Знамени. Медалью «За
трудовую доблесть» наградили
Алексея Федоровича Миронова –
начальника насосно$аккумулятор$
ной станции, Владимира Алексан$
дровича Рыжкова – слесаря ре$
монтника. Медалью «За трудовое
отличие» – прессовщика Мартья$
на Меркуловича Кузнецова, Васи$
лия Устиновича Паркачева –
старшего плавильщика. Это были
первые награды Родины коллекти$
ву цеха №32.

21 июля 1978 года первый секре$
тарь Свердловского обкома КПСС
Борис Николаевич Ельцин посе$
тил цех №32 Верхнесалдинского

металлообрабатывающего завода.
Работниками цеха ему был пока$
зан плазменный переплав титана в
тигле на печи ВДЛ$4.                        ■

Звучат торжественно фанфары.
На сцене Дворца культуры – пред$
седатель первичной профсоюзной
организации Юрий Куканов. 

Из доклада Ю.В. Куканова о
проделанной за последние пять
лет работе:

– На более высокую ступень с
точки зрения организации и пол�
ноты мероприятий поднялся наш
главный документ по урегулиро�
ванию трудовых отношений –
колллективный договор. В его за�
ключении теперь принимают

участие не только работода�
тель и профком, но и главные ак�
ционеры.

Изменилась структура проф�
союзной организации, появились
новые формы работы, созданы
новые комиссии. У профкома те�
перь есть свой сайт в Интерне�
те. Под нашим крылом – клубы
туризма, борьбы, спортивно�
технический.

На более высокий уровень под�
нялась работа женсовета: ак�
тивно разрешаются проблемы,
связанные с условиями труда и
быта работниц, которых на
предприятии более семи тысяч.

Пополняются ряды читателей
библиотеки профкома. При куль�
турно�массовой комиссии создан
экскурсионный клуб.

За последние годы коллектив
предприятия пополнился моло�
дыми рабочими и специалиста�
ми, помолодел и состав профко�
ма. С учетом того, что в даль�
нейшем молодёжь будет опреде�
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Первичной профсоюзной организации ОАО «Корпорация ВСМПО0АВИСМА» – 75 лет! По поводу весьма
солидной даты в Верхней Салде состоялось праздничное мероприятие. На торжество съехались гости из
Москвы, Екатеринбурга, Березников (Пермский край)…

В этот день за многолетнюю активную работу наградили 130 профсоюзных активистов! Цифра говорит
сама за себя: профсоюз всегда жил чаяниями людей и по мере сил и возможностей отстаивал их
интересы.

Праздник «ПЕРВИЧКИ»Праздник «ПЕРВИЧКИ»

Профсоюзный комитет первичной профсоюзной организации ОАО «ВСМПО»

Первый секретарь Свердловского обкома КПСС Б.Н. Ельцин в цехе № 32 (в центре)
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лять будущее предприятия, при
профкоме создана комиссия по
работе с молодёжью.

И хотя сегодня страну потряса�
ет экономический и финансовый
кризис, профсоюзный комитет
шёл и будет идти в одной шеренге
с объединением, деля с ним неуда�
чи и победы, при этом не забывая
о своей главной задаче – защите
социально�экономических и тру�
довых прав трудящихся ВСМПО.

Со значимым юбилеем профсо$
юзную организацию поздравил
генеральный директор Корпора$
ции Евгений Владимирович Ро$
манов, вручив ключи от грузо$
пассажирской «Газели» и выра$
зив уверенность, что и в дальней$
шем профком будет продолжать
оказывать социальную поддерж$
ку не только работникам пред$
приятия, но и горожанам, к чему
обязывает статус ВСМПО как
«города$завода».

А далее последовала приятная
церемония награждения. На$
грудные знаки, почётные грамо$
ты, благодарности от Централь$
ного Комитета профсоюза, Феде$
рации профсоюзов Свердлов$
ской области, областного комите$
та и самой первичной организа$
ции вручались профсоюзным ра$
ботникам за многолетнюю актив$
ную работу.

В своем выступлении председа$
тель Российского профсоюза
трудящихся авиационной про$
мышленности Николай Кирилло$
вич Соловьёв отметил:

– Историю вашего объедине�
ния я хорошо знаю. Вспомню сего�
дня лишь два момента, но очень
значимых. Когда в конце 30�х го�
дов страной была поставлена за�
дача: увеличить количество са�
молётов в полтора�два раза –
она была выполнена благодаря
вам – вы поставляли металл.
Когда в 1943�м, переломном воен�

ном году Россия впервые выпус�
тила больше самолётов, чем Гер�
мания – это был труд ваших лю�
дей! Низкий поклон тем, кто на�
чинал то великое дело, которое
продолжается и сегодня!

От имени Федерации профсо$
юзов Свердловской области
профсоюзную организацию поз$
дравил заместитель председателя
Юрий Дмитриевич Гладильщи$
ков, пожелавший благополучия и
дальнейшего процветания пер$
вичке.

Председатель областной орга$
низации Российского профсоюза
трудящихся авиационной про$
мышленности Олег Борисович
Терентьев сказал:

– Вы – самый боевой отряд на�
шей областной профсоюзной ор�
ганизации. Из пяти «первичек»
ваша – самая многочисленная.
Хочется пожелать, чтобы и
дальше в отношениях между
профсоюзом и администрацией
всё складывалось удачно!

Не забыли и о ветеранах проф$
союзного движения. На сцену
были приглашены председатели
профкома Г.З. Берстенёв, С.В.
Змазнов, заместители председа$
телей профкома В.Н. Касьянов,
Г.Г. Малышев, Герой Социалис$
тического Труда, неоднократный
участник съездов профсоюзов
Б.С. Парфёнов и другие.

Зал был переполнен какой$то
необычайной энергией. Моло$
дость духа и задор передали в
своём выступлении члены Сове$
та ветеранов, самого большого по
численности (7,5 тысячи человек)
«подразделения» ВСМПО. Вете$
раны были оригинальны и свое
поздравление спели:

Мы сроднились с профсоюзом, 
Вместе долгие года.
Для кого�то мы – обуза, 
Профсоюзу – никогда!

Лечит нам сердца и души 
Наш любимый профсоюз!

Апофеозом праздника стало
награждение победителей смот$
ра$конкурса на лучшую цеховую
профорганизацию. Традиционно
председатели профкомов цехов
выходили за наградами вместе с
начальниками цехов, ибо только
в результате партнёрства и рабо$
ты в одном ключе можно стать
победителем. А переходящие
знамена, почетные грамоты и де$
нежные премии победителям
вручали генеральный директор
Е.В. Романов, председатель проф$
союзного комитета Ю.В. Кука$
нов, заместители председателя
Н.А. Зайцева, В.Н. Иванов.

Официальную часть праздника
по случаю 75$летия первичной
профсоюзной организации ОАО
«Корпорация ВСМПО$АВИС$
МА» закрывает президент Кор$
порации Владислав Валентино$
вич Тетюхин. В сложные годы пе$
рестройки, заступив на долж$
ность руководителя нашего пред$
приятия, он подчеркнул важ$
ность профсоюзов, заявив тогда:
«Если бы на предприятии не бы$
ло профсоюза, я бы его создал
сам!».

– Спасибо профсоюзу, что
упорно, незаметно, но очень эф�
фективно создаёт на заводе хо�
рошую атмосферу. Спасибо от
всех 16 тысяч работающих!, –
сказал он.

Поздравления продолжились и
на фуршете, который был орга$
низован для всех присутствую$
щих гостей. По окончании тор$
жественного вечера все получи$
ли подарки от именинника –
первичной профсоюзной органи$
зации ВСМПО.                                   ■

Галина Берстенёва,

главный редактор газеты «Новатор»

и радиовещания ВСМПО
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Памятный подарок вручает

председатель Профавиа Н. К. Соловьев

Е.В. Романов вручает профсоюзной

организации ключи от автомобиля

Награждение продолжает «первичка». 
Всем профсоюзным активистам – 

по конверту с премией
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Утро 11 октября выдалось про$
хладным и ветреным. Но жела$
ние ребят встретиться друг с дру$
гом, пообщаться и принять учас$
тие в веселых эстафетах было на$
столько сильно, что никакие кап$
ризы погоды не могли их остано$
вить. Несмотря ни на что собра$
лось более 50 человек, большую
часть которых составила моло$
дежь ОАО «Моторостроитель», а
кроме них – ребята с предприя$
тий ОАО «Авиакор» и ОАО
«Авиагрегат».

Начался «Осенний марафон»,
как водится, с представления
участников друг другу, которое
проводилось в игровой форме.
Каждый присутствовавший при$
думывал на первую букву своего
имени прилагательное и переда$
вал эстафету следующему, где
тот, в свою очередь, должен был
придумать себе «псевдоним», не
забыв при этом предыдущего. За$
тем участники разбились на три
команды: «Лимонад», «Осенний
холод» и «Женский батальон».

Всех участников объединяло од$
но – стремление найти «клад»,
зарытый поблизости, по подсказ$
кам, которые можно было полу$
чить лишь после прохождения
испытаний.

Первое заключалось в том, что$
бы переправиться с «берега» на
«остров» с помощью «тарзанки».

Было немного страшно, но ощу$
щения – непередаваемые!

Следующее испытание – про$
хождение по бревну. Каждый из
игроков должен был перейти с од$
ного конца бревна на другой, не ка$
саясь при этом земли и не уронив
ни одного товарища по команде.

Не менее увлекательным был и
«веревочный курс» – пересече$
ние «экватора», прохождение
сквозь «паутинку», когда надо
было с помощью друзей пролезть
через узкую веревочную сетку…

Следующий экзамен – стрель$
ба из ружья. Мишень – пластико$
вая бутылка: чем больше попада$

ний, тем больше шансов разо$
браться в карте и разыскать завет$
ный клад. И вот к команде «Лимо$
над» приходит успех: клад найден!

Ликованию участников не бы$
ло предела. Никто не спешил рас$
ходиться по домам. Ребята вошли
в азарт, решив продолжить со$

ревнования и еще
раз пройти «веревоч$
ный курс». Но и это$
го оказалось недоста$
точно. Кроме всего
прочего программа
включала в себя и
психологические за$
дания на доверие, и
спортивные сорев$

нования, и просто веселые игры
«для разогрева»… Хотя, пожалуй,
в последнем не было необходи$
мости, ведь в этот день мерзнуть
не пришлось никому!                      ■

Алла Сираева
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Благодаря усилиям Совета молодежи ОАО «Моторостроитель» (г. Самара) день 11 октября

превратился в настоящий праздник для молодых тружеников авиационной промышленности.

Осенний марафон

Совет молодежи ОАО «Мото2

ростроитель» выражает благо2

дарность председателю первич2

ной профсоюзной организации

ОАО «Моторостроитель» Самар2

ского С.Г. Рыбалко и председате2

лю областного комитета профсо2

юза трудящихся авиационной

промышленности П.Г. Ожередо2

ву за выделение средств на орга2

низацию мероприятия.
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2–4 октября 2008 года в Саратове
состоялся XI отраслевой турнир по
мини$футболу. В турнире приняли
участие 10 команд предприятий:
ОАО «КумАПП» (г. Кумертау),
ООО «ЭПО «Сигнал» (г. Энгельс),
ОАО «Пермские моторы», ЗАО
«Авиастар$СП» (г. Ульяновск),
ОАО «Корпорация ВСМПО$АВИ$
СМА» (г. Верхняя Салда), ООО
«СЭПО$ЗЭМ» (г. Саратов), ОАО
«АМНТК «Союз» (г. Москва), ОАО
«СЭГЗ» (г. Сарапул) и две сборные
команды предприятий авиапрома
Казани и Кирова.

В финале встретились команды
Саратова и Верхней Салды. За$
бив победный мяч на последних
минутах встречи со счётом 3:2,
победила команда Саратова. Не
менее напряженным выдался и
матч за третье место.

С минимальным преимущест$
вом 4:3 команда Перми выиграла
у Кумертау.

Переходящий Кубок Профавиа
вручен команде ООО «СЭПО$
ЗЭМ». Победитель и призёры полу$
чили также памятные кубки и де$

нежные премии от ЦК профсоюза.
Призами ЦК профсоюза награжде$
ны  Александр Емельянов, признан$
ный лучшим вратарём (ООО «СЭ$
ПО$ЗЭМ»), и Ренат Васиков, при$
знанный лучшим игроком турнира
(команда «Титан» ОАО «Корпора$
ция ВСМПО$АВИСМА»).

Специальными призами ООО
«СЭПО$ЗЭМ» награждены Павел
Кузнецов (команда «Аврус» ОАО
«Пермские моторы»), который уча$
ствовал в десяти из одиннадцати
турниров, и Афган Рахманов (ООО
«СЭПО$ЗЭМ»), как забивший наи$
большее количество мячей.              ■

З
А

 П
Р

О
Х

О
Д

Н
О

Й

47В Е С Т Н И К  П Р О Ф А В И А  № 4

Подгруппа
номер  Команды 1 2 3 4 5 мячи очки место

А1 ОАО 
«КумАПП» 2 : 4 7 : 3 4 : 1 6 : 2 19 – 10

+ 9  9 1

А2 ООО 
«ЭПО «Сигнал» 4 : 2 1 : 5 3 : 2 6 : 3 14 – 12

+ 2 9 3

А3 ОАО 
«Пермские моторы» 3 : 7 5 : 1 8 : 1 2 : 0 18 – 9

+ 9 9 2

А4 ЗАО 
«Авиастар – СП» 1 : 4 2 : 3 1 : 8 2 : 3 6 – 18

- 12 0 5

А5 Сборная г. Кирова 2 : 6 3 : 6 0 : 2 3 : 2 8 – 16
- 8 3 4

Б1 ОАО «ВСМПО» 3 : 2 6 : 2 11 : 0 3 : 3 23 – 7
+ 16 10 1

Б2 ОАО «СЭПО» 2 : 3 11 : 0 11 : 2 6 : 4 30 – 9
+ 21 9 2

Б3 ОАО 
«МНПК «Союз» 2 : 6 0 : 4 4 : 1 2 : 3 8 – 14

- 6 3 4

Б4 ОАО «СЭГЗ» 0 : 11 2 : 11 1 : 4 3 : 2 6 – 28
- 22 3 5

Б5 Сборная г. Казани 3 : 3 4 : 6 3 : 2 2 : 3 12 – 14
- 2 4 3

ИИттооггооввааяя  ттааббллииццаа  XXII  ооттрраассллееввооггоо  ттууррнниирраа  ппоо  ммииннии��ффууттббооллуу..  ССааррааттоовв,,  ооккттяяббррьь  22000088  гг..

XI отраслевой турнир 
по мини0футболу
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В этот вечер музей на Красной
Пресне в Москве распахнул свои
двери для людей, пришедших
почтить память великого челове$
ка, Андрея Николаевича Туполе$
ва. 10 ноября ему исполнилось бы
120 лет. В зале для конференций
собрались известные в авиации
люди: летчики И.П. Волк, А.Н.
Скоков, М.Л. Попович, В.И. Ма$
каров и многие другие: друзья,
коллеги и ученики.

Встречу проводил Марк Викто$
рович Гинзбург, уже знакомый
нашим читателям по прошлому
выпуску журнала. В оформлении
зала участвовали портреты лет$
чиков и конструкторов, выпол$
ненные Марком Викторовичем, а
также графические и скульптур$
ные портреты Олега Георгиевича
Закоморного, в том числе и пре$
красно выполненный бюст А.Н.
Туполева.

Атмосфера в зале музея была
дружески теплой, здесь собра$
лись единомышленники, давно
знающие друг друга, искренне
переживающие за судьбу отече$

ственной авиации и надеющиеся
увидеть ее возрождение. Высту$
пая, они рассказали много инте$
ресных подробностей о жизни А.
Н. Туполева, поделились личны$
ми впечатлениями от встреч с
ним и, конечно же, поговорили о
самолетах. Летчики много диску$
тировали о разных типах «Ту$
шек», об их возможностях, посе$
товали на то, что сняли с произ$
водства Ту$144, на котором неко$
торые летали, и охотно делились
ощущениями.

Очень живо и интересно рас$
сказала о своих полетах Герой
Социалистического Труда и оба$
ятельная женщина Марина Лав$
рентьевна Попович. Она летала
на 40 типах самолетов, в том чис$
ле и на тяжелом «Антее» (Ан$22),
на котором она завоевала 10 ми$
ровых рекордов в качестве ко$
мандира. О Туполеве она вспоми$
нает как о провидце, о человеке,
значительно опередившем свое
время. И передает очень точно
характеризующее Андрея Нико$
лаевича высказывание: «Первый
взлет самолета – это 90 ответов
на 100 вопросов. А на остальные
ответы даются в течение 10 лет
его полетов».

В одном все летчики были еди$
нодушны: «Летать – это самая
большая радость в мире!» Игорь
Петрович Волк, заслуженный
летчик$испытатель, не скрывал
огорчения, что в авиационной
промышленности наблюдается
нехватка кадров, молодежь не

привлекает про$
фессия пилота,
бывшая когда$то
золотой мечтой
всех мальчишек,
да и девчонок.
Когда же его
спросили, что он
чувствовал, ког$
да полетел в ко$
смос, сказал: «Как на курорте,
был в санатории». Кстати, путев$
ками летчиков и их детей исправ$
но снабжали профсоюзы, что у
многих летчиков вызвало нос$
тальгические воспоминания –
сейчас отправить детей в дом от$
дыха или в санаторий по путевке
уже не получается.

Скоков Алексей Николаевич,
летчик$испытатель, налетавший
18000 часов, говорит о полетах
как о счастье, в небе ему хочется
петь и даже прекращается на$
сморк. У всей семьи Алексея Ни$
колаевича «крылатая» судьба:
жена была бортпроводницей,
сын стал летчиком.

Летчики поздравили работни$
ков авиапрома с наступающим
Новым годом и пожелали им здо$
ровья и много заказов.

– Нам всем хочется, – сказал
Скоков Алексей Николаевич, –
чтобы отрасль не исчезла, чтобы
она процветала, чтобы человек,
занятый в авиационной сфере,
гордился своей профессией и
жил достойно. ■

Елена Гиро
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«Летать – самая большая
радость в мире!»

А.Н. Скоков и И.П. Волк
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